
На днях Дмитрий Медведев подписал проект 
документа, который вызвал столько шума год 
назад. Речь идет о печально известном поста-
новлении, существенно (втрое) расширяющем 
список зарубежных медицинской техники и из-
делий, подпадающих под ограничения на госза-
купках. Сегодня в списке 128 позиций. Кстати, 
предыдущая версия проекта документа, которая 
обсуждалась в конце прошлого года, содержала 
только 101 наименование.

Напомним, что с февраля 2015 года в России 
действует список из 46 импортных медицинских 
изделий, на которые распространяются огра-
ничения: если на аукцион подано хотя бы две 
заявки от российских, армянских, казахских или 
белорусских компаний, иностранная продукция 
к участию в торгах не допускается. В августе 
прошлого года список предложили расширить 
до 101 позиции, но тогда документ вызвал це-
лый шквал критики со сторо-
ны пациентских организаций, 
врачей и НКО. 
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ДИДЬЕ МАРУАНИ: 

№272 (27.274)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

Moskovskij koMsoMolets

www.mk.ru

Московский     
      коМсоМолец

четверг

8 декабря 2016
Читайте 3-ю стр.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА

16+

  МАРК ТИШМАН готовит новую концертную про-
грамму, новый альбом, а также весьма комфортно 
чувствует себя в роли ведущего утреннего шоу. «МК-
Бульвар» встретился с Марком и поговорил о роман-
тике, поклонницах и жизни не по средствам.

  ИРИНА ШЕЙК готовится стать мамой, при 
этом продолжает выходить на подиум и не спешит 
комментировать изменения в своей жизни. «МК-
Бульвар» вспомнил всех звездных мужчин русской 
красавицы.

  А ТАКЖЕ: Сати Казанова и ее музыка для вегета-
рианцев, Лера Кудрявцева пройдет курс лечения за 
границей, Пинк репетирует вторые роды, интимные 
тайны звезд и многое другое.

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

 ФОТОРЕПОРТАЖ  
 И  ВИДЕО 

 на сайте 

ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина ПИЧУГИНА,

обозреватель отдела 
городской жизни

МЕДИНСКИЙ  
НА ГРАНИ  
ПРОВАЛА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Александр РУБЦОВ,

руководитель Центра исследований 
идеологических процессов Читайте 3-ю стр.

МЫ САМИ С БИНТАМИ

Умереть далеко от дома, на чужой земле, 
которая ложится тяжелыми комьями промоз-
глой глины вперемешку со снегом... 

Могла ли представить 65-летняя Люд-
мила Владимировна Ивасенко, жительница 
станицы Луганской Луганской области, что 
ее ждет в конце пути? Врагу не пожелаешь 
такой участи.

Почти две недели умершую в Москве 
гражданку Украины не могли похоронить — 
все инстанции либо требовали с ее родных, 
беженцев с Донбасса, деньги, либо проявля-
ли безучастность и полное равнодушие.  

Читайте 6-ю стр.

«ГЛАЗА ЗАКРЫТЬ И ЧЕЛЮСТЬ 
ПОДВЯЗАТЬ — 16 ТЫСЯЧ»

Умершую в Москве 
беженку из Луганска 

почти две недели не могли 
похоронить   

по-человечески  
и по закону
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ЦИК России обратится в Генпроку-
ратуру, МВД и СКР с просьбой начать 
проверку результатов выборов в под-
московных Мытищах. Мы сделаем все 
возможное, чтобы виновные были на-
казаны, доведем до судов и до отмены 
выборов в городе Мытищи, заявила во 
вторник глава Центризбиркома Элла 
Памфилова. Между тем расхождения в 

итогах голосования обнаруживаются и 
в других муниципалитетах Подмосковья.  
О том, что голоса избирателей отнимали 
в пользу «ЕР» у представителей несистем-
ных партий, «МК» рассказал наблюдатель 
из Красногорского района, работавший 
18 сентября 2016 года на избирательном 
участке 1241.

Читайте 6-ю стр.

Гроссмейстеру Сергею Карякину после матча на 
первенство мира на внимание прессы жаловаться не 
приходится. Но он старается не отказывать никому.  
И с удовольствием заглянул к нам в «МК», сыграл 
партию с первым заместителем главного редактора 

Петром Спектором и ответил на вопросы читателей 
газеты на сайте mk.ru в режиме онлайн-конференции. 
Мы публикуем самые интересные ответы. 

Читайте 8-ю стр.

СЕРГЕЙ КАРЯКИН — «МК»:
«С УДОВОЛЬСТВИЕМ 
ПООБЩАЛСЯ БЫ С МЕССИ»

Участник матча за шахматную корону ответил на вопросы наших 
читателей в режиме онлайн-конференции

 

ПОСЛЕВЫБОРНЫЙ «МЫТИЩИ-ГЕЙТ» ПЕРЕКИНУЛСЯ 
НА ДРУГИЕ РАЙОНЫ ПОДМОСКОВЬЯ

Обнаружены новые расхождения в итогах 
голосования

СЛОВА БАСТЫ О ДЕЦЛЕ ПРИЗНАЛИ ОСКОРБЛЕНИЕМ 
СО ВТОРОГО РАЗА

Рэпер Кирилл Толмацкий, 
более известный как Децл, 
одолел в судебной схватке 
своего коллегу — хип-хоп 
исполнителя по прозвищу 
Баста (Василия Вакуленко). 
Рэпер заплатит 50 тысяч  
рублей за то, что в своем 
Твиттере назвал Децла «лох-
матым чмом». 

Как ранее сообщал «МК», 
оскорбительный пост был 
опубликован минувшим 
летом после того, как Тол-
мацкий, живущий рядом 
с клубом Басты Gazgoler 
в Москве, пожаловался на 
слишком громкую музы-
ку, которая мешала ночью 
спать его ребенку. Он на-
писал несколько гневных 
постов в соцсетях по этому 
поводу. Однако Баста отка-
зался приносить извинения. 
И тогда Децл подал иск о 
защите чести и достоин-
ства в Басманный суд. Ис-
тец требовал от ответчика 
опровергнуть изложенную в 
соцсети информацию, при-
нести публичные извинения 
и выплатить ему компенса-
ции морального вреда в 1 
млн рублей. Но столичный 
суд передал дело по месту 
жительства ответчика в 
Ростов-на-Дону. 

В среду Баста принял уча-
стие в судебном разбира-
тельстве. Он назвал Децла 
«патриархом хип-хопа» и 
признал иск в полном объ-
еме, но потребовал его от-
клонить. 

— Размещал, говорил, 

давал пояснения, ни от одно-
го слова не отказываюсь, 
удалять свой пост не буду, 
— пояснил Вакуленко. 

По его словам, культура 
хип-хопа допускает такие 
выражения. Музыкант при-
общил к делу результаты 
лингвистической эксперти-
зы. Специалисты пришли к 
выводу, что твит, который 
оскорбил Децла, является 
субъективным мнением Ва-
куленко. «Оно не может быть 
проверено и не может быть 
порочащим», — зачитала ре-
зультат адвокат ответчика 
Елена Трифонова. 

Толмацкий в суд не явил-
ся. Его интересы пред-
ставлял адвокат Роман Ла-
лаян. Исход дела решила 
другая лингвистическая 

экспертиза, которая дала 
отрицательную оценку вы-
сказыванию Басты — при-
знала выражение «лохматое 
чмо» оскорбительным. 

— В итоге Октябрьский 
районный суд частично удо-
влетворил иск Толмацкого 
к Вакуленко — взыскал с 
ответчика 50 тысяч рублей 
в качестве компенсации за 
нравственные страдания, 
сообщил «МК» Лалаян. — Ба-
ста является публичной фи-
гурой, его страницу читают 
несовершеннолетние, а он 
ведет себя недостойно. Мы 
довольны решением суда, 
деньги нам не нужны. 

В свою очередь Вакуленко 
публично заявил, что не со-
бирается обжаловать вер-
дикт суда.

БРОШЬ-МУХА ДОЛЕТЕЛА  
ДО ГОСКАЗНЫ ВМЕСТЕ С ДРУГИМИ 

СОКРОВИЩАМИ
Ювелирные изделия и 

драгоценности конца XIX 
века будут обращены в до-
ход государства благодаря 
вмешательству столичной 
прокуратуры. Брошь-муха, 
инкрустированная 32 кам-
нями светло-зеленого цве-
та, золотое кольцо с тремя 
бесцветными камнями, бу-
лавка для галстука и брошь-
птица в свое время едва не 
стали добычей контрабан-
дистов. И 23 года ждали 
нового хозяина.

В 1993 году за покушение 
на контрабанду были задер-
жаны два гражданина, ко-
торые пытались провезти 
через границу два мешочка 
с ювелирными изделиями 
и россыпью драгоценных и 
полудрагоценных камней 
(александритов, изумру-
дов, бриллиантов, аквама-
ринов, демантоидов, топа-
зов, турмалинов). Всего их 
оказалось в мешочках 1072 
штуки. Сокровища сдали на 
ответственное хранение в 
Гохран. И только в этом году 
хранители ценностей обра-
тились в Дорогомиловскую 
межрайонную прокурату-
ру с просьбой помочь об-
ратить имеющиеся у них 
драгоценности, изъятые 
в ходе следственных дей-
ствий более 20 лет назад, 
в доход государства. За все 

это время на данное имуще-
ство прав никто не заявлял, 
и его владелец так и не был 
установлен. Да и Министер-
ство безопасности, которое 
проводило расследование 
контрабанды, уже не суще-
ствует (ФСБ стала его пре-
емницей).

Как сообщил «МК» помощ-
ник дорогомиловского про-
курора Илья Мещеряков, 
блюстители закона вме-
сте с работниками Гохрана 
провели осмотр драгоцен-
ностей и взвесили их. По-
сле чего через суд камни и 
украшения были переданы 
в собственность государ-
ства. 

Теперь эксперты должны 
будут определить, пред-
ставляют ли ювелирные 
изделия историческ ую 
ценность, поскольку на них 
есть клейма петербургской 
инспекции пробирного над-
зора, которая существова-
ла с 1896 по 1908 годы. В 
зависимости от вердикта 
специалистов драгоцен-
ности будут или переданы 
на музейное хранение, или 
реализованы с аукционов. 

Меж ду тем в Гохране 
скопилось более десятка 
драгоценных посылок с 
очень солидным стажем. И 
скорее всего, они пополнят 
госказну. УБИЙЦА ПРОСТИТУТОК, УСЛЫШАВ ПРИГОВОР, ТОЛЬКО УЛЫБНУЛСЯ

Убийцу-«чистюлю», кото-
рый возвращался на места 
совершения преступления, 
чтобы как следует там при-
браться, изобличили сто-
личные стражи порядка. На 
свободу он выйдет только в 
2040 году.

25-летний Антуан Фо-
кин в 2014 году приехал в 
Москву из Самарканда как 
обычный гастарбайтер. Мо-
лодой человек устроился 
официантом в питейное за-
ведение, но в декабре 2015 
года потерял работу из-за 
прогула. После этого муж-
чина решил зарабатывать на 
жизнь криминальным путем. 
Будущих жертв он начал ис-
кать на интернет-форумах, 
где предлагают свои услуги 
женщины легкого поведе-
ния. Весной 2016 года Фокин 
познакомился с 23-летней 
приезжей из Саратовской 
области. Та не скрывала, 

что зарабатывает на жизнь 
своим телом. 2 мая Фокин 
приехал в квартиру, которую 
женщина снимала в доме в 
Протопоповском переулке. 
Несчастную он избил и заду-
шил, а из квартиры похитил 
26 тысяч рублей. На родине 
у женщины остались дети  
2 и 5 лет.

Полицейские, проверяя 
записи камер видеонаблю-
дения, обратили внимание 
на мужчину, который снача-
ла зашел в подъезд, через 
несколько часов вышел из 
него, а потом снова вернул-
ся. Стражи порядка предпо-
ложили, что мужчина и есть 
преступник, который выбра-
сывал орудие убийства, а за-
тем пришел в квартиру, что-
бы уничтожить следы своего 
пребывания. Скорее всего, 
он выбрасывал вафельное 
полотенце, которым заду-
шил жертву.

Того же самого мужчину 
обнаружили и на записи 
камер подъезда жилого 
дома на Челябинской ули-
це, где 25 мая этого года 
был найден труп 27-летней 
местной жительницы. Жен-
щина приехала в Москву из 
Украины вместе с матерью, 
которая стала заниматься 
уборкой квартир. Дочь же 
предпочла более легкий 
способ получения денег. И 

также «подцепила на крю-
чок» убийцу. Антуан заду-
шил несчастную шнуром от 
ноутбука и забрал 196 тысяч 
рублей — эти деньги женщи-
на копила, чтобы вернуться 
на родину. 

Нашли негодяя по карто-
теке системы «Мигрант», где 
он получал патент по при-
езде в столицу. При задер-
жании в телефоне у Фокина 
изъяли переписку с лицами, 
употребляющими наркоти-
ки. Мужчина был «закладчи-
ком» и объяснял клиентам 
пути поиска зелья.

На судебном процессе 
Фокин улыбался и молчал. 
Как сообщил «МК» гособви-
нитель прокуратуры города 
Павел Емельянов, Мосгор-
суд приговорил преступника 
к 24 годам лишения свобо-
ды. 12 лет мужчина прове-
дет в тюрьме, остаток срока 
— на строгом режиме. 

МОСКВИЧАМ ДАЮТ  
ВСЕ МЕНЬШЕ МЕСТ ДЛЯ ЗАПУСКА 

САЛЮТА
Почувствовать себя ис-

тинными пиротехниками и 
внести свой вклад в соз-
дание общего новогоднего 
настроения смогут в этом 
году москвичи на 112 пло-
щадках, предназначенных 
для запуска фейерверков 
горожанами. Список спе-
циально отведенных для 
«домашних» салютов мест 
утвердили на днях власти 
столицы.

Как стало известно «МК», 
в самом центре Москвы для 
самостоятельного запу-
ска фейерверков выбраны 
только две площадки. Са-
мая крупная — на две ты-
сячи человек — появится в 
Таганском парке, а вторая 
разместится в парке «Крас-
ная Пресня». Больше всего 
точек для самостоятельного 
запуска пиротехники будет 
организовано на юге сто-
лицы. Здесь подобрали 31 
площадку общей вмести-
мостью почти семь тысяч 
человек. Две самые круп-
ные из них расположатся 
в районе Зябликово: одна 
— на 600 человек — в пойме 
Шмелевского ручья (четная 
сторона Орехового бульва-
ра), другая — на 500 посе-
тителей — на территории, 

прилегающей к правому 
берегу реки Городни в Зя-
бликове. В Восточном адми-
нистративном округе будет 
20 площадок, в Западном и 
Северо-Западном — по 14. 
На юго-востоке столицы 
подобрано 10 площадок, в 
ЮЗАО — 8, в ЗелАО — 6, в Ти-
НАО — 4. Одна площадка на 
150 человек предусмотрена 
на севере столицы. Приме-
чательно, что по сравнению 
с прошлым годом общее ко-
личество точек уменьши-
лось. Напомним, что в ново-
годние каникулы 2015/2016 
г. было открыто 140 мест 
для самовольного запуска 
петард, а еще годом ранее 
— 175.

А вот количество офи-
циальных площадок для 
демонстрации красочных 
представлений профессио-
налами, напротив, увеличат. 
Если в прошлом году салю-
ты запускали в 25 местах, то 
в этом петарды взлетят с 30 
точек. Главный фейерверк 
страны ожидается на Крас-
ной площади: залпы дадут с 
Москворецкой улицы. Зре-
лище стартует в полночь. В 
остальных парках и скверах 
столицы шоу начнется в час 
ночи.

ЛИФТ ПОЛИКЛИНИКИ ДОБАВИЛ 
ПЕНСИОНЕРКЕ ЕЩЕ ОДИН ДИАГНОЗ 

Московская пенсионерка 
стала жертвой неисправно-
го лифта в городской поли-
клинике №220 на улице За-
моренова в среду: медики 
зафиксировали травматиче-
скую ампутацию одной ноги 
и перелом другой.

Как стало известно «МК», 
в районе 14.30 пациентка — 
71-летняя Хасяня Якубовна 
Дианова, жительница Малого 
Тишинского переулка, — пла-
нировала подняться с 8-го 
этажа на 13-й, где располо-
жено стоматологическое 
отделение. Она заходила 
в кабину лифта, в которой 
уже находилась заведую-
щая хозяйственным блоком 
поликлиники. Со слов оче-
видцев, лифт, не закрыв до 
конца двери, начал движе-
ние вверх. Пенсионерку, судя 
по всему, зажало дверями, 
она не смогла ни выбежать 
обратно, ни зайти в кабину. 
Сестра-хозяйка нажала кноп-
ку «стоп», в результате лифт 
остановился. Но несчастную 
зажало между этажами. В 
лечебное учреждение вы-
звали спасателей МЧС, они 

вытащили пожилую женщи-
ну. У пенсионерки частичная 
травматическая ампутация 
левой ноги (правда, кость 
осталась на месте) и пере-
лом правой. Все это время 
она находилась в сознании, 
мужественно перенося все 
манипуляции. Пациентку 
госпитализировали в НИИ 
Склифосовского, в шоковую 
реанимацию.

В поликлинике четыре из 
пяти лифтов предназначены 
для пациентов. Два из них 
новые, два установлены дав-
но. Все устройства регулярно 
проходили техосмотр.

Работа лечебного учреж-
дения в среду из-за ЧП ока-
залась парализована.

Хасяня Якубовна — оди-
нокая пенсионерка. По сло-
вам соседей, несмотря на 
преклонный возраст, она 
не теряет надежды создать 
семью. Так, москвичка за-
регистрировалась на сайте 
знакомств, где написала, что 
не курит, пьет изредка в ком-
паниях и мечтает встретить 
нормального мужчину в воз-
расте от 61 до 80 лет.

К наступающим праздникам Тверскую улицу украсят 64 
световые конструкции, выполненные в форме бокалов с 
шампанским. Мелкие фонарики будут напоминать пузырьки 
углекислого газа. Высота каждого кубка — шесть метров, вы-
полнены они по проекту французских дизайнеров, которые 
занимались оформлением Елисейских Полей. Использоваться 
будет белый свет теплого оттенка. Все работы будут вестись 
в ночное время, и уже 16 декабря центр Москвы засияет «ог-
нями в шампанском».

ГАЗОВЫХ УКЛОНИСТОВ НАЧНУТ ШТРАФОВАТЬ  
ДЛЯ ПРОФИЛАКТИКИ ВЗРЫВОВ

Новые наказания за нарушения правил обращения с газовым оборудованием в жилых до-
мах появились в КоАП. Поправки начнут работать уже через 10 дней.

Граждане Должностные лица Юридические лица

Некачественный ремонт, техобслу-
живание внутриквартирного газового 
оборудования

1000 руб.–
2000 руб.

5000 руб.–
20 тыс. руб.

40 тыс. руб.–
100 тыс. руб.

Уклонение от заключения договора на 
техобслуживание и ремонт

1000 руб.–
2000 руб.

5000 руб.– 
20 тыс. руб.

40 тыс. руб.–
100 тыс. руб.

Отказ в допуске представителя  
для ремонта

1000 руб.–
2000 руб.

5000 руб.– 
20 тыс. руб.

40 тыс. руб.–
100 тыс. руб.

Уклонение от замены 1000 руб.–
2000 руб.

5000 руб.– 
20 тыс. руб.

40 тыс. руб.–
100 тыс. руб.

Все эти действия, если они создали 
угрозу аварии или привели к ней

10 тыс. руб.–
30 тыс. руб.

50 тыс. руб.–
100 тыс. руб.

100 тыс. руб.–
400 тыс. руб.

Повторное нарушение 2000 руб.–
5000 руб.

10 тыс. руб.–40 тыс. 
руб. или дисквали-
фикация на срок от 
одного до трех лет

80 тыс. руб.–200 тыс. 
руб. или приостанов-
ление деятельности на 
срок до 90 суток

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ
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Баста выступает в суде.
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До могилы гроб с телом  
Людмилы Владимировны  
помогли довезти бездомные.

КИРКОРОВ ЕЩЕ ПОЖАЛЕЕТ, ЧТО НЕ ПОШЕЛ НА МИРОВУЮ 
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На сей раз все сделали по-тихому. 
30 ноября Дмитрий Медведев под-
писал постановление о расшире-
нии этого списка до 128 позиций. 

В него попали бинты, антисептики, салфетки, 
тампоны, защитные маски, глюкометры, де-
фибрилляторы, некоторые виды томографов, 
грудные силиконовые имплантаты, рентгендиаг-
ностические комплексы, флюорографы, электро-
кардиографы, медицинская одежда, аппараты 
УЗИ, технические средства реабилитации инва-
лидов (протезы, опоры, трости, костыли, ходунки, 
матрасы противопролежневые), стерилизаторы, 
инкубаторы для новорожденных и другая про-
дукция, которая, по мнению Минпромторга, «в 
необходимом объеме производится в России». 
Вообще же новый список для многих стал сюр-
призом — как для производителей, так и для 
врачей.

«В обновленный перечень вошел ряд важ-
нейших медицинских изделий, — сказали «МК» 
в ассоциации международных производителей 
медицинских изделий IMEDA. — Сейчас мы про-
водим детальный анализ содержания списка, 
поскольку именно эту версию мы ранее не ви-
дели. В августе прошлого года один из проектов 
перечня проходил публичные обсуждения и по-
лучил широкую огласку в СМИ. Однако та версия, 
которая была принята 30 ноября, на обсуждение, 
насколько нам известно, не выдвигалась».

— Ограничение коснется закупок только той 
медицинской техники и тех медизделий, ана-
логи которых производятся в России и странах 
ЕАЭС, — уточняет глава фонда независимого 
мониторинга «Здоровье», член Общественной 
палаты РФ Эдуард Гаврилов. — Российские 
производители сегодня способны обеспечить 
более 70% потребности страны в медтехнике, и 
их поддержка со стороны правительства может 
оказаться вполне своевременной. Но в сложив-
шихся условиях особенно остро встает вопрос 
повышения качества отечественной медтехники 
и медизделий. При соблюдении этого условия 
пациенты не пострадают, а отечественная эко-
номика выиграет.

Тем временем многие эксперты уверены, 
что запрет на использование ряда импортных 
медицинских изделий в больницах нашей страны 
может серьезно ухудшить положение российских 
больных. В прошлом году несколько пациентских 
организаций даже обращались по этому пово-
ду в правительство. Они отметили, что вносить 
такие товары в ограничительный список без экс-
пертизы, которая доказала бы, что российские 
аналоги действительно такие же по качеству, как 
и импортные изделия, просто нельзя. В фонде 
«Б.Э.Л.А», например, заметили, что детям с бул-
лезным эпидермолизом российские бинты не 
подойдут — они ведут к нагноениям. Российские 
матрасы, которые должны предотвращать по-
явление пролежней, по факту способствуют их 
образованию. Наши аппараты для искусственной 
вентиляции легких не могут обеспечить длитель-
ную вентиляцию, требующуюся тяжелым боль-
ным. А аппаратов для дыхательной поддержки, 

которые можно использовать на дому, в России и 
вовсе не производят. А ведь без них не могут жить 
тысячи больных. Еще один пример — С-дуги, или 
передвижные хирургические рентген-аппараты, с 
помощью которых сегодня выполняют различные 
эндоваскулярные операции (например, установку 
стентов). Мощность генераторов российских 
С-дуг, увы, не способна обеспечить бесперебой-
ную работу рентген-операционных, в которых 
проводят кардиологические, урологические, 
нейрохирургические и прочие операции. При-
дется периодически устраивать перерывы на 
охлаждение трубки. Долгие и сложные операции 
на таких С-дугах просто не проведешь.

— Сегодня в открытом доступе нет инфор-
мации об объемах производства, качестве и 
наличии гарантийного и постгарантийного об-
служивания изделий, которые предполагается 
импортозаместить. И мы не можем составить 
представление, насколько эти позиции будут 
адекватно закрыты нашими производителями, 
— говорит глава Лиги пациентов Александр Са-
верский. — Кроме того, ФАС постоянно публи-
кует информацию о картельных сговорах при 
закупках, а если поставщиков всего два, ясно, 
что они смогут договориться, а значит, мы по-
лучим монополистов, которые будут диктовать 
государству, что покупать, какого качества и по 
какой цене. Вместо того чтобы жестко отрегу-
лировать медпомощь, наше государство грубо 
административно воздействует на рынок. Это 
вызывает беспокойство о доступности каче-
ственного оборудования для пациентов. Многие 
врачи пока отечественному не доверяют — ни 
таблеткам, ни оборудованию. 

— Одно дело — бинты или шприцы, выпуск 
которых можно при надлежащем контроле каче-
ства наладить и в России, — говорит известный 
онколог, главный врач 62-й городской больницы 
Анатолий Махсон. — Но другое дело — сложное 
диагностическое оборудование. Например, ап-
парат УЗИ — вроде бы он один и тот же. Но в 
сложных случаях, когда маленькая опухоль, один 
аппарат ее разглядит, а другой — нет. В нашей 
врачебной практике очень важна разрешающая 
способность диагностической техники. Если она 
производится в нашей стране по импортной 
лицензии — тогда ничего страшного. В общем, 
выпуск простых изделий в России можно на-
ладить, а вот сложные наши приборы не всегда 
бывают качественными. 

«Мы уверены, что при принятии решений 
подобной социальной значимости необходимо 
в первую очередь опираться на мнение про-
фессионального сообщества. Важно, чтобы 
медики подтвердили, что попавшие в перечень 
медицинские изделия отечественного производ-
ства действительно соответствуют по качеству 
зарубежным аналогам, которые не смогут за-
купаться медицинскими учреждениями в связи 
с установленными ограничениями, поскольку 
во главу угла при принятии подобных решений 
должно ставиться исключительно качество оказа-
ния медицинской помощи и здоровье граждан», 
— говорят в IMEDA.

Однако, похоже, охать и ахать уже позд-
но — список подписан, а значит, российским 
производителям дан «зеленый свет». А вот для 
пациентов, похоже, зажегся красный.

Екатерина ПИЧУГИНА.

МЫ САМИ С БИНТАМИ
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7 декабря в Кремле Владимир Путин 
обсудил с Совбезом Стратегию эконо-
мической безопасности страны до 2030 
года вкупе с первоочередными мерами 
по реализации национальных приори-
тетов в сфере экономики. Основной 
стратегической целью было названо 
обеспечение суверенитета России в 
экономической и финансовой сферах. 
Первоочередными задачами — повы-
шение конкурентоспособности отече-
ственных товаров, включая граждан-
ские, за счет привлечения потенциала 
оборонно-промышленного комплекса.

Стратегия экономической безопасности 
России, подчеркнул Путин, открывая заседание 
Совбеза, призвана «определить важнейшие на-
правления, позволяющие обеспечить сувере-
нитет страны в экономической и финансовой 
сферах». Еще недавно, подчеркнул он, «казалось, 
что такой документ не нужен. Но мы видим новые 
тенденции, включая нарастание международной 
конкуренции и экономическое давление, санкции, 
все чаще используемые для обеспечения победы 
в конкурентной борьбе».

Исходя из сложившейся ситуации, «мы 
должны превентивно видеть эти новые тенден-
ции и реагировать на риски», — подчеркнул он. 
В том числе — наращивать собственный эконо-
мический потенциал, хотя и не отгораживаясь от 
мировой экономики, но обеспечивая эффектив-
ность своей.

Для решения этой задачи России, по словам 
главы государства, предстоит «выйти на темпы 
роста выше мировых не позднее, чем на рубеже 
2019–2020 года. Правительству уже дано по-
ручение разработать конкретные шаги в этом 
направлении».

В основу такого роста, в частности, ляжет 
усиление способности участия нашей страны в 
глобальной конкуренции; работа по существен-
ному улучшению делового климата в России; 
развития способности первыми откликаться на 
появление новых тенденций развития. И все это, 
используя возможности отечественной системы 
науки и образования.

При этом «для повышения конкурентоспо-
собности гражданских отраслей промышлен-
ности должен быть использован потенциал обо-
ронного комплекса», — указал Путин.

Стоит также прислушаться и к такому 

ведущему тренду последнего времени, как расту-
щий протекционизм. И особенно добиться того, 
чтобы «наши крупнейшие компании не уходили в 
иностранную юрисдикцию», — подчеркнул ВВП. 
А для этого надо сделать все, чтобы они чувство-
вали полную безопасность в созданных в стране 
условиях экономического сопровождения.

Следующая задача — снижение зависи-
мости России от международных финансовых 
рынков. И одновременно — противодействие 
незаконному вывозу отечественных финансов 
за рубеж. Однако как именно будут решаться все 
эти сложнейшие вопросы, Совбез решал после 
того, как журналисты покинули зал.

Некоторые детали, впрочем, после оконча-
ния заседания журналистам раскрыли секретарь 
Совбеза Николай Патрушев и новый министр 
экономического развития Максим Орешкин.

Министр уточнил, что основные вызовы и 
угрозы, стоящие перед Россией, Совет безо-
пасности сгруппировал в четыре блока: неста-
бильность мирового экономического роста и 

финансовых рынков; усиление глобальной кон-
куренции на фоне замедления экономического 
роста и усиления борьбы за экономическое про-
странство; внутренние экономические проблемы 
нашей страны; устойчивость отечественных ин-
фраструктур, включая финансовую, транспорт и 
человеческий капитал — достаточное количество 
квалифицированных специалистов. «По этим 
угрозам мы будем работать, чтобы не позволить 
им реализоваться», — пообещал он.

Патрушев сообщил, что в целом на Россию 
в год осуществляются десятки миллионов ки-
бератак. Поэтому киберугроза также является 
одной из основных.

— Стратегия экономической безопасно-
сти была одобрена Совбезом, — сообщил он. 
— После подписания президентом она будет 
выполнена — в этом есть полная уверенность. 
Эта стратегия обеспечит экономическую ста-
бильность и устойчивость развития России и 
повышение ее престижа в мире.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Гражданскому сектору поможет оборонка

Накануне намеченной на 10 декабря 
встречи в Вене государств ОПЕК и 
других нефтедобывающих стран ми-
нистр энергетики РФ Александр Новак 
провел встречу с представителями 
крупнейших отечественных энергети-
ческих компаний. Ведь именно им при-
дется свертывать свои добывающие 
мощности. Сначала беседу с нефтя-
ными генералами провел Владимир 
Путин, затем детали предстоящего 
соглашения обсуждались на закрытой 
для прессы встрече с Александром 
Новаком. Хотя нефтяники согласились 
следовать политическому курсу стра-
ны, но в компенсации им за сокраще-
ние производства и экспорта государ-
ство отказало. 

В рамках общих усилий нефтедобывающих 
государств по сокращению добычи Россия со-
гласилась урезать производство нефти на 300 
тыс. баррелей в день. Это меньше, чем просила 
ОПЕК (400 тыс.), но также немало. Напомним, 
что сама ОПЕК на саммите в Вене 1 декабря 
взяла на себя обязательства добывать меньше 
на 1,2 млн баррелей в сутки. Еще на 300 тыс. 
обещали умерить аппетиты другие страны, не 
входящие в картель.

Это обещания даны на политическом 
уровне. Теперь расхлебывать заваренную на 
высоком уровне кашу придется конкретным 
компаниям, работающим на внутреннем рынке, 
— в том числе российским.

Есть довольно оптимистичные прогнозы. 
Во-первых, Владимир Путин обсудил вопрос о 
снижении добычи и формуле, в соответствии с 
которой это будет происходить, с президентом 
Венесуэлы Николасом Мадуро. Каракас — это 
не Эр-Рияд, и его голос в картеле не самый 
основной, но Венесуэла — третья страна по 
производству нефти в ОПЕК, поэтому близкое 
сотрудничество с ней дает России лишний 
рычаг давления. Во-вторых, Владимир Путин 
лично обсудил вопрос о сокращении добычи 
со всеми ведущими нефтяными компаниями 
России. Последние не стали спорить с пре-
зидентом и дали свое согласие.

Очевидно, что для такого решения россий-
ским нефтедобытчикам придется поступиться 
частью экспортной прибыли. Сами нефтяники 
говорят, что они будут вынуждены потуже за-
тянуть пояса, ведь внутреннее потребление в 
России не сократится, так что придется жерт-
вовать экспортом. По словам замдиректора 
аналитического департамента Альпари Анны 
Кокоревой, сейчас добыча нашей страны со-
ставляет 11,2 млн баррелей в день — это ре-
кордный уровень с советских времен. Исходя 
из этого, цифра в 300 тыс., на которые добыча 
должна упасть, не кажется страшной. «Это 
довольно маленький объем. Если его поделить 
между основными игроками, а их пять, то по-
лучается по 60 тыс. на каждую структуру. Это 
существенно не повлияет на финансовые по-
казатели компаний», — полагает эксперт.

Скорее всего, нефтяники сократят добычу 
на низкорентабельных скважинах с трудно-
извлекаемыми запасами нефти. «Размер со-
кращения незначителен, тем более что эффект 
от роста цен перекроет потери от сокращения 
объемов», — полагает Анна Кокорева.

Однако для этого необходимо, чтобы не-
фтяные котировки доползли хотя бы до $60–65 
за баррель, причем не позднее конца 2016 
года. Ряд экспертов полагают, что эта планка 
пока недостижима. По словам главы Коми-
тета по энергополитике Госдумы IV созыва 
Ивана Грачева, есть вероятность, что нефть 
в будущем году превысит $65 за баррель, но 
это будут лишь отдельные периоды, тогда как 
в среднем по году котировки не сдвинутся с 
нынешних $53–55.

По мнению главы аналитического депар-
тамента УК «БК-Сбережения» Сергея Суверова, 
российские нефтяные компании уже нашли пре-
красный способ не остаться в существенном 
убытке. Утраченную прибыль, которая сокра-
тится на экспорте, они переведут на продажи 
бензина внутри России. «У крупных холдингов 
появилось два оправдания повышения цен на 
АЗС. Это рост цен на нефть на мировом рынке 
и пресловутые акцизы, которые государство 
собирается в 2017 году увеличить. Главный 
удар придется по рядовому потребителю. За-
мену доходов от экспорта нефтяные холдинги 
начнут искать на внутреннем рынке — то есть 
на продаже бензина. В результате цены на 
розничное топливо могут за первую половину 
2017 года вырасти на 15%. Пожать руки с ОПЕК 
очень просто, сдержать слово — сложнее, но 
поставить Эр-Рияду мат практически невоз-
можно», — отмечает Суверов.

Николай МАКЕЕВ.

НЕФТЯНИКИ 
ПОДСЧИТАЛИ 
ЛИШНИЕ 
БАРРЕЛИ
Глава Минэнерго уломал 
производителей снизить 
добычу

В четверг, 8 декабря, пройдет встреча 
Владимира Путина с членами прези-
дентского Совета по правам челове-
ка (СПЧ). Ежегодно правозащитники 
поднимают на таких встречах самые 
острые проблемы: экологию, помощь 
беженцам, законодательство, выборы 
— всего не перечесть. О том, что вол-
нует гражданское общество сегодня, 
«МК» спросил у главы совета Михаила 
Федотова.

— Что изменилось за последний год? 
Какие темы ушли из повестки дня, какие 
появились? 

— Я бы сказал, что многие темы сохраняют-
ся годами, в повестке дня совета и на ежегодных 
встречах с главой государства мы неминуемо к 
ним возвращаемся. Это, например, проблема 
экологии. Несколько лет назад мы говорили о 
проблемах, связанных с загрязнением Байкала. 
В результате Байкальский ЦБК решено было 
закрыть. Сейчас мы снова будем говорить о 
проблемах экологии, но уже в связи с другими 
темами. Это и проблема утилизации твердых 
бытовых отходов, потому что мы рискуем пре-
вратить страну в повсеместную свалку. 

Еще одна тема — это общественный кон-
троль за соблюдением прав человека в учрежде-
ниях закрытого типа. Прежде всего речь идет о 
колониях и СИЗО. Мы исходим из того, что люди, 
совершившие преступление и отбывающие срок 
в колониях, должны быть ограничены в правах 
ровно настолько, насколько это предусмотре-
но законом и приговором суда. Они ни в коем 
случае не должны подвергаться издеватель-
ствам, унижению, насилию. Они имеют такое же 
право на охрану здоровья, как и все остальные 
граждане. 

Благодаря своим многочисленным поезд-
кам в регионы мы видим, где есть хороший опыт, 
а где творятся безобразия. И мы стараемся об-
ратить внимание органов власти, прежде всего 

главы государства, на необходимость устранения 
тех или иных проблем. И предлагаем свои вари-
анты решения этих проблем. Многие проблемы 
можно решить только совместными усилиями 
государства и гражданского общества. 

— На встрече с президентом снова бу-
дет поднята тема корректировки закона об 
НКО — иностранных агентах. Но предыдущие 
правки были не совсем удачными — уточнен-
ное понятие «политической деятельности» 
критиковал и сам совет. 

— Верно. Именно совет инициировал прези-
дентское поручение по корректировке закона. Но 
то, как Минюст предложил скорректировать этот 
закон, а парламент это одобрил, нас совершен-
но не устраивает, и мы считаем, что поручение 
президента не выполнено. Мы полагаем, что 
закон нуждается в корректировке, потому что 
его буквальное применение наносит реальный 
ущерб не только развитию гражданского обще-
ства, но и решению общегосударственных задач, 
например в сфере экологии.

Так, недавно в пресловутый реестр иностран-
ных агентов была внесена НКО «Экологическая 
вахта по Северному Кавказу». Ее политическая 
деятельность, как сказано в акте проверки, за-
ключалась в том, что ее координатор дважды 
выступал на митингах, которые были согласо-
ваны с администрацией Краснодара и в которых 
участвовало менее 50 человек. В одном случае 
митинг касался вырубки деревьев на одной улице, 
во втором — огораживания доступа к озеру. Ясно, 
что это никакая не политика, а забота об экологии 
города. Но Минюст не обращает внимания на то, 
что закон исключает защиту природы из понятия 
«политическая деятельность», а исходит из фор-
мального признака: митинг — это политика.

Так извращается смысл закона, совершенно 
ясно сформулированный президентом Путиным: 
не допустить вмешательства иностранных госу-
дарств в наши внутренние дела. Но при чем здесь 
вырубка деревьев в Краснодаре?

— Вы считаете, что все-таки возможно 
конкретизировать понятие «политическая 

детальность» в законе так, чтобы в реестр не 
попадали экологические, благотворитель-
ные, СПИД-сервисные организации?..

— У нас есть конкретные предложения, как 
этот закон привести к президентской формуле, 
но кому-то очень хочется сохранить правовую не-
определенность, чтобы можно было произвольно 
записать в иностранные агенты кого угодно, в том 
числе в порядке недобросовестной конкуренции 
или коррупционной сделки. 

— Сейчас, после заявлений Ильдара 
Дадина, на слуху — Карельская ИК-7; об из-
девательствах в колонии сообщили и другие 
заключенные, о чем говорится, в частности, 
в докладе, подготовленном членами совета. 
Как решить эту проблему? 

— Конечно, тема нарушения прав человека 
в местах принудительного содержания всегда 
присутствует на встрече с президентом. Мы ви-
дим выход в усилении общественного контроля 
и готовы вместе с ОНК (общественными наблю-
дательными комиссиями) в регионах постоянно 
работать над искоренением практики побоев, 
издевательств, поборов. Мы планируем в бли-
жайшее время посетить все колонии в Республике 
Карелия, очень тщательно ознакомиться с их 
работой, проверив все тревожные сигналы. И 
мы рассчитываем на то, что руководство ФСИН и 
впредь будет нашим союзником в этой работе. 

— Первый замглавы Администрации 
Президента Сергей Кириенко на встрече с 
представителями СПЧ говорил, что главное — 
это «технологичность» процесса, то есть вы-
движение конкретных вариантов решения 
проблем. А как видите механизм решения 
проблем вы? 

— У нас подход очень простой. По каждой 
проблеме мы должны президента не только 
информировать, но также мотивировать и ин-
структировать. Ведь совет — это коллективный 
советник главы государства. 

Валерия МАРКОВА. 

Совет по правам человека 
готовится к ежегодной встрече 
с президентом

РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКЕ 
ВЕЛЕНО ОБОГНАТЬ МИРОВУЮ

« МЫ ХОТЕЛИ 
БЫ СДЕЛАТЬ 
ГОРАЗДО 
БОЛЬШЕ»
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

ЦИФРЫ ДНЯ

ТРАУР

КАДР

коммерсанта 
на «мерсеДесе» со 
страЗамИ ПосаДИЛИ 

на 9 месЯЦеВ
Точку в истории бизнес-
мена на «Мерседесе» со 
стразами Ивана Чопозова 
(на фото), похитившего 
почти миллион бюджетных 
рублей, выделенных на 
строительство космодро-
ма «Восточный», поставил 
Благовещенский город-
ской суд. Подрядчику, при-
своившему 850 тысяч рублей, 
«дали» всего 9 месяцев коло-

нии. «Судом установлено, что 
директор ООО «Строитель» 
Иван Чопозов присвоил де-
нежные средства, принадле-
жащие ФГУП «Дальспецстрой» 
при «Спецстрое России», с 
которыми скрылся», — со-
общается на сайте местной 
прокуратуры. Однако скры-
вался строитель не слишком 
тщательно: в прессе активно 

обсуждались его поездки 
на дорогом «Мерседесе», 
полностью украшенном стра-
зами. Практически по следам 
этого «Мерседеса» и шли 
сыщики, задержав в конце 
концов Чопозова год назад в 
Белоруссии. В ходе следствия 
задержанный полностью воз-
местил причиненный ущерб 
и раскаялся в содеянном, с 
учетом чего суд назначил ему 
наказание в виде 9 месяцев 
лишения свободы. Как стало 
известно «МК», 5 лет назад 
осужденный был в списках 
кандидатов от фракции КПРФ 
по Тульской области, однако в 
Думу так и не прошел.

ДеПартамент наУкИ 
«оБеЗГЛаВЯт» 

ПереД ЗакрЫтИем?
Департамент науки и тех-
нологий при Министерстве 
образования и науки РФ 
(МОН) практически остал-
ся без руководства. Уже в 
среду кабинеты сотрудников 
были опечатаны, а директор 
Сергей Салихов находился 
в командировке на Кубе. В 
отсутствие начальника все 
активно заговорили о его 
отставке. Что точно послу-
жило причиной переполоха 
в Департаменте науки и тех-

нологий МОНа перед самым 
новым годом, пока неизвест-
но. В самом министерстве 
отставку чиновников опро-
вергли, однако в кулуарах с 
определенностью говорили, 
что Салихов лишился своего 
кресла. «Он был близок к 
Ливанову, человек из другой 
команды. А потому не ис-
ключено, что именно этим не 
угодил новому руководству 
МОНа, — говорят одни. — По 
некоторым данным, офи-
циально об отстранении от 
службы Салихова и четырех 
его заместителей (на офици-
альном сайте МОНа указаны 
Андрей Поляков, Александр 
Ладный, Алексей Антропов 

и Сергей Матвеев. — Прим. 
«МК») объявят на следующей 
неделе». Другие считают, что 
версия близости к Ливано-
ву несостоятельна: «Если 
бы причиной было только 
это, Салихова уволили бы 
гораздо раньше». Потому не 
стоит сбрасывать со счетов 
еще один повод, который 
в качестве версии рассма-
тривают опрошенные нами 
сотрудники министерства. 
Он связан с возможным раз-
делением Минобрнауки на 
два ведомства — научного 
и образовательного, и за-
крытие Департамента науки и 
технологий — это первый шаг 
в этом направлении.

ПростИтьсЯ 
с ПоГИБшИмИ ДетьмИ 

УсПеЛИ не Все 
В среду Нефтеюганск про-
щался с детьми, погибши-
ми в страшной автоаварии 
4 декабря. Прощание было 
организовано в стенах Цен-
тра физической культуры и 
спорта «Жемчужина Югры». 
Но организаторы не ожидали, 
что придет столько народу. В 
результате на входе образова-
лась огромная очередь. Не все 
могли выдержать многоча-
совое стояние на морозе при 
-20. Многие пытались пере-
дать букеты впереди стоящим, 
поскольку понимали, что 
сами попасть в зал не смогут. 
Периодически возникала 
давка. При этом правоохрани-
тели пропускали народ лишь 
через одну дверь. Остальные 

были закрыты — как поясняли, 
для «отдельных лиц». Причем 
через служебный вход не 
пропустили даже губернатора 
ХМАО Наталью Комарову. Она 
пробиралась на прощание 
сквозь толпу. И только после 
того, как она дала указание 
открыть все двери, очередь 

начала хоть как-то двигаться. 
«Организация отвратительная, 
много детей, дети разного 
возраста, их не пропускают 
вперед — толпа давит, люди 
возмущаются». «На прощании 
царил настоящий хаос», — 
писали жители в соцсетях. А 
люди все шли и шли...

— в такую сумму оце-
ниваются расходы на 
отдых первой семьи США 
за 8 лет президентства 
Барака Обамы. По данным 
общественной организа-

ции Judicial Watch, только 
отдых Обамы на Гавайях на 
Рождество в прошлом году 
обошелся налогоплатель-
щикам более чем в $1,2 млн 
(сумма включает стоимость 
авиабилетов, аренду автомо-
билей и оплату жилья, в том 
числе гостиничных номеров 
для сотрудников секретной 
службы). При этом в целом 
Обама затратил на свой от-

пуск в декабре 2015 г. $4,8 
млн, но большую часть этой 
суммы оплатил из собствен-
ных средств. Между тем из-
бранный президент Дональд 
Трамп призвал отменить 
контракт на строительство 
нового «борта номер один» 
на базе коммерческого 
лайнера Boeing 747-8 из-за 
слишком высоких затрат на 
него (более $4 млрд).

В стоЛИЦе ПрошеЛ 
«БаЛ ПоБеДИтеЛеЙ»
В Центральном музее 
Великой Отечественной 
войны состоялся «Бал 
победителей», посвя-
щенный 75-й годовщине 
битвы под Москвой. На 
мероприятие, которое про-
ходило уже 11-й раз, были 
приглашены ветераны войны, 
труда, узники концлагерей, 
приехавшие не только из 
разных регионов России, но и 
из стран ближнего зарубежья. 
Ветераны возложили цветы в 
Зале славы. Несколько слов 
сказал один из организа-
торов, Андрис Лиепа: «Для 
меня большая честь, что я 

имею возможность каждый 
год поздравлять наших 
ветеранов. У нас есть такие 
ветераны, которые приходи-
ли на все одиннадцать балов. 

И хотелось бы, чтобы они 
приходили еще и еще». После 
возложения цветов состоялся 
праздничный обед под акком-
панемент военного хора.

каДетЫ станЦУЮт 
ВаЛьс По сЛУЧаЮ 

ГоДоВЩИнЫ БИтВЫ 
ПоД москВоЙ

Сегодня, 8 декабря, в 
Москве состоится Между-
народный Кремлевский 
кадетский бал. В этом году 
он приурочен к 10-летию Дня 
Героев Отечества, 75-летию 

битвы под Москвой, а также 
120-летию со дня рождения 
Маршала СССР Георгия Жу-
кова. Основными участника-
ми бала станут воспитанники 
Суворовских и кадетских 
училищ России, а также ана-
логичных зарубежных орга-
низаций. Почетными гостями 
бала будут Герои Отечества 
из всех регионов России, 
Герои Советского Союза из 
стран СНГ, государственные, 
общественные, культурные 

и религиозные деятели, 
военачальники, руководи-
тели ведущих ветеранских 
организаций, а также делега-
ции иностранных государств 
и стран СНГ.  Организация и 
проведение Международного 
Кремлевского кадетского 
бала поддерживается Адми-
нистрацией Президента РФ, 
Законодательным собранием 
РФ, а также федеральными 
министерствами и ведом-
ствами.

потребовал у обвиняемого 
по уголовному делу депу-
тат Новгородской област-

ной думы, задержанный с 
поличным 6 декабря в Мо-
скве. За эту сумму 33-летний 
народный избранник обещал 
представителям арестован-
ного мужчины изменить меру 
пресечения и даже повлиять 
на ход расследования. При 

этом фактически он не имел 
такой возможности, хотя и 
козырял связями в МВД. В 
отношении депутата воз-
буждено уголовное дело по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ («Мошен-
ничество в особо крупном 
размере»).
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на фоне восковых моделей членов британской королевской семьи в лон-
донском Музее мадам Тюссо позируют настоящие вельш-корги. Ввиду прибли-

жающегося Рождества восковые фигуры королевы и ее родни приодели в рождественские 
же джемперы. Ну а соседство собачек с монаршим семейством тоже вполне оправданно: 
Елизавета II известна привязанностью к вельш-корги.
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В середине будущей недели Генассам-
блея ООН будет рассматривать резолю-
цию о нарушениях прав человека в Крыму, 
в которой говорится об ущемлении по 
национальному признаку украинцев и 
крымских татар, иных этнических и рели-
гиозных групп. Ее проект уже утвержден 
Третьим комитетом ГА ООН, который 
фокусируется на правозащитной пробле-
матике. В резолюции содержится требо-
вание освободить из заключения граждан 
Крыма, которые содержатся под стражей 
без суда и следствия. А есть ли таковые 
на самом деле? Означает ли это требова-
ние, что в ООН знают нечто такое, о чем не 
известно нам? Чтобы выяснить это, «МК» 
собрал круглый стол с участием ведущих 
крымских и федеральных политиков, по-
литологов и общественных деятелей.

Собственно, о массовом нарушении граждан-
ских прав жителей Крыма всем давно и хорошо из-
вестно. Под персональными западными санкциями 
находятся несколько десятков российских поли-
тиков и предпринимателей, и только представьте: 
все без исключения жители Республики Крым и 
Севастополя, включая новорожденных детей. Два 
с половиной миллиона человек не могут лечить-
ся на Западе, работать там, получать денежные 
переводы и даже просто визы на въезд! То есть 
нарушение прав человека налицо. Но ООН почему-
то хочет обвинить в этом не саму себя, а Россию. 

Правда, и к завсегдатаям «здания ужасного» (как 
пел Высоцкий) постепенно приходит прозрение. В 
ходе голосования Третьего комитета за резолюцию 
высказалось уже менее половины стран (73), при 
этом 76 воздержались, а 23 проголосовали против. 
У отечественной дипломатии еще есть несколько 
дней, чтобы воздержавшиеся стали противника-
ми драконовских мер против жителей Крыма. И 
есть аргументация. К примеру, в Крыму работает 
уполномоченный по правам человека, который 
ежегодно получает от четырех до пяти тысяч жалоб, 
каждая из которых учитывается и разбирается. 
Но подавляющее число жалоб связано с услуга-
ми ЖКХ, медицинским обслуживанием, несогла-
сием с судебными решениями или действиями 
правоохранительных органов. Жалоб, связанных 
с дискриминацией по национальному или религи-
озному признаку со стороны российских властей, 
не зафиксировано в принципе. Это подтверждает 
и директор симферопольской общественной 
организации «Защита интересов граждан» 
Антон АФАНАСЬЕВ:

— В Крыму есть внутренние проблемы с 
правами человека, но они — не те, которые ука-
заны в проекте резолюции ООН. Они в первую 
очередь связаны с тем, что регион перешел из 
одного государства в другое, где совершенно 
иное законодательство, но мы эти нестыковки 
устраняем при содействии российской власти, 
в том числе — через Конституционный суд Рос-
сии. К примеру, 70 тысяч жителей Севастополя 
не могли получить российское гражданство по 
причине отсутствия регистрации в городе. Это 

было основной правозащитной проблемой. Люди 
писали заявления на получение российского 
паспорта, но не могли его получить. Однако мы 
добились разъяснений КС, которые уточнили 
правоприменение шестого ФЗ, и люди получили 
российские паспорта.

— Я надеюсь, что резолюция ГА ООН в таком 
виде не будет принята, — сказал на круглом столе 
в «МК» постоянный представитель Республики 
Крым при Президенте России Георгий МУРА-
ДОВ. — Мы наблюдаем значительное уменьшение 
числа стран, которые поддерживают голословные 
антироссийские обвинения, не подтвержденные 
никакими фактами. Да, вопиющие нарушения 
прав жителей Крыма, даже признаки геноцида 
крымского населения, существуют. Когда про-
исходят взрывы опор подачи электроэнергии на 
Крымский полуостров, и делается это для того, 
чтобы отключились больницы, в которых на опе-
рационных столах лежат люди, а в палатах дети, 
чтобы во время самых суровых холодов отклю-
чались школы и детские сады, то это нарушение 

главного права — права на жизнь. То же самое 
касается подрыва водоснабжения. Несомненное 
преступление, нарушение целого ряда между-
народных конвенций, но делает это украинская 
сторона. А Европа, в свою очередь, препятствует 
тому, чтобы крымские греки, болгары, немцы и 
многие другие встречались с семьями и навещали 
родственников, живущих в ЕС. Это грубейшее 
нарушение прав человека. Коллекции крымских 
музеев, выставленные в странах ЕС, там аресто-
ваны и не возвращаются в Крым. Это нарушение 
прав собственности и прав на культурное на-
следие. Весной в Крым приезжал специальный 
представитель генерального секретаря Совета 
Европы. Он подготовил объективный доклад, в 
котором указаны эти факты. Но данный доклад 
до сих пор не находит должного отклика среди 
наших западных оппонентов.

К нам приезжают сотни зарубежных делега-
ций: бизнесмены и общественные деятели. После 
этого украинские чиновники начинают их запу-
гивать возбуждением против них уголовных дел 

на Украине: «Мы вас где-нибудь поймаем, и вы 
у нас будете сидеть». Прямой шантаж! Но этими 
действиями украинские деятели напрямую нару-
шают статью 282 Уголовного кодекса Российской 
Федерации, а почему мы их за это не наказываем? 
Нам нужно тоже как можно раньше рассмотреть 
вопрос о том, чтобы преследовать тех украинских 
чиновников, которые посягают на территориальную 
целостность России, и точно так же преследовать, 
как они обещают нашим западным партерам. Возь-
мем под белы рученьки и будем рассматривать 
в уголовном порядке их деяния против России. 
Я уверен, что это очень серьезно охладит пыл 
украинских чиновников и дипломатов.

— Если будет принята негативная для России 
и Крыма резолюция ГА ООН, то формально она ни 
на что не повлияет. Но фактически штампы и ложь, 
которые в ней содержатся, станут «достоянием» 
мирового общественного мнения. Это позволит 
публично активно использовать антикрымские 
термины в публичной плоскости, — полагает член 
комитета по международным делам, сенатор 
от Севастополя Ольга ТИМОФЕЕВА. — Но в ре-
золюции ничего не говорится о том, что страны ЕС 
дают визы жителем Крыма и Севастополя только 
при условии их визита в консульские отделы на 
территории Украины. Но там их отлавливают со-
трудники СБУ, арестовывают, избивают и судят как 
предателей Украины.

Руководитель отдела Украины Института 
стран СНГ Владимир ЖАРИХИН предложил 
такую модель решения визовых проблем для 
граждан Крыма: прописать их всех в «резиновом 
поселке» в Краснодарском или Ставропольском 
крае, но российские государственные чиновники 
на круглом столе в «МК» выступили против. Ар-
гументация очевидна: нам важно не обходить 
западные препоны хитростью, а добиться того, 
чтобы мир признал законное волеизъявление 
населения Крымской автономии о переходе 
из юрисдикции Украины в российскую на том 
основании, что украинские националисты после 
госпереворота в Киеве угрожали их жизни. Кста-
ти, именно с такой же формулировкой Украина 
отделилась от СССР 24 августа 1991 года, после 
путча ГКЧП.

— В резолюции ООН говорится о том, что 
ущемляются конфессии, — продолжает сенатор 
Ольга ТИМОФЕЕВА. — Да, они ущемляются, но 
где? На территории Крыма находятся 4 сотни мече-
тей, которые выполняют свои ритуальные функции 
и находятся под охраной государства. Ни одного 
акта вандализма или сигнала об ущемлении. При 
этом всего за несколько месяцев на Украине на-
падениям с участием боевиков националистиче-
ских организаций подверглось около ста право-
славных церквей Московского патриархата, 9 из 
которых уничтожены полностью. И где ущемляются 
конфессии — на Украине или в Крыму? И почему 
подобные факты не интересуют наших западных 
партнеров? 

Михаил ЗУБОВ.

В эту среду «дело Маруани» получило 
новый поворот: полицейские, грубо 
вязавшие француза холодным москов-
ским вечером, заявили, что хотели бы 
перед ним извиниться. «МК» связался с 
Дидье по телефону: он признался, что 
извинений пока не получал, но если они 
все же последуют, то принять их ему 
будет непросто, так как обида оказалась 
слишком велика.

— Алло, Дидье, это вы? «Московский 
комсомолец» на проводе.

— Да, это я! Не Лексус и даже не Вован.
— Бедняжка, как же они вас довели, что 

вы даже имена их запомнили!
— Это очень больно и очень тяжело.
— Но дела вроде налаживаются: хотя бы 

полиция принесет вам свои извинения.
— Читал об этом в новостях и в недоумении: 

как они это сделают, если я в Париже? Надеюсь, 

хотя бы вернут изъятые вещи — мобильник 
моего телохранителя, мобильник моей пере-
водчицы, мои личные документы и записки. 
Они до сих пор у них.

— Судя по тому, что я с вами сейчас раз-
говариваю, ваш мобильный у вас?

— Это единственное, что мне отдали перед 
посадкой в самолет.

— Вещи вы принимаете, а извинения?
— Это сложно, надо посоветоваться с юри-

стами. На меня вылили такой негатив, опорочили 
перед миллионами людей. Принять извинения 
будет тяжело.

— То есть внутри себя вы пока полицей-
ских не прощаете?

— Давай так отвечу тебе: главное, что от-
ношение в России ко мне не изменилось. За 
последние дни во всех соцсетях мне пришло 
более четырех тысяч сообщений (это не счи-
тая комментарии под постами!) со словами 

Погибший во время обстрела в Алеппо 
комбриг Руслан Галицкий был чело-
веком закрытым: никаких страничек в 
соцсетях — понятно, служба обязывает. 
Более полную информацию «МК в Бу-
рятии» удалось получить от однокласс-
ника погибшего офицера. Собственно, 
именно он и сообщил на своей стра-
нице в соцсети 5 декабря, что Руслану 
Галицкому не хватило 5 дней до нового 
звания.

«Вчера погиб мой друг, однокашник Руслан 
Галицкий. Мы учились в одном взводе, одном 
отделении», — поделился одноклассник и глава 
Санкт-Петербургского регионального отделения 
ветеранской организации «Офицеры России» 
Владимир Кузьмин.

Руслан был лучшим из лучших.

Призывался он в 1990 году из Львова и очень 
любил Украину. «Он в ВАФ даже на спортмас-
совую работу всегда ходил в спорткостюме с 
надписью «Украина». И был, по мнению друга, 
настоящим патриотом общей родины — СССР. 
После окончания военного училища (так на-
зываемой «кремлевки») поступил в Академию 
Генерального штаба им. Фрунзе и окончил ее 
с золотой медалью. Служил в Московском во-
енном округе, до этого руководил оперативным 
управлением войсковой части в Южном военном 
округе. Губернатор Ростовской области наградил 
Галицкого знаком «За ратную службу» в фев-
рале 2016 года. Позднее его перевели в 5-ю 
отдельную гвардейскую танковую Тацинскую 
Краснознаменную ордена Суворова II степени 
бригаду. Именитое подразделение Восточно-
го военного округа, которое дислоцируется на 

станции Дивизионная в городе Улан-Удэ, 1 де-
кабря отметило 98 лет.

В начале декабря появились сообщения об 
отправке ряда бурятских танкистов в качестве 
военных советников в Сирию, где в настоящее 
время идут бои за Алеппо, но многие сослу-
живцы не знали, в какую именно командировку 
отправился Галицкий. Узнали об этом уже из 
новостей. 

А одноклассник первым сообщил, что 12 
декабря 2016 года Галицкий должен был получить 
звание генерал-майора. Сейчас он посмертно 
представлен к званию Героя Российской Феде-
рации. «Алеппо будет нашим, Рус! И там будет 
стоять твой бюст, Брат. Потом, может, и в школе 
на Западной Украине, когда в разум придут», — 
отмечает Кузьмин.

7 декабря информацию о гибели члена груп-
пы военных советников в Сирии подтвердило 
Минобороны России: Руслан скончался в госпи-
тале в результате тяжелого ранения. Российские 
военные медики в течение нескольких суток 
боролись за его жизнь. Ранение офицер получил 
во время артиллерийского обстрела одного из 
жилых кварталов в западной части Алеппо. Сей-
час сослуживцы Руслана Галицкого собирают 
материальную помощь для его семьи.

Роксана РОДИОНОВА.
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На выставке, организованной Российским 
военно-историческим обществом, — инцидент. 
На полу в Манеже обнаружились черные стрелки 
с тремя самыми ненавистными РВИО имена-
ми: Гитлер, Геббельс, Гозман. Безотносительно 
к морали и праву удивляет убогость «остро-
умной находки», оплаченной общественно-
государственной организацией. В частной PR-
компании за такой креатив не заплатили бы ни 
гроша и гнали бы в три шеи.

Если теперь это государственная культур-
ная политика, то она являет собой редкостное 
бескультурье и фундаментальное невежество. 
С особым цинизмом использован образ, на-
питанный в веках совсем иными, глубокими 
культурными смыслами. Имена, «попираемые 
ногами», — традиция возвышенной символики. 
Архиепископ Амвросий завещал похоронить 
себя прямо в паперти новгородского собора. 
В Санта-Кроче и других базиликах люди ходят 
по могильным плитам с именами святых и ве-
ликих. То же — в монастырях Ахпат и Санаин, 
на дороге и в храмах: «Они хотели быть у ног 
поколений». Военные историки могли бы знать 
славную надпись «Здесь лежит Суворов» или 
могилу генерал-лейтенанта Багратиона в Све-
тацховели, Мцхета. Любители кино и политики 
забыли об «Аллеях Славы» с именами звезд и 
государственных деятелей. В Германии таблички 
с именами жертв нацизма (прообраз «Послед-
него адреса») вмурованы в тротуары. Господа 
оформители решили, что смогут легко и разом 
разменять смысл высокого устоявшегося об-
раза на бездарное «вытирать ноги». С таким же 
успехом они могли осенить Гозмана крестным 
знамением, а потом рассказывать, что этот све-
жий креатив ставит крест на его антироссийской 
деятельности.

Приравнять еврея к организаторам холо-
коста — вообще за гранью добра, зла и уго-
ловщины. Тем более надо быть осторожным 
председателю РВИО Владимиру Мединскому, в 
диссертации которого главный тезис (про «абсо-
лютный стандарт истинности») дан ссылкой на от-
крытого антисемита О.Платонова, адепта теории 
«иудео-масонского заговора». Стрелку убрали, 
но иск будет. Возбуждение ненависти и унижение 
достоинства с использованием служебного по-
ложения — пункт «б» части 2 статьи 282 УК РФ (от 
3 до 6 лет) из главы 29 («Преступления против 
основ конституционного строя и безопасности 
государства») раздела Х («Преступления против 
государственной власти»).

Теперь, без стрелки Гозмана, шедевр диф-
фамации лишился интриги и стал обычным указа-
телем в супермаркете — спасибо от скинхедов за 
рекламу нацизма. Не опустив Гозмана до Гитлера 
(что непросто, хотя он и либерал), люди добились 
обратного — приравняли преступления главарей 
нацизма к деяниям легального российского по-
литика. Тоже риск: может светить реабилитация 
нацизма с отрицанием Нюрнберга и итогов Вто-
рой мировой. То есть еще одно дело. 

В открытом письме Мединскому Гозман не 
зря напоминает, что символические расправы 
ведут к расправам физическим. Если с ним что-
то случится, в этом будет прямая вина авторов 
подобных «шуток», доходящих до разгорячен-
ных отморозков в буквальном виде. Теперь за 
Гозманом должна ходить охрана из военных 
историков и аппарата Минкульта — а то потом 
объясняй, будто вломить своему было выгодно 
либералам, что они и сделали, изящно подставив 
культурных патриотов.

По совести, отвечать за омерзительную во 
всех отношениях выходку должно не безликое 
РВИО, а персонально его председатель, по со-
вместительству начальник Минкульта. По зако-
нам войны ему отвечать и за провал операции. 
Признание его «ненадлежащим ответчиком» 
лишь оттенит личный героизм любителя военных 
мифов. Вовремя сбежать с передовой за спины 
бойцов — тактика опытного политработника. 
Отдуваться уже выставили научного директора 
РВИО, несущего что-то жалкое про «не хотели 
обидеть».

Случай в Манеже — не отдельный прокол, 
а последовательное развитие стилистики «кон-
ченых мразей» (фигурант и до этого наговорил, 
но здесь безнаказанность довела до перехода 
на личность). И это встроенный эпизод упор-
ной борьбы претендента за звание главного 
патриота страны и хранителя ея коллективной 
памяти. Классическая в пиаре «тактика скан-
дализации». Спокойная публикация справки 

военной прокуратуры от 1948 года была тех-
нично раздута в конфликт, который замяли, вы-
ведя Государственный архив из-под Минкульта. 
И то, что историю 28 панфиловцев создавал 
корреспондент «Красной звезды», страна узна-
ла вовсе не от руководства Государственного 
архива. Без Мединского у России проблем с 
военными мифами не было и не будет. «Лиш-
нюю» информацию распространяют сами его 
нескончаемые отповеди неизвестно кому и на 
что — достаточно сравнить количество знаков, 
шума и объемы ресурсов. Бой с тенью проигры-
вается раунд за раундом, и в дело героизации 
себя приходится бросать все новые силы, в том 
числе с использованием служебного положения. 
Впервые в истории визитов президенты парами 
смотрят среднее кино (точно не «Амаркорд» и 
не «Подвиг разведчика»), юбилейные выставки 
вдруг посвящаются мифам… Государство рас-
хлебывает кашу, которую заварил запутавшийся 
рекламщик.

Чистая конспирология. Бывает, политиче-
ские дела шьют как уголовные. В этой истории, 
наоборот, политическая шумиха прикрывает 
околонаучное дело. Вскрытые врагами России 
чудеса в библиографии к диссертации и в самом 
тексте аккуратно ведут молодого ученого под 
лишение степени. Форсированным отвлекаю-
щим маневром он кидается отстаивать сразу всю 
военную мифологию, которую как таковую все-
рьез никто не трогает. Трогают Мединского. На 
защиту его опуса поднимаются ненаучные люди, 
зависимые по должности или ресурсам, но это 
ничто на фоне академиков РАН, Экспертного со-
вета ВАК и множества возмущенных историков-
профессионалов. В этой героической обороне 
все смешалось: защита мифов — это и есть 
борьба с фальсификациями истории — чистый 
Оруэлл. Уже все поняли, что неприкосновенность 
мифа нужна для обоснования неприкосновенно-
сти трактатов, лепящих антинаучную отсебятину 
«в интересах России».

Измученный этой пыткой на медленном огне 
и нарастающей паникой, ученый отвечает уже 
прямыми политическими доносами. Его враги 
работают на «расчленение страны, лишение 
нас территории, суверенитета». Чтобы лишить 
Россию суверенитета, надо лишить Мединско-
го степени. Своих оппонентов он уже объявил 
«ниспровергателями», «врагами миллионов по-
гибших, для которых память 28 была свята».

Честным историкам свята память о сотнях 
и тысячах героически погибших в тех боях, но 
не вошедших в список корреспондента «Крас-
ной звезды». Присвоив себе право единолично 
вещать от имени миллионов жертв, историк 
без репутации приписывает своим оппонентам 
«тонкий расчет» — «поставить под сомнение не 
только нашу пропаганду в годы Великой Отече-
ственной, но и весь смысл жертвенной борьбы 
советского народа за свою Родину». 

Жанр знаком до боли. «Все они являются 
заклятыми врагами советской власти, преис-
полненными ненависти к советскому строю. 
Каждый из них только и ждет [...] чтобы активно 
включиться в борьбу против…» Это из записки 
Берии, быстрым росчерком на которой Ста-
лин приговорил к смерти двадцать две тысячи 
польских офицеров по «катынскому делу». И 
далее: «Исходя из того, что все они являются 
закоренелыми, неисправимыми врагами [...] 
без вызова арестованных и без предъявления 
обвинения [...] с применением к ним высшей 
меры наказания — расстрела». 

Теперь по таким запискам не стреляют, и 
бдительный пионер в своих обвинениях осмо-
трительно обходится «неопределенным» кругом 
лиц. Назвать имена уличенных им в государ-
ственной измене, перейдя от телефонных ябед 
к письменному доносительству, опасно: выйдет 
квалифицируемая клевета. Тут конкретное имя 
вписали в пол, и то в шутку, — а какой эффект! А 
так ты шьешь людям ст. 272 («Государственная 
измена») — и сам нарываешься на часть 5 ста-
тьи 128.1 («Клевета, соединенная с обвинением 
лица в совершении тяжкого или особо тяжкого 
преступления»), да еще с использованием слу-
жебного положения.

В стране добрый почин — ограничивать 
«медийную активность» лицам с недержанием. 
В нашем случае остановить поток скандального 
креатива может только высшая мера социальной 
защиты — Указ. Вторым советником посольства 
в КНДР. Во исполнение Послания. В интересах 
России. 

Государство расхлебывает кашу, которую заварил 
запутавшийся рекламщик

МЕДИНСКИЙ НА ГРАНИ ПРОВАЛА
Александр РУБЦОВ, руководитель Центра  
исследований идеологических процессов

ОБРАЗОВАНИЕ СКАНДАЛ

ГЕРОЙ

7 декабря выпускники школ текущего 
года по всей стране написали ито-
говое сочинение, которое является 
допуском к сдаче ЕГЭ. Традиционно 
темы для сочинений были даны по 
пяти заранее известным направлени-
ям. В каждом субъекте РФ школьники 
узнавали, о чем им предстоит писать, 
за 15 минут до начала испытания. 
Результаты сочинения, которое оце-
нивается по зачетной системе, будут 
объявлены не позже 21 декабря.

В 10 утра по местному времени за ручки 
взялись все одиннадцатиклассники страны. 
Более 625 тысяч российских школьников вы-
брали в качестве выпускной работы сочинение, 
около 14,5 тысячи остановили свой выбор на 
изложении. По правилам обучающиеся с огра-
ниченными возможностями здоровья, дети-
инвалиды вместо итогового сочинения могли 
писать итоговое изложение. На 2016/2017 
учебный год заранее были определены пять 
основных направлений тем сочинений: «Раз-
ум и чувство», «Честь и бесчестие», «Победа 
и поражение», «Опыт и ошибки», «Дружба и 
вражда». 

Московским школьникам достался сле-
дующий комплект тем итогового сочинения: 

«Когда возникает конфликт между чув-
ствами и разумом?»

«Какой поступок можно назвать 
бесчестным?»

«Согласны ли вы с утверждением 
Э.М.Ремарка: «Нужно уметь и проигрывать»?

«Сила или слабость человека проявляется 
в признании им своих ошибок?»

«Могут ли люди быть друзьями, если они 
не сходятся во взглядах?»

Итоговое сочинение в школах проводится 
в третий раз, его успешное написание явля-
ется для обучающихся 11-х классов допуском 
к государственной итоговой аттестации. На 
выполнение работы ребятам отводится 3 часа 
55 минут (235 минут). Дети с ограниченными 
возможностями и инвалиды имеют право на 
дополнительные 1,5 часа для работы над со-
чинением или изложением. 

Традиционно работы оцениваются по 
системе «зачет/незачет». Ученики, которые 
не справятся с заданием, не явятся на сочи-
нение или не успеют закончить его в положен-
ный срок по уважительным причинам, смогут 
повторно выполнить работу 1 февраля и 3 
мая 2017 года.  За сочинение автоматически 
выставляется «незачет», если оно содержит 
менее 250 слов, включая служебные, реко-
мендуемый объем работы — 350 слов. При 
написании сочинения можно использовать 
цитаты, но они не должны превышать половины 
от объема работы. Несамостоятельное сочи-
нение засчитываться не будет. Схема оценки 
сочинения проста: для получения «зачета» 
необходимо получить «зачет» по критерию 
«Соответствие теме» и критерию «Аргумен-
тация», также дополнительно по одному из 
следующих критериев: «Композиция и логика 
рассуждения», «Качество письменной речи», 
«Грамотность».

После окончания итогового испытания 
«МК» поинтересовался у московских школь-
ников, насколько сложным им показалось 
главное школьное сочинение.

Елена Панкратова: «Я выбрала тему из на-
правления «Дружба и вражда», на мой взгляд, 
она наиболее выгодная из представленных. 
Эта тема дает широкий простор для рассужде-
ний, изложения собственных взглядов и мыс-
лей. Мне хватило трех часов, чтобы закончить 
работу, по-моему, это было совсем несложно. 
Надеюсь на положительный результат».

Николай Кондратьев: «Честно говоря, 
с русским и литературой у меня отношения 
не очень складываются. Поэтому любое со-
чинение мне дается с большим трудом. Я вы-
брал тему «Какой поступок можно назвать 
бесчестным?», старался писать как можно 
проще, чтобы не наляпать ошибок. Может, 
повезет и «зачет» выйдет, очень не хочется 
заново переписывать работу».

Светлана ЦИКУЛИНА.

НУЖНО 
ЛИ УМЕТЬ 
ПРОИГРЫВАТЬ?
Более 625 тысяч российских 
школьников написали 
итоговое сочинение

КРУГЛЫЙ СТОЛ

Полпред Крыма при Президенте России Георгий Мурадов 
предложил сажать украинских чиновников и сотрудников СБУ, 
которые шантажируют иностранных дипломатов

КТО УЩЕМЛЯЕТ ПРАВА ЧЕЛОВЕКА В КРЫМУ
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Французский композитор признался «МК», что продолжит 
преследование обидчиков

Дидье МАРУАНИ: КИРКОРОВ ЕЩЕ 
ПОЖАЛЕЕТ, ЧТО НЕ ПОШЕЛ НА МИРОВУЮ

«АЛЕППО БУДЕТ НАШИМ, РУС!»
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ГРОМКОЕ ДЕЛО

поддержки от совершенно незнакомых людей. 
Я тронут. Пишут, что это позор для России — так 
обращаться со мной. И я согласен: это при том, 
что я выступал в СССР впервые 33 года назад 
и дал только в Союзе два десятка концертов. И 
сегодня в России я часто выступаю не только в 
залах, но и в детских домах, совершенно бес-
платно, потому что хочу нести россиянам только 
добро. Россия, моя любимая Россия, навсегда 
в моем сердце.

— Отрадно слышать. Значит, есть на-
дежда, что вернетесь? Ваш адвокат Трунов 
сказал, что после пережитого вы вряд ли 
еще приедете или это будет нескоро.

— Глупости какие! Это будет очень даже 
скоро — может, уже в эту пятницу.

— В эту пятницу?!
— Возможно. Моя звукозаписывающая 

компания ведет прямо сейчас переговоры с 
российской стороной: если успеют все согла-
совать, я приеду на большой сборный концерт 
артистов, бывших на пике популярности в 1980-х 
годах, который пройдет в эту субботу.

— И выступите?
— Ну не как зритель же я там буду!
— Киркорова простите?
— Морально я готов, несмотря на гнусную 

провокацию, устроенную им и Добровинским. 
Но прощение сначала надо попросить. Они оба 
со мной не общались со дня задержания в банке. 
У меня о том дне на всю жизнь шрам в сердце 
и очень нездоровые воспоминания.

— П р е с л е д о в а н и е и х в  с уд е 
продолжите?

— Разумеется, это никак не связано с про-
щением. Они еще очень пожалеют, что не пошли 
на мировую в Москве, так как теперь судить их 
будут в США — переносим дело туда. С Аме-
рикой шутки плохи: там они ответят по всей 
строгости и, возможно, одним миллионом евро 
не отделаются. Также я по-прежнему не отзываю 
иск против Попкова, российской звукозапи-
сывающей компании и российской полиции и 
подаю новые против Лексуса и Вована, которые 
мне писали.

— Теперь вы верите, что это они вам 
писали? На пресс-конференции вы гово-
рили обратное.

— Меня не предупредили, что Добровин-
ский сказал, что это были они. Поэтому перед 
моей пресс-конференцией я был не готов к 
такому повороту.

«Пока нам пообещали в Главном следствен-
ном управлении ГУ МВД по Москве вернуть вещи, 
изъятые у Маруани, у меня и у переводчика, — рас-
сказал «МК» адвокат Игорь Трунов, — а также при-
нести извинение за случившееся. Из этого можно 
сделать вывод, что в возбуждении дела отказано. 
Но никаких соответствующих бумаг об этом на 
руках у нас пока нет. Все происходит вне рамок 
правового поля. Постановление о предъявлении 
обвинения должно быть предъявлено после трех 
часов задержания. Прошло уже несколько дней, но 
по-прежнему нет никакой ясности. Оперативники 
лишь утверждают, что это не их личная инициатива. 
Чья же она — остается загадкой». 

Елена МИЛЬЧАНОВСКА.

Руслан Галицкий, погибший в Сирии, через пять дней должен 
был получить звание генерал-майора

Пресненский районный суд рассмотрел 
иск экс-депутата Госдумы, ныне со-
ветника главы Росгвардии Александра 
Хинштейна и внучки первого предсе-
дателя КГБ Ивана Серова к историку 
Борису Соколову и радиостанции «Эхо 
Москвы». Поводом для разбирательства 
послужило высказывание Соколова в 
эфире радиостанции, в котором он рас-
критиковал мемуары первого главы КГБ 
«Записки из чемодана».

В зал заседаний внучка Серова — Вера и 
Александр Хинштейн вошли с огромным чемода-
ном. Внутри которого, как оказалось, было еще 
три чемодана. В них ровными стопками были 
сложены дневники с записками Серова. Об истре-
бовании оригиналов мемуаров на предыдущем 
заседании ходатайствовала сторона защиты.

Когда документы легли на стол, адвокаты 
«Эха Москвы» и Бориса Соколова слегка расте-
рялась. «Мы предупреждали, что архив огром-
ный, я его сама разбирала полгода», — говорила 
Вера Серова.

Адвокат Соколова ходатайствовала о при-
общении оригиналов мемуаров к делу, чтобы у 
историка была возможность их изучить. «А как вы 
собираетесь их изучать?» — спросил Александр 
Хинштейн. «Мы возражаем, документы представ-
ляют собой большую историческую ценность», 
— добавил его адвокат, отмечая, что опасается 
того, что документы в ходе изучения могут быть 
повреждены. «Это выходит за рамки судебного 
разбирательства, — говорила судья. — У меня нет 
возможности хранить данные документы».

В итоге для ознакомления с мемуарами суд 
дал Соколову и его защите два часа, а заседание 
по существу перенес на 23 декабря.

Напомним, что согласно иску, который по-
дали Хинштейн и внучка Серова, претензии к 
Борису Соколову у них возникли из-за того, что 
«на протяжении всей программы Соколов в кате-
горичной форме утверждает, что опубликованные 
мемуары и дневниковые записи Серова являются 
фальшивкой, сфабрикованной их редактором 
Александром Хинштейном с целью реабилитации 
«палача» Серова».

Ранее Александр Хинштейн отмечал, что не 
фальсифицировал мемуары, а лишь редакти-
ровал их, причем редактура сводилась к струк-
турированию текста по главам и удалению по-
вторяющихся моментов и частей, которые, по 
мнению Хинштейна, не очень интересны широко-
му читателю. В качестве компенсации морального 
вреда в исковом заявлении Хинштейн и Серова 
требуют по миллиону рублей с радиостанции и по 
500 тысяч рублей — с историка Соколова. Кроме 

того, они просят признать высказывания исто-
рика порочащими честь и достоинство первого 
председателя КГБ и Александра Хинштейна и 
обязать радиостанцию удалить запись передачи 
и ее стенограмму с сайта. 

Валерия МАРКОВА.

Хинштейн и внучка Серова 
принесли судье чемодан, 
который историк посчитал 
выдумкой

ДНЕВНИКИ ГЛАВЫ КГБ ВЫШЛИ В СВЕТ

Чемоданы записок,  
которые были представлены суду.



Сергей Холошевский, автор фильма: «У 
нас не так много имен в российской истории, 
которыми мы можем гордиться по праву. Георгий 
Жуков стоит в одном ряду с Юрием Гагариным. 
Он тот человек, который стал Маршалом По-
беды. Он победил в жестокой войне. Он взял 
на себя очень тяжелую ответственность — по-
сылать людей на смерть, это дано не каждому. 
Его военный талант признавали все, включая 
генерала Шарля де Голля и генерала Дуайта 
Эйзенхауэра. Эйзенхауэр был другом Жукова 
в 1945 году, когда они вместе находились в 
Берлине. Он восхищался Георгием Констан-
тиновичем, его характером, волей. И вот как 
интересно получается: генералы-победители 
де Голль и Эйзенхауэр впоследствии стали пре-
зидентами. А наш Маршал Победы попал в опалу 
и был сослан подальше из Москвы». 

Полгода авторы фильма изучали архивные 
документы, хроники и рукописи. Встречались с 
историками, российскими и зарубежными экс-
пертами, наследниками советских маршалов 
и потомками генералов вермахта, воевавших 
против Жукова. Съемочная группа побывала на 
родине военачальника в Стрелковке, откуда по-
сле трех классов церковно-приходской школы 
он отправился в Москву обучаться скорняжному 
делу. Они съездили в Тамбовскую область, где 
красный командир эскадрона впервые проявил 
свой военный талант, подавив так называемый 
Антоновский мятеж. 

Сергей Холошевский: «Побывав на Тамбов-
щине, мы поняли, как Жуков стал тем самым 
легендарным Жуковым — жестким, порой жесто-
ким, целеустремленным. Ему было всего 23 года. 
Шла гражданская война — страшная мясорубка. 
И если бы он тогда не добился победы, то сам 
бы попал в эти жернова истории. Тогда ведь не 
было никакой жалости, никакого снисхождения… 
Еще мы побывали на Халхин-Голе — это такая 
точка в Монголии, где в 1939 году до ближайшей 
железной дроги было около 600 км. Каким нужно 
обладать организаторским талантом, чтобы в 
тех условиях заставлять людей идти в бой и до-
биваться победы?» Как следует из документов тех 
времен, Жуков прибыл в Монголию 5 июня 1939 

года, несколько дней колесил на машине, чтобы 
все осмотреть и проверить. Он сумел незаметно 
разместить в голой степи, а перед началом насту-
пления незаметно вывести на исходные позиции 
57 тысяч человек, 498 танков, 385 бронемашин, 
542 орудия и минометов и 515 боевых само-
летов. Благодаря ликвидированному конфликту 
на Халхин-Голе Япония не стала вмешиваться в 
агрессию Германии против СССР. И это избавило 
нашу страну сражаться на два фронта.

Съемочная группа посетила Берлин, Санкт-
Петербург, Смоленскую область и Подмосковье 
— то есть те места, в которых Жуков проявил себя. 
По словам автора фильма, биография Жукова 
поражает. О нем заговорили как о талантливом 
и жестком полководце еще до начала Второй ми-
ровой войны. Он избежал сталинских репрессий, 
но он жил вплоть до брежневских времен под 
постоянной угрозой расстрела. 

Маршал сыграл решающую роль в победе 
наших войск в битве за Москву, в подготовке Ста-
линградского сражения, разгромил врага в Бер-
лине. Именно Жукову Сталин доверил подписать 
Акт о безоговорочной капитуляции фашистской 
Германии. Из воспоминаний следует, что только 
Жуков не боялся Сталина и осмеливался ему воз-
ражать. Но именно Сталин, после Парада Победы, 
устроил показательную расправу над Маршалом. 
Георгия Константиновича обвинили в незаконном 
присвоении трофеев и раздувании своих заслуг 
в деле разгрома Гитлера. Жукова-победителя 
отправили подальше из Москвы. Сначала коман-
довать войсками Одесского округа. А потом еще 
дальше — на Урал. Боевые соратники Жукова 
расценили это как унижение полководца. 

Сергей Холошевский: «Дочь Жукова Эра 
вспоминала, что если разбудить отца в три 
часа ночи, то он начнет рассказывать Сталину 

здравицы. Его полностью растоптали. Когда была 
битва под Москвой, ему было 45. Парад Победы 
он принимал почти в 50 — самый расцвет сил для 
мужчины. А в 51 год его уничтожили морально. У 
человека удивительная судьба».

После смерти Сталина именно Жуков аре-
стовал всесильного Лаврентия Берию и поддер-
жал Хрущева в аппаратной борьбе. Но буквально 
через несколько месяцев Маршал был снят со 
всех постов и отправлен в отставку, на пенсию. 
Генсек предал Жукова. Власть боялась Маршала, 
его авторитета в народе и во всем мире. 

Сергей Холошевский: «Фильм о Георгии 
Константиновиче Жукове — это попытка рас-
сказать о судьбе самого народного полководца, 
Маршала Победы. Георгий Жуков — человек-
легенда. В нашей истории мало осталось лич-
ностей такого масштаба. На самом деле судьба 
Георгия Жукова — это судьба нашей страны. 
Он пережил Первую мировую, жестокие годы 
гражданской войны, выжил во время репрес-
сий, выиграл самую страшную войну в истории 
человечества и получил сполна от сталинского 
режима. Был просто растоптан и унижен опалой. 
Сначала сталинской, а затем предательством 
Хрущева. Таковы в то время были нравы. Че-
тырежды Герой Советского Союза. Его даже 
похоронили не так, как хотела семья. А так, как 
приказали власть, партия…»

 «Георгий-Победоносец» — премьера в 
субботу, 10 декабря, в 22:50 на НТВ.

 Тамара АСТАПЕНКОВА.
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Десятого декабря на НТВ состоится пре-
мьера документального фильма Сергея 
Холошевского «Георгий-Победоносец» 
из цикла «НТВ-видение», приуроченный 
к 120-летию со дня рождения одного из 
самых знаменитых военачальников на-
шей страны, легендарного Маршала По-
беды Георгия Константиновича Жукова. 
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ДАТА4 АВТОСАЛОН

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

Автовыкуп
дороже всех

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Многочисленные видеокамеры на москов-
ских дорогах еженощно и ежечасно в автома-
тическом режиме фиксируют все прегрешения 
водителей. И в этом нет ничего плохого, по-
рядок нужен во всем. Нас даже убедили, что 
от этого зависит наша безопасность. И мы 
этому верим. 

Но час от часу этих прегрешений, за кото-
рые обирают автовладельцев, становится все 
больше и больше. А значит, и поводов залезть 
в наш карман тоже больше. Еще нам рассказы-
вают, что от всех этих порядков нам же будет 
только лучше: московское пространство, в том 
числе парковочное, благоустраивают и озеле-
няют безыскусными искусственными компо-
зициями и «озимыми» посадками деревьев и 
кустарников в ноябре. А водителям авто не то 
что припарковаться или остановиться — скоро 
чихнуть в собственной машине будет нельзя. 

Вот и летят собственникам авто рассы-
лаемые ЦАФАП «письма счастья». Многие 
уже перестали в них вчитываться и обращать 
внимание на их содержание, главное — фото-
материалы этой самой фиксации. Посмотрели: 
мой автомобиль или не мой, — и все, оплатили. 
Обжаловать ведь себе дороже: больше потра-
тишь сил, времени и денег больше потеряешь 
на все эти «хождения по мукам» в вышестоящие 
инстанции и суды. Вот и платят собственники 
авто все подряд по всем этим «письмам сча-
стья» без разбора. 

Но иногда бывает очень полезно посмо-
треть на эти самые фотоматериалы, получен-
ные с применением ставшего частью нашей 
жизни так называемого «работающего в авто-
матическом режиме специального техниче-
ского средства фиксации, имеющего функцию 

фотосъемки». Ведь именно эти фотоматериалы 
являются основанием обвинения водителя, а 
заодно с ним и собственника автомобиля, в 
совершении какого-либо правонарушения. Вот 
мы и посмотрели: слева фото, которое было 
указано в постановлении по делу об админи-
стративном правонарушении и назначении 
штрафа, вынесенном Центром автоматической 
фиксации административных правонаруше-
ний (ЦАФАП); а справа — фото того же самого 
правонарушения по данным Госавтоинспекции. 
На ум приходит детская забава: найдите на двух 
одинаковых картинках отличие (см. фото). 

Главное различие этих фотографий оче-
видно: на месте правонарушения находились 
сотрудники ДПС и правонарушение проис-
ходило в их присутствии, а местоположение 
машины ДПС свидетельствует, что они сами 
не прочь нарушить ПДД. Но зачем же им себя 
перетруждать, предотвращать или пресе-
кать правонарушение, оформлять протокол 
на действительного нарушителя Правил до-
рожного движения. Пусть за них поработает 
камера автоматической фиксации. Да и какое 
им дело до того, что формально в этом случае 
будет отвечать не действительный водитель-
правонарушитель, а собственник авто. По-
лучается, что главное — не безопасность до-
рожного движения и неотвратимость наказания, 
а чтобы собрать денежки. Эта ситуация — на-
глядный пример того, как сотрудники ГИБДД 
не только не предотвращают и не пресекают 
правонарушения, но даже ухом не ведут. Так 
о выполнении какой государственной функции 
Госавтоинспекции и безопасности на дорогах 
нам рассказывают? 

Надежда ПРАВДИНА.

Если часто ездишь по одному и тому же 
маршруту, то знаешь, где нанесена сплошная 
осевая разметки, где стоят знаки запрета об-
гона, остановки, «кирпичи» и прочие атрибуты 
дорожных ловушек, подстерегающих водителя. 
А если очутился где-то впервые, то в сильный 
снегопад, когда асфальт покрыт сантиметрами 
снега, а знаки прячутся в темноте и вихрях сне-
жинок, нарушить ПДД можно в самой безобид-
ной ситуации. Сотрудники ДПС прекрасно знают 
об этом. И ради повышения «показателей про-
филактики нарушений ПДД» выходят в плохую 
погоду подежурить в места, где водитель по 
незнанию может попасть на лишение прав.

Нечаянно наехал на двойную сплошную, 
которую физически невозможно увидеть, а 
экипаж ДПС тут как тут со своими протоколами 
и намеками на возможность «договориться 
на месте». Однако вот какое дело: на самом 
деле КоАП считает нарушением ПДД только 
то действие водителя, которое он совершил, 
будучи проинформирован о запрете. То есть 
мог видеть запрещающий сигнал, знак, раз-
метку, но нарушил. За это положено наказание 
по соответствующей статье. А если шофер 
физически не мог знать о запрете, то считается 
невиновным. Поэтому главное в ситуации, ког-
да тебя остановила ДПС и пишет протокол по 
«лишенческой» статье КоАП, — зафиксировать 

тем или иным образом реальную обстановку в 
конкретном месте в конкретное время.

Для этого необходимо с помощью соб-
ственного смартфона сфотографировать или 
снять на видео состояние дорожного полот-
на — для иллюстрации факта нечитаемости 
разметки. Причем съемку нужно вести так, 
чтобы имелась привязка к месту. В кадр долж-
ны попасть заметные и легко определяемые 
ориентиры: номера домов, общие виды улицы, 
приметные строения и прочее. Демонстрация 
этих фото- и видеоматериалов должна впослед-
ствии убедить судью в вашей невиновности.

Если в машине установлен видеорегистра-
тор — еще лучше. В полицейский протокол, 
когда его дадут вам на подпись, обязательно 
нужно вписать фразу, что имеется видеоза-
пись, где зафиксирован момент вашего «якобы 
правонарушения». Полицейским, составившим 
этот протокол, флешку с реабилитирующим 
вас видео лучше не отдавать. Они ее, скорее 
всего, постараются «потерять». Вы же може-
те дома переписать нужный ролик на другой 
электронный носитель и продемонстрировать 
его потом в «группе разбора» или, опять же, в 
суде. Обычно в подобных случаях водитель 
признается невиновным.

Максим СТРОКЕР,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

В Москве собственники авто уже привыкли к тому, что их сделали 
то ли «дойной коровой», то ли «курицей, несущей золотые яйца», 
а карман автовладельцев превратили в стабильный, гарантированный 
и хороший источник дохода местного бюджета. 

АВТОПРАВО

НЕ ВЕРЬ 
ШТРАФАМ 
СВОИМ
Сотрудники ГИБДД 
так разленились, 
что перестали обращать 
внимание на водителей

Как не лишиться прав из-за заснеженной разметки

Ранние сумерки, мощный снегопад — и водитель уже не видит ни 
разметки на занесенном асфальте, ни залепленных дорожных знаков. 
Нарушить ПДД и попасть под «лишенческую» статью КоАП в таких 
условиях — раз плюнуть. Так что же делать, если, например, инспектор 
остановил вас за пересечение сплошной осевой в снегопад?

МЕТЕЛЬ И ПДД
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25 лет назад в охотничьей 
усадьбе Вискули, находящейся 
в Беловежской Пуще, 
руководители союзных 
республик — России (Борис 
Ельцин), Украины (Леонид 
Кравчук) и Белоруссии 
(Станислав Шушкевич) — 
подписали Беловежские 
соглашения о роспуске СССР. 
Историки до сих пор спорят 
о значении того акта: привел он 
к геополитической катастрофе 
или же оказался благом 
для республик, решивших 
прекратить «совместное 
проживание» в составе единой 
страны? Свое мнение на эту 
тему «МК» попросил высказать 
свидетелей тех событий.

Спасти СССР 
было невозможно 

Аскар АКАЕВ, акаде-
мик РАН, президент 
Киргизии с 1990 по 
2005 год: 

— Я не думаю, что 
Беловежские согла-
шения стали причи-
ной геополитической 
катастрофы, поскольку 
необратимый распад 
СССР начался после 
августовского путча 
ГКЧП — и к декабрю 
уже все было предре-
шено. Именно попытка 

государственного переворота 19 августа 1991 
года сыграла ключевую роль в том, что из Союза 
решила уйти Украина, которая наряду с Россией 
была цементирующей силой единения. Сразу 
после путча Украина задумалась о «незалеж-
ности», а леонид Кравчук, который был готов 
подписать новый Союзный договор (это должно 
было произойти 20 августа, но ГКЧП разрушил 
планы. — Авт.), резко сменил риторику. Он зая-
вил, что теперь ничего подписывать не станет, а 
сначала спросит мнение украинского народа о 
том, оставаться ли республике в составе СССР? 
Референдум на Украине сказал: уйти из СССР 
(за это высказались 96% граждан УССР. — Авт.). 
Беловежские соглашения были подписаны уже 
после этого, и они поставили точку в истории 
СССР — страны, которую уже невозможно было 
спасти. Если бы они не были подписаны, страна 
распалась бы все равно, только этот распад мог 
бы произойти по страшному сценарию граждан-
ской войны в бывшей Югославии. А так произо-
шел цивилизованный и почти бескровный развод, 
если не считать армяно-азербайджанского и 
приднестровско-молдавского конфликтов, ко-
торые к тому времени уже разгорелись. Позже 
на территории бывшего СССР возникли новые 
«горячие точки», включая Чечню и современную 
Украину, но если бы не Беловежские соглашения 
в 1991 году, то вся распадающаяся советская 
страна могла превратиться в такую «горячую 
точку».

— То есть республики бывшего СССР 
в основном выиграли от Беловежских 
соглашений?

— Однозначно выиграли политические эли-
ты республик, которые стали независимыми и 
свободными от жесткого контроля Кремля. Они 
получили собственность, абсолютную власть, 
стали господами. Народы, конечно, проиграли, 
но тут я еще раз оговорюсь, что они проиграли 
бы еще страшнее, начнись большая война всех 
со всеми. 

Конечно, по сравнению с нахождением в 
СССР народы почувствовали себя хуже. Мне 
кажется, что в Советском Союзе жителям респу-
блик было уютнее: они не замыкались в одной 
республике, а свободно перемещались по одной 
шестой части суши. У активных людей в СССР 
были социальные лифты, они могли выстроить 
любую карьеру, у менее активных граждан име-
лись социальные гарантии.

Какие-то республики, богатые природными 
ресурсами, выиграли от того, что перестали 
делиться своими богатствами с общей союз-
ной казной. Это и Казахстан, и Азербайджан, 
и Туркменистан. Но даже их народы все-таки 
проиграли, потому что в великой державе им 
было комфортнее и уютнее, у них было пред-
сказуемое будущее.

— Как лично вы восприняли весть о Бе-
ловежских соглашениях и о том, что СССР 
распущен?

— Я — советский человек, был активным 

участником подготовки Союзного договора и 
верил до последнего, что мы останемся вместе. 
У меня в руках был мандат народа Кыргызстана, 
который на референдуме в начале 1991 года вы-
сказался за сохранение Союза. Более девяноста 
процентов жителей республики проголосова-
ли за сохранение Союза. Поэтому я воспринял 
Беловежские соглашения с болью в сердце. Я 
почувствовал, что больше не гражданин вели-
кой державы, а всего лишь президент одной из 
республик. Но нас поставили перед фактом не 
три политика — Ельцин, Кравчук и Шушкевич, а 
непреодолимые обстоятельства.

Запад от распада 
Советского Союза 
пострадал не меньше, 
чем мы 

Руслан ХАСБУЛАТОВ, 
член-корреспондент 
РАН, заведующий ка-
федрой мировой эко-
номики Российского 
экономического уни-
верситета им. Плеха-
нова, председатель 
Верховного совета 
России (1991–1993):

— Словосочета-
ние «геополитическая 
катастрофа» приписы-
вается нашему уважае-
мому президенту Пути-

ну, хотя оно сотни раз произносилось намного 
раньше: на заседаниях Верховного совета, в 
котором я был председателем. И все-таки это 
не точная фраза. Произошла мировая катастро-
фа, а не катастрофа одной империи. Никто не 
сомневается в эффективности конкуренции. А 
после распада СССР конкуренции в мировой 
политике не стало. Советский Союз ослабило и 
разрушило отсутствие внутренней конкуренции, 
в том числе по формам собственности. Но пока 
был СССР — в мире существовали две экономи-
ческие системы, как две ноги, на которых стоит 
цивилизация. Когда существовали и СССР, и 
США — планета устойчиво располагалась на 
двух гигантских платформах. Распалась одна 
система — и не стало устойчивости, не стало 
одной ноги, и перестала существовать глобаль-
ная конкуренция. После этого начались трудности 
и на Западе. Весь мир оказался на попечении 
одной сверхсилы, но США не смогли выполнить 
роль единого мирового шерифа и тоже стали 
«загибаться». Я вовсе не радуюсь трудностям 
Америки, я как экономист был бы рад, если бы вся 
сила исчезнувшего СССР перешла под контроль 
США, но этого не произошло. Наоборот, силы 
разрушения, сломавшие Союз, теперь ломают 
и Штаты, и весь мир. Вот раньше неформальные 
национально-освободительные силы, из недр 

которых сегодня выросли глобальные террори-
стические организации, контролировались двумя 
странами. Одну часть контролировали США, 
другую СССР. Это давало равновесие. Эти силы 
выбирали, к какому из двух гигантов примкнуть. 
Но когда вдруг исчез Союз, они стали думать: а 
зачем нам примыкать к США? Если так легко пал 
один гигант, то может пасть и второй. Так, может 
быть, выйти из-под его контроля, а его самого 
подтолкнуть к падению? Так эти организации 
вышли из-под контроля США и начали террори-
стическую войну против них же самих.

А в экономике мировой капитализм поте-
рял стимулы к саморазвитию, когда у него не 
осталось конкурента. Перестали бояться, что 
коммунизм станет более привлекательным для 
рабочего и среднего класса, соответственно, 
можно эти классы зажать, получая больше при-
были. И как следствие — на Западе, а далее вез-
де ухудшилась социальная политика, бедность 
стала наступать на большинство, а небольшая 
кучка — стремительно богатеть. Это и есть ре-
зультат исчезновения межсистемной глобальной 
конкуренции двух миров.

Поэтому распад СССР — нечто более страш-
ное, чем просто геополитическая катастрофа. 
Это нарушение глобального равновесия, и по-
следствия той мировой катастрофы мы ощущаем 
до сих пор, и долго еще будем ощущать. И Запад 
от этого страдает не меньше, чем мы.

— Когда вы узнали о Беловежских со-
глашениях и как эмоционально на них 
отреагировали?

— Меня искусственно удалили из процес-
са, направив в командировку в Южную Корею, 
поэтому я не сразу узнал о встрече в Вискулях. 
Когда я получил информацию о соглашениях, то 
понял, что произошел кошмар, хотя сразу и не 
представил всего масштаба произошедшего. Я 
начал связываться с президентами и руководите-
лями парламентов союзных республик, делиться 
с ними впечатлениями и предположениями о том, 
что мы будем делать дальше. Позвонил Горбаче-
ву. Но абсолютно все были растеряны, и ничего 
конкретного мы придумать уже не смогли.

— Можно ли было избежать распада 
СССР в 1991 году или Беловежские согла-
шения стали неизбежностью и всего лишь 
зафиксировали свершившийся факт кру-
шения империи?

— Мы к тому времени безвозвратно поте-
ряли Прибалтику: большинство населения этих 
республик было за уход из СССР на Запад. Что 
касается остальных, то они рано или поздно 
признали бы свое участие в Союзе на новых 
основах и подписали бы тот вариант Союзного 
договора, который предложил Горбачев. Я ду-
маю, что если бы не Беловежские соглашения, 
то Горбачев сумел бы по крайней мере десяток 
бывших республик сколотить в новый Союз. 
Это было бы нечто среднее между федераци-
ей и конфедерацией, с большой свободой для 
республиканских властей, но сохранились бы 
единые вооруженные силы, единая внешняя 
политика, общая инфраструктура. Стратегиче-
ские объекты, с которыми ни одна республика 
самостоятельно не могла справиться, остались 
бы общими.

Но в итоге получилось другое. Они не просто 
распустили Союз, но даже отрубили возможность 
для новых перспективных политиков предложить 
какие-то концепции будущего развития единой 
страны. А в республиках были политики, которые 
хотели единства, их было много. Эти трое со-
брались, раз — и обрубили: все, теперь каждая 
республика гуляет сама по себе.

Никто не верил, что мы 
расстаемся навсегда

Игорь БУНИН, пре-
зидент Центра поли-
тических технологий, 
эксперт Горбачев-
фонда (1991–1993):

— Я бы не назвал 
события конца 1991 
года геополитической 
катастрофой. Это было 
особое состояние, ког-
да требовалось прове-
сти срочные реформы, 
чтобы как раз избежать 
катастрофы. Внятный 
план реформ был толь-

ко у Гайдара — шоковая терапия. И если бы не 
провели эти реформы, то все постсоветское 
пространство просто не выдержало бы и рухнуло 
в такой ужас, что нам и не снилось. Но эти рефор-
мы, не имея полного контроля над территория-
ми, проводить было невозможно. Горбачев эти 
территории уже не контролировал, президенты 
республик — еще не контролировали. И чтобы 
восстановить контроль — потребовалось прове-
сти такую сложную операцию: убрать Горбачева 
и СССР, при которых такие глобальные экономи-
ческие реформы были невозможны, и дать всю 
полноту власти республиканским президентам. 
Для того чтобы провести реформы, нужно было 
найти какой-то рецепт, который и был найден в 
виде Беловежских соглашений. Которые, в част-
ности, расставили точки над «i» в вопросе о том, 
кому достанется ядерное оружие после развода 
республик: оно полностью отходило под контроль 
России. Другое дело, что после подписания этих 
соглашений многие еще полагали: развод будет 
временным, а потом, через какое-то время, все 
вновь объединятся в общую страну.

Наверное, если бы не было августовского 
путча, так и произошло бы: можно было дого-
вориться о какой-то комбинации, не предпола-
гающей окончательного расставания. Но после 
него элиты разных республик почувствовали 
вкус личной власти, они уже не хотели быть «под 
Москвой». Да и Москве нести на своих плечах все 
республики с их вооруженными конфликтами 
(например, армяно-азербайджанским) было уже 
не по силам. К моменту подписания Беловежских 
соглашений специалистам было очевидно, что 
сохранить советскую империю абсолютно невоз-
можно, как невозможно и реформировать ее.

— В итоге Борис Ельцин получил полный 
контроль над Россией, как и другие прези-
денты над своими республиками. Но весь 
удар от шоковой терапии приняла на себя 
именно Россия, остальные ее проводить 
не спешили…

— Да, шоковая терапия прошла только в Рос-
сии. Все остальные запаздывали: им нужно было 
осознать факт развода, разделить имущество, 
создать свою валюту. Они начали реформы поз-
же. Но поскольку Россия начала их первой, то и 
встала на ноги как самодостаточная держава она 
тоже первой. В любом случае состояние страны 
на момент декабря 1991-го было невыносимым, 
на уровне паралича. И только с помощью шоковой 
терапии Россия первой вышла из паралича.

— Как лично вы оценили Беловежские со-
глашения в 1991 году, когда о них узнали?

— В тот момент почти никто не предполагал, 
что этот разрыв — всерьез и надолго. Я не исклю-
чение. Великие эксперты публиковали статьи о 
том, что будет создана конфедерация, в составе 
которой почти все республики сохранятся и будут 
друг с другом взаимодействовать по-прежнему. 
В это верили и старые коммунисты, и новые ли-
бералы, тем более что Беловежские соглашения 
дали этой умозрительной конфедерации и назва-
ние — СНГ. Почти никто не предполагал полного 
разрыва, а ожидали, что начался поиск новой 
формулы, который будет успешным. лишь спустя 
несколько месяцев пришло понимание, что ника-
кое новое союзное государство уже невозможно, 
а слава богу, что у нас произошел цивилизованный 
развод, а не югославский сценарий.

— Вы в этот период работали в Горбачев-
фонде и общались с Михаилом Сергеевичем. 
Сам Горбачев как оценивал Беловежские 
соглашения на тот момент?

— Он смотрел на это через призму своей 
личности: то есть воспринимал это как операцию 
Ельцина по захвату власти и свержению Горбаче-
ва. Он расценивал Беловежские соглашения как 
свое личное поражение, он понимал, что потерял 
власть раз и навсегда. Но у меня есть ощущение, 
что Горбачев не понимал факта распада СССР. До 
конца этого в тот момент не понимал никто, кроме 
Гайдара. Даже Ельцин, я думаю, не осознавал, 
что произошло непоправимое и бесповоротное, 
и питал некоторое время иллюзию, будто мы 
быстро создадим конфедерацию. 

 Михаил ЗУБОВ.

25 лет назад были 
подписаны Беловежские 
соглашения, 
оформившие 
окончательный распад 
СССР

КАТАСТРОФА ИЛИ ЧУДЕСНОЕ СПАСЕНИЕ
КОНЕЦ СОЮЗА:
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— Увы, Москву ломают давно. В тридца-
тые годы прошлого века нещадно расправ-
лялись с церквями, сейчас сносят старые 
здания, расположенные в самых лакомых 
для бизнеса местах, чтобы построить отели, 
апартаменты и прочие сооружения с запахом 
больших денег. Покушаются даже на святое 
— охранную зону Московского Кремля. 

— Да, по адресу: Варварка, 14, с 4 ноября 
идет снос ценных градоформирующих объектов 
— доходных домов конца XIX — начала ХХ вв. Под 
ковшом бульдозера гибнут прекрасные фасады 
и интерьеры. На месте исторических построек 
планируют возвести пятизвездочный отель со 
стеклянным фасадом и видом на Московский 
Кремль, в непосредственной близости с храмом 
XVII века. Это археологический культурный слой 
Китай-города — объекта культурного наследия 
федерального значения. Там никогда не прово-
дилось изысканий.

— Вообще-то тема не новая. Уже была 
попытка сноса этих доходных домов, но тогда 
вроде остановились.

— Против этого проекта градозащитники 
выступают не первый год. Его инициатором был 
миллиардер Дмитрий Шумков, владелец ста-
диона «Олимпийский». Но в 2015 году 43-летний 
Шумков неожиданно для всех скончался. По 
предварительным выводам следствия, смерть 
наступила в результате самоубийства. Права 
на застройку Варварки были переданы пред-
принимателям Году Нисанову и Зараху Илиеву, 
известным тем, что построили океанариум на 
ВДНХ.

Год назад работы вроде были приоста-
новлены, но на самом деле просто устранили 
общественность. Долгое время не было даже 
информационного щита о том, что там будет 
построен отель.

Мы ходили на народные сходы москвичей 
с депутатами. Первый раз даже слуг народа не 
пустили на территорию. И полиция, которая нахо-
дилась рядом, ничем не могла помочь. Второй раз 
вызвали сотрудников прокуратуры, и, хотя они и 
не пришли, на стройку пропустили и депутатов, 
и Константина Михайлова, координатора обще-
ственного движения «Архнадзор». Наверное, 
сыграло роль, что он еще и член Общественной 
палаты. На стройке никаких разрешительных 
документов показать не смогли. Измененного 
проекта никто не видел. Но, как только депута-
ты уехали, не прошло и получаса, опять начали 
ломать. 

— Федеральные чиновники в этой си-
туации словно воды в рот набрали. А тем 
временем Всероссийское общество охраны 
памятников истории и культуры (ВООПИК) 
обратилось к Президенту РФ с открытым 
письмом о ситуации с незаконным сносом 
исторических домов на Варварке. 

— Молчать нельзя. Сегодня мы наблюдаем 
грустную картину уничтожения старины, когда 
игнорируются рекомендации ЮНЕСКО о том, 
чтобы не разрушать последние дома Зарядья и 
не портить панораму Кремля.

Новый проект не является щадящим, он 
уничтожает весь комплекс доходных домов. От-
ель — инородный объект, который совсем не 
вписывается в панораму сердца Москвы. Инте-
ресно, что именно с такой формулировкой снесли 
гостиницу «Россия».

Когда идут эти сносы, всегда находятся 
противники старины, которые ратуют за то, чтобы 
снести «пыль веков» и построить новое. Аргумент 
«город должен развиваться» я слышу уже лет 
пятнадцать. Но здесь даже они впали в ступор, 
потому что когда приходишь на место или смо-
тришь в Интернете фотографии прекрасных ин-
терьеров, у каждого здравомыслящего человека 
возникает закономерный вопрос: зачем? 

— А вообще удается что-нибудь спасти из 
интерьеров обреченных зданий? Старинные 
изразцы или дверные ручки, к примеру?

— Только какие-то детали. Школьный учи-
тель, энтузиаст Валентин Карелин собрал музей 
из спасенных фрагментов. Единственный способ 
сохранить детали интерьеров — это подъехать 
во время разрушения и договориться со строи-
телями о том, чтобы вывезти ценные элементы. 
Но чаще предметы исчезают в неизвестном на-
правлении еще до сноса. Была уникальная си-
туация с домом Веневитинова в Кривоколенном 

переулке, когда там якобы началась реставрация, 
в процессе которой исчезли и подлинные две-
ри, и наборный паркет. Вынесли все, что можно 
было. Разбитые печи — скорее всего, дело рук 
«черных» кладоискателей. До сих пор в подве-
шенном состоянии дом архитектора Казакова 
в Златоустинском переулке. Там тоже полно-
стью были варварски раскурочены все печи. 
Чудом сохранился один изразец — современник 
Казакова. 

— Дом Веневитинова разве не охра-
няется государством? Там Пушкин читал 
«Бориса Годунова». Даже мемориальные 
таблички есть. 

— Когда мы пришли туда еще в 2005 году, 
там обосновались бездомные. В доме работало 
отопление, и люди устроили себе ночлежку. Мы 
туда ходили несколько раз, закрывали окна и 
двери. Занимались, можно сказать, народной 
консервацией объекта. Мы заколачивали — бом-
жи отдирали. Помню смешную деталь: на стенах 
комнаты висели картинки старой Москвы, выре-
занные из календаря. Сейчас дом закрыт. 

— Помните первую успешную акцию про-
екта «Москва, которой нет»? 

— Конечно! Это дом Поливанова в Денеж-
ном переулке, с него начинался наш проект. 
Строение — памятник деревянного ампира, 
особняк, оштукатуренный под камень. Этот дом 
был поставлен под охрану государства еще в 
1960 году, он является объектом культурного 
наследия федерального значения, но никаких 
реставрационных работ там не велось. В свое 
время дом Поливанова принадлежал шахматной 

ассоциации. Он пережил пожар и потоп из-за 
тушения. Потом появился новый собственник с 
угрозой разрушить то, что удалось спасти от огня. 
Мы организовали круглосуточное дежурство, 
рассказывали прохожим о судьбе дома и его 
истории. Четырехдневное стояние помогло убе-
дить нового владельца провести реставрацию.

— Юлия, как вам кажется, чиновники с 
вами считаются?

— Сложно сказать. Ведь чиновники давно 
считают нас городскими сумасшедшими. Писа-
тель и краевед Рустам Рахматуллин говорит, что 
защита наследия не для тех, кто ждет быстрого 
результата. Это всегда долгий процесс, на ко-
торый может уйти лет 15–20. Чтобы добиться 
хоть чего-то по Златоустинскому переулку, мы 
писали письма в течение пяти лет. Показывали 
фотографии на всех выставках и акциях. Ме-
тодичность свое дала: был разработан проект 
консервации. 

В ситуации с домом причта на Покровке, 
который уцелел при разрушении церкви Успения 
в 1936 году, с нами посчитались. Дом изображен 
на всех гравюрах, он вплотную примыкал к коло-
кольне. Реставраторы полагали, что стена может 
быть общей, то есть фрагментом колокольни. 
В доме менялись кафе. Очередной владелец 
затеял мегаремонт. Мы приехали в выходной 
день, нас было человек 20. Пошли за милицией 
и ждали стражей порядка часа два, хотя они 
находились фактически в соседнем здании. Мы 
тут же сообщили о происходящем в департа-
мент культурного наследия, тогда еще не было 
«горячей линии», которая действует сегодня, и 
добились, что в понедельник чиновники приехали 
на место. В итоге работы были остановлены, и 
памятник очень быстро поставили на охрану. 
Если когда-нибудь будут воссоздавать церковь 
Успения, то эти подлинные детали очень помогут 
реставраторам. 

— Сбор подписей, письма, пикеты. 
Что еще в арсенале защитников старой 
Москвы? 

— Мы проводим прогулки — так мы их 
называем. Это не экскурсии в общепринятом 
смысле, когда «посмотрите направо, посмотрите 
налево!» Мы ставили задачу водить не там, где 
все, а показать то, что не видите, ту Москву, 
которую не замечают. Полуразрушенные дома, 
старые дворы. Мы учим видеть невидимое: за 
гладко оштукатуренными стенами барака мо-
гут скрываться палаты XVII века, как это было с 
палатами Гурьевых, которые выглядели обычной 
многоэтажкой в Потаповском переулке. Там со-
хранились уникальные интерьеры. Их еще можно 
спасти, хотя на данный момент сделано все, 
чтобы от них не осталось и следа.

— Как далеко заходит противостояние 
строительным компаниям, инвесторам при 
попытках отстоять архитектурные памятни-
ки? Бывают ли угрозы?

— Угрозы, попытки подкупов — это все 
стандартные вещи. Охрана может угрожать и 
напрямую. Иногда недоговаривают: «Если мы 
еще раз вас увидим…» — и повисает неприятная 
пауза. Но когда понимают, что люди не сдадутся, 
отступают, как это было, когда отстаивали Када-
ши. Люди перекрывали улицу, дежурили день и 
ночь. Проект шестиэтажного комплекса «Пять 
столиц» нарушил бы историческую застройку 
Кадашевской слободы и угрожал сохранности 

уникального памятника московского барокко 
храма Воскресения Христова. Тогда работы уда-
лось приостановить. 

— Иногда слышишь, что идет рекон-
струкция исторического здания. Но как это 
возможно? Не путают ли реконструкцию с 
реставрацией?

— Если речь идет о памятнике архитектуры, 
никакой реконструкции не может быть в принци-
пе. Но застройщики научились играть в слова и 
периодически пишут «реставрация с воссоздани-
ем фасадов». Сначала разрушают до основания, а 
затем воссоздают нечто. Похожая ситуация была 
с Марфо-Мариинской обителью, где реконструк-
ция смешалась с реставрацией. И архитектор, 
который там работал, даже писал письмо на 
имя патриарха Алексия: «Благословите меня на 
реставрацию, а не на разрушение!» В общежитии 
сестер милосердия утрачены все интерьеры. До 
этого там располагалась поликлиника, которая 
по бедности своей ничего не уничтожила, а про-
сто зашили стены панелями, а на пол положили 
дешевый линолеум. Когда пришли реставраторы, 
оказалось, что все интерьеры прекрасно сохра-
нились, вплоть до вентилей отопления. 

— Есть такое интересное понятие, как 
предмет охраны, которым может быть какая-
то часть здания. Если этот фрагмент «случай-
но» уничтожить, то можно весь дом отправить 
под снос. В Англии, к примеру, все старые 
здания являются предметом охраны, и там 
ничего нельзя поменять. 

— На это жалуются наши русские, которые 
купили там старинную недвижимость: вроде 
собственность, а сделать ничего нельзя. А у нас 
происходят всяческие манипуляции с предмета-
ми охраны. Мы сталкиваемся с этим постоянно. 
Один из самых вопиющих примеров — «Детский 
мир». Предмет охраны охватывал только внешний 
периметр, и то условно, и интерьеры выбросили 
в пропасть.

Похожая история произошла со стадионом 
«Динамо» на Ленинградке. Стадион, построенный 
в 1927–1936 гг., имел статус памятника архитекту-
ры, но это его не спасло от экскаваторов. Здание 
объявили «достопримечательным местом», все 
внутренние элементы были исключены из со-
става предмета охраны. Так старому стадиону 
вынесли приговор. Если материал стен «по со-
стоянию на...» не включен в предмет охраны, то 
все, пиши пропало…

Так было с врубелевской оградой психиа-
трической больницы на улице 8 Марта. Деревян-
ные секции с орнаментом Врубеля разломали 
и заменили на безликий профнастил. Тогда и 
выяснилось, что ограда не значилась в списках 
памятников истории и культуры. Рустам Рахма-
туллин подал заявку в Москомнаследие, и ограда 
получила охранный статус. 

Поймите, наш закон о наследии — один из 
лучших в мире. И если бы он соблюдался, нам не 
пришлось бы говорить о потерях. Предметами 
охраны должны заниматься государственные 
эксперты, которые не зависят ни от чиновников, 
ни от инвесторов. Реставрация нынче стоит очень 
дорого, намного проще все снести. Никогда не 
забуду, как реставратор, ведущий работы на 
памятнике Теплые ряды на Ильинке, сначала 
твердил о полной аварийности, а потом сказал: 
«Спасти мы можем что угодно, но речь идет о 
том, какие средства есть у заказчика». На ре-
ставрацию средств обычно нет. 

— Но вот, допустим, сейчас какое-то 
сооружение вносится в список вновь вы-
явленных объектов культурного наследия. 
Как долго принимается решение? 

— Заявки на охрану по 20–25 лет лежат. 
Хотя бывают и исключения. Так, был остановлен 
снос станции Подмосковная (ул. Космонавта 
Волкова). Это последний деревянный вокзал Мо-
сквы. Заявку с фотографиями здания активисты 
принесли в Комитет по культурному наследию 
города Москвы. Она попала на стол председа-
телю и, по-видимому, произвела впечатление. С 
резолюцией «срочно» объект получил охранную 
грамоту за 2 недели. Но вскоре процесс пода-
чи заявок был практически блокирован, потом 
гражданин, подававший заявку, должен был 
приложить полноценную экспертизу (которую 
раньше делало само учреждение по охране на-
следия), затем вносились еще изменения. Сейчас 
достаточно соблюсти все требования по форме 
подачи. Могу сказать, что стало проще. 

— До тех пор пока у нас все будут опреде-
лять деньги и связи, краеведам останется 
только архивировать обломки. Статья 243 УК 
РФ, предусматривающая ответственность 
за уничтожение или повреждение объектов 
культурного наследия (памятников истории 
и культуры), похоже, не работает. Известны 
ли вам случаи, когда вандалы понесли ре-
альное наказание? 

— А наказания только административные, 
то бишь штрафы. Но их много, доблестный де-
партамент культурного наследия города Москвы 
их активно выписывает, а потом бегает, как за 
тем зайцем в Простоквашине, чтоб добиться 
уплаты.

Посадок по ст. 243 УК РФ не было. Во всяком 
случае, в Москве мы таких случаев не знаем.

Елена СВЕТЛОВА.

“Московский коМсоМолец”    
8 декабря 2016 года 
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СРЕДА ОБИТАНИЯ

НА КРЕМЛЬ
Почему древние 
памятники спасают 
«городские 
сумасшедшие»?

Город моего детства меняется и 
исчезает на глазах. Я его больше 
не узнаю. Он перестраивается до 
неузнаваемости. 
Но большинство жителей 
мегаполиса это почему-то не очень 
волнует. Когда крушили старое 
здание «Военторга», иностранцы 
ахали и вздыхали, а москвичи 
равнодушно спешили мимо, к 
метро, не поднимая глаз. 
Юлия Мезенцева — руководитель 
проекта «Москва, которой нет». 
Он объединяет тех, кому не все 
равно, что происходит с «золотым» 
запасом нашего города.

Юлия Мезенцева.

ПОКУШЕНИЕ
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7, центральный вход в «МК»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
8 декабря с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Лермонтовский проспект»,  
Жулебинский бул., д. 16
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Крюково, Зеленоград, к 1508,  
у маг. «Пятерочка»
9 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням, с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Орехово», северный выход  
к автостанции «Орехово»
м. «Кантемировская»,  
выход к Пролетарскому пр-ту, вл. 23

м. «Октябрьская» (Кольцевая линия),  
у подземного перехода к Российской государственной 
детской библиотеке, Калужская пл., д. 1
м. «Планерная», южный выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Рязанский проспект», Рязанский пр-т, вл. 75,  
у маг. «Билла»
м. «Строгино», на авт. остановке  
у западного вестибюля (Строгинский б-р, д. 12)
м. «Таганская» (Кольцевая линия), выход к Театру  
на Таганке, Верхняя Радищевская ул., 22, с. 3
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Ясенево», выход из метро на ул. Тарусская,  
далее до ул. Вильнюсская, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 8 по 9 декабря с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1

ПОДПИСКА В ЦЕНТРАХ СОЦИАЛЬНОГО ОБСЛУЖИВАНИЯ
9 декабря с 11.00 до 14.00
ТРОИЦК, микрорайон «В», д. 40
10 декабря с 11.00 до 15.00
ЩЕРБИНКА, ул. Брусилова, д. 17,  
1-й этаж жилого дома

1–10 ДЕКАБРЯ — ЗАВЕРШАЮЩАЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА 2017 ГОД!
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Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК»  
предоставляются дополнительные скидки на подписку. Для оформления льготной подписки  

в подписных пунктах «МК» необходимо представить ксерокопию соответствующих документов. 

индекс издания на почте для всех в пунктах «МК» для всех
«Московский комсомолец» (понедельник–суббота, 6 выходов в неделю)

55061 на 6 месяцев (январь–июнь) 749,67 руб. 700,00 руб.
10171 годовая (январь–декабрь) 1567,30 руб. 1400,00 руб.

«Московский комсомолец» (понедельник–пятница, 5 выходов в неделю)
38686 на 6 месяцев (январь–июнь) 645,54 руб. 600,00 руб.
17999 годовая (январь–декабрь) 1356,41 руб. 1200,00 руб.

В канун завершения основной подписки на 2017 год во всех почтовых отделениях  
Москвы и Подмосковья, в подписных пунктах «МК» с 1 по 10 декабря  

состоится декада подписки по специальным ценам.

В 2016 году певец Илья Гуров порадовал 
поклонников не только своим сольным твор-
чеством, но и участием в музыкальной жизни 
других исполнителей. «МК» решил выяснить, 
какие проекты уже реализовал молодой ар-
тист и друг нашей газеты, а какие планирует 
осуществить в Новом году. 

— Илья, кому посвящается ваш альбом 
«Самый Лучший Человек на Земле»? 

— Альбом вышел 7 марта, в день рождения 
моей мамы, которой, к сожалению, уже нет со 
мной рядом. Этот альбом очень личный — я в 
него вложил столько разных оттенков чувств! И, 
надеюсь, каждый слушатель найдет композицию 
по душе. С песнями из этого альбома связано 
много успехов и побед, верю, что так и будет 
продолжаться. Хочется поблагодарить всех, 
кто был со мной рядом: Алексея Комарова, Лену 
Семенову, Дмитрия Рязанова, Эли Литвинович, 
информационных партнеров, безгранично ценю, 
что мы участвуем в жизни друг друга.

— Расскажите о ваших видеоклипах, 
которые вышли в поддержку альбома.

— Было выпущено три клипа, про «Самого 
Лучшего Человека на Земле» я уже рассказывал, 
а вот о новых — «Странница» и «Знаешь, я ску-
чаю» — самое время поговорить. (Смеется.) Их 
режиссировала талантливая Рина Касюра. С ее 
командой всегда очень приятно работать.

«Странница» — история молодого творца-
писателя, который ищет вдохновение и находит 
его в прекрасной нимфе, пришедшей к нему во 
сне. А «Знаешь, я скучаю» — стильное видео 
без особого сюжета, но с красивыми кадрами 
влюбленных людей, чьи эмоции подкрепляют 
смысл песни.

Главную роль в обеих работах сыграла 
моя подруга — талантливая артистка Мария 

Неделкова. У нас сложился отличный совместный 
дуэт «Временно», я написал Марии несколько 
песен, и на одну из них — «Маме» — в этом году 
также был презентован очень трогательный клип, 
всем советую посмотреть, ведь  родители за-
нимают особое место в нашей жизни.

— Вы пишете музыку не только для себя, 
но и для других артистов. Кто в этом году 
исполнил ваши песни?

— Помимо Марии это Ирина Ортман и Лена 
Семенова. Мои хорошие подруги, талантливые 
вокалистки и просто красавицы. Лена испол-
нила танцевальную «Ты так нужен мне», а Ира 
— лирическую «Сочинения Любви», с обеими 
работалось очень комфортно, и в будущем 
постараемся создать еще не одну песню для 
любимых слушателей, тем более идей много, 
вдохновения тоже.

— Если отвлечься от творчества, что 
еще происходит в вашей жизни?

— Много разного — и хорошего, и не очень. 
Вложился в стройку, мечтая о своей квартире, 
застройщик оказался проблемным, и это зани-
мает основное время, так как масса вопросов 
требует решения. Но зато вижу, что я не один 
в этом мире, меня поддерживает очень много 
людей, настоящие друзья — и это главное: вместе 
любые преграды преодолеваются легче.

— Расскажите о планах: чем порадуете 
поклонников в Новом году?

— В начале декабря выйдет новый клип на 
песню «Новогодняя», это станет своеобразным 
подарком для моих слушателей. Обещаю, что не 
буду сидеть сложа руки. Уже выпущены новые 
композиции «Быть вдвоем» и «Геолокация». Буду 
стараться писать и осуществлять мечты, хочу и 
дальше быть любимым, любить и заниматься 
любимым делом.

И всем желаю реализованности и новых 
успехов: пусть в новом году каждому сопутствуют 
удача, здоровье и счастье. А коллективу газеты 
«МК» желаю высоких рейтингов, ярких новостей 
и процветания.

Елена ФРОЛОВА.

ИЛЬЯ ГУРОВ: 
«ЖЕЛАЮ ВСЕМ 
РЕАЛИЗОВАННОСТИ 
И НОВЫХ 
УСПЕХОВ!»
Певец поздравляет  
с наступающим  
Новым годом
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Мы уже опубликовали рейтинг лидеров в 
номинациях «Цена-качество», «Чистота и сервис» 
и «Лучшая квалификация врачей». А сегодня мы 
подвели итоги в номинациях «Самые доступные» 
и «Самые престижные».

Итак, напоминаем, что специалисты «Здоров.
Онлайн» провели серьезное исследование на сай-
те «МК», которое позволило составить несколько 
независимых рейтингов частных клиник Москвы. 

Сначала робот посредством алгоритма собрал по 
всей сети Интернет отзывы по клиникам, а затем 
аккумулировал  все данные и вывел средний по-
казатель. Кроме того, на www.mk.ru проводился 
опрос среди читателей, которым предлагалось не 
только поделиться впечатлениями о посещении 
тех или иных частных клиник, но и отдать свой 
голос за  различные медицинские учреждения в 
пяти номинациях.

Итак, в номинации «Самые доступные» 
уверенную победу одержали «МедЦентрСер-
вис», «СМ Клиника» и «Медцентр в Солнцево».  
Например, пользователь Капелька характеризует 
услуги «МедЦентрСервис» словосочетанием 
«вполне бюджетно». «В СМ Клинике вполне 
можно позволить себе лечиться, даже если у 
тебя маленькая зарплата», — отмечает участник 
опроса Евгений. А Валерия пишет про медцентр 
«Солнцево», что отдала там куда меньше денег, 
чем обычно обходятся ей посещения врача в 
государственном секторе. Впрочем, при этом 
многие пользователи сетуют на то, что слово 
«дешево» не всегда синонимично со словом 
«хорошо»...

Кроме того, в этой номинации назывались 
такие клиники, как «Здоровая семья», «Медлюкс», 
клиника «Семейная», «Чудо-доктор», «Дельта-
Клиник» и пр. На вопрос: «Могут ли быть в ком-
мерческих клиниках доступны по цене качествен-
ные медицинские услуги?» — наши читатели 
отвечали так. 53,2% сочли, что «такое возможно, 
но пока на практике не встречалось». 27,61% 
ответили «да, если не «накручивать прайс». А 
19,19% уверены в том, что «дешево хорошо 
не бывает». 

Тройка лидеров же в номинации «Самые 
престижные» выглядит так: Европейский ме-
дицинский центр, ОАО «Медицина» и Юсупов-
ские больницы. Например, про ОАО «Медицина» 
наши читатели написали, что там «очень хорошее 
медоборудование и врачи очень высокого уров-
ня». О Юсуповских больницах сказали, что они 
«выглядят шикарно, да и лечат там на высшем 
уровне». «В Европейском медицинском центре 
лечимся всей семьей. К счастью, можем себе это 
позволить», — пишет участник опроса с ником 
Пациент. Также в этой номинации назывались 
Neo-Vita, АВС и другие. 

На вопрос: «Назовите главный признак элит-
ной и престижной клиники?» — читатели  «Здоров.
Онлайн» отвечали так: 81,92% считают, что это 
должен быть «уровень медицинских услуг, как в 
Швейцарии». 9,82% выступают за интерьер, ко-
торый «оформлен в соответствии с моднейшими 
трендами». И еще 5,19% считают, что в таких кли-
никах должны вести прием «только специалисты с 
ученой степенью», а обслуживаться «VIP-персоны и 
звезды». Тем временем лишь 3,07% выступили за 
то, что это «те клиники, где по-настоящему лечат, 
а интерьеры и звания — это не главное».

Как заявил «Здоров.Онлайн» директор ГБУ 
НИИ организации здравоохранения департамента 
здравоохранения Москвы Давид Мелик-Гусейнов, 
сегодня пациенты идут в частные клиники чаще 
всего за персональным отношением к себе, к 
своей проблеме: «Не думаю, что кто-то спорит 
в отношении качества медицинского контента. 
Частники берут сервисом, персональным от-
ношением, дополнительными возможностями  
для здоровья и пр. Пациентам в любом случае 
очень важна  сервисная составляющая. Например, 
если человеку не нравится,  что в поликлинике 
не отремонтирован первый этаж, он может вы-
брать частную клинку. Сегодня частная медицина 
— достойный, полноценный сегмент отрасли. 
Ее пациентопоток оценивается примерно в 10-
20%, что немало. Конечно,  частные клиники пока 
вряд ли могут конкурировать с государственным 
сектором с точки зрения предоставления ряда 
высокотехнологичных медуслуг. Пока основное 
их предложение — услуги в стиле врача общей 
практики».

Тем временем «Здоров.Онлайн» продолжает 
составлять рейтинг частных клиник Москвы. Наша 
следующая задача — выявить самых недобро-
совестных участников рынка. Так что следите 
за нашими публикациями! Самое интересное 
— еще впереди!

Екатерина ПИЧУГИНА.

«САМЫЕ ДОСТУПНЫЕ» «САМЫЕ ПРЕСТИЖНЫЕ»

1 12 23 3

ПОДРОБНОСТИ на сайте ZDOROV.ONLINE

МЕДИЦИНА

«СМ Клиника»«МедЦентрСервис» «Медцентр 
в Солнцево»

ОАО «Медицина»Европейский 
медицинский центр

Юсуповские 
больницы

РЕЙТИНГ ЧАСТНЫХ КЛИНИК МОСКВЫ:
САМЫЕ ДОСТУПНЫЕ И САМЫЕ ПРЕСТИЖНЫЕ

Новый медицинский портал «Здоров.
Онлайн» продолжает знакомить чита-
телей с уникальным рейтингом частных 
клиник столицы. Такое исследование 
было проведено впервые с целью выяс-
нить, какие коммерческие медицинские 
организации могут считаться наиболее 
достойными с точки зрения самых раз-
ных позиций.

Готовьтесь: глаза здесь разбегутся в разные 
стороны. Во-первых, это крупнейшая выставка-
ярмарка народных промыслов. Во-вторых, органи-
заторы обещают много заманчивого и разнообраз-
ного перед новогодними праздниками. Наряду со 
знакомыми всем гжелью и хохломой на выставке 
представят и балтийский янтарь, и московское 
оружие, и резную кость из Тобольска и Холмогор. 
В общем, причудливых названий и замысловатых 
изделий в Экспоцентре не счесть. Как и сюрпризов, 
которыми славятся организаторы.

В этом году особо порадуют мастерицы из 
Торжка. Они занимаются уникальным  золото-
швейным промыслом и к 1000-летию родного 
города создали двухметровую карту-панно «Зем-
ля Новоторжская», поражающую масштабом и 
красочностью. 

Впервые посетители увидят работы почетных 
членов Российской академии художеств Рашида 
и Инессы Азбухановых. Семейная чета отдает все 
свое время на возрождение древнего тонкого ис-
кусства русской резной иконы. В числе их изделий 
есть оригинальные аналои (деревянные столы для 
икон и церковных книг), митрополичье место и 
целые иконостасы.

Собственные ремесла представят Крым и 
Севастополь. Присматриваться к ним стоит при-
стально, ведь это искусно выполненные каменные 
миниатюры. Для создания полноценных картин и 

сюжетов мастерам приходится месяцами срезать  
определенным образом так называемые «пейзаж-
ные» камни.

Что уж там, каждое представленное изделие 
уникально, выполнено бережно и с душой. Эта тра-
диция пошла от наших предков, которые связывали 
народное творчество с мистикой и волшебством. 
Они обладают чудодейственной силой. Москвичам 
давно полюбилась выставка-ярмарка, потому что 
каждый здесь находит дело по душе. Пока женщины 
восхищаются украшениями из серебра с вологод-
ским кружевом, а мужчины рассматривают оружие и 

миниатюрные военные модели, дети учатся народ-
ным ремеслам. На выставке работает площадка под 
названием «Азбука народной культуры», где можно 
слепить горшочек из глины, вышить, вырезать что-
то из дерева и забрать себе на память.

Великоустюгский завод «Северная чернь», 
сохраняющий традиции черневого серебра более 
трехсот лет, представит в рамках своей экспозиции 
наряду с традиционным ассортиментом изделий и 
совершенно новые   коллекции украшений: «Сне-
жинка», «Метелица», «Белая ночь», «Миледи».  

   Впервые! Площадка крупнейшей в России 
Выставки народного искусства «Ладья. Зимняя сказ-
ка — 2016» подарит ВСТРЕЧУ с глиняной сказкой! 
Шоу гончаров «Музыка и Глина»!  Шанс для уникаль-
ного  знакомства с миром керамики, виртуозными 
художниками, мастерами гончарного искусства. 
Музыку в классических формах и современном 
миксе слышит глина, и рождается красота в руках 
гончара. Ее услышите и вы! 

Описывать масштабную экспозицию народно-
го творчества «Ладья. Зимняя сказка — 2016» можно 
бесконечно. Но не зря девиз мероприятия: «Лучше 
один раз увидеть, чем сто раз услышать…». Так что 
убедитесь сами с 14 по 18 декабря в Экспоцентре 
на Красной Пресне.

Алена ШАРИКОВА.

Крупнейшая в стране выставка народно-
го искусства вновь порадует москвичей 
и гостей столицы в канун новогодних 
праздников, в ней примут участие свыше 
1500 организаций промыслов, твор-
ческих объединений, индивидуально 
работающих мастеров и художников, из 
65 регионов Российской Федерации. 
На ней мастера постараются удивить по-
сетителей изделиями, идеями, масшта-
бами и обучить желающих расписывать 
фарфор и плести кружева.

«ЛАДЬЯ» ПРОДЕМОНСТРИРУЕТ МОСКВИЧАМ ЧУДЕСА 
НАРОДНОГО ТВОРЧЕСТВА

ВЫСТАВКА

Огромное полотно,
вышитое из золотной нити, 
выставят в Экспоцентре

ТАНЦПОЛ



Вы не поверите, но законодательно любой 
человек в России имеет право быть бесплатно 
погребенным, а не зарытым как собака и не кре-
мированным. Даже если он гражданин другого 
государства.

Есть целых три документа, которые разъяс-
няют так называемый перечень безвозмездных 
обязательных услуг в этой сфере. Это статья 
9 Федерального закона «О погребении и по-
хоронном деле». Указ президента «О гарантии 
прав граждан на предоставление услуг по по-
гребению умерших». И отдельно Закон Москвы 
от 04.06.1997 «О погребении и похоронном деле 
в городе Москве».

Государственное пособие на погребение 
ныне составляет 16 тысяч рублей. Считается, 
что этой суммы вполне достаточно 
для выполнения традиционного 
ритуала. Типа минимального 
прожиточного уровня.

А если денег нет со-
всем? Если сам мыкаешь-
ся по углам в чужой стра-
не? Если иностранец? 
Хуже того – беженец?

«Куда я ее труп 
заберу? На работу? Я 
консьержкой сейчас в 
Москве работаю. С со-
бой рядом посажу? Тех 
средств, которые тре-
буют похоронные агент-
ства, у нас и близко нет. 
Прописки нет, денег нет... 
Дома мы хотя бы знали, что 
делать, пошли бы в поселковый 
совет, выписали справку о смерти, 
а тут — куда?» — до сих пор не может прий-
ти в себя сноха умершей Оксана, она тоже из 
Луганска.

Они с мужем Русланом все эти дни прибы-
вали в шоке. Брошенные, раздавленные горем 
люди. Но некогда горевать – надо было искать 
средства на похороны. Как коршуны налете-
ли похоронные агенты. Прекрасно видели, кто 
перед ними, и все равно не гнушались.

— Очень запомнилась строка в калькуляции: 
закрыть глаза в морге и подвязать челюсть — 16 
тысяч рублей. Столько стоят вся церемония, 
если верить российскому законодательству, 
— говорит беженка.

Похоронный кортеж — громко сказано, ма-
шина государственной погребальной службы, 
причем в госпохороны не входит перенос тела из 
морга в автобус и из автобуса до могилы, за это 
предлагают доплатить еще 12 тысяч, но парни, 
вчерашние бездомные из трудовых домов, со-
глашаются сделать это даром, чтобы послужить 
усопшему человеку. Рядом с гробом Людмилы 
Владимировны Ивасенко, он уже заколочен и 
я так и не увижу ее лица, сидит сын, сноха, я, 
журналистка «МК», и соцработник Константин 
Мурашов, помощник настоятеля храма Космы 
и Дамиана, что в Столешниковом переулке. 
Если бы волонтер добровольно не взял на себя 
обязанности похоронить Людмилу Ивасенко, ее 
труп до сих пор был бы неприкаянным.. Именно 
Константин обошел все инстанции, попросил 
бездомных помочь с переносом гроба. Но ка-
зенные деньги все-таки не выбил. «Начинать 
надо было с собеса, там обязаны выдать пла-
тежное поручение, после чего стоимость начи-
нает рассчитываться не по коммерческим, а по 
государственным расценкам, но об этом мало 
кто знает», — приоткрывает мне Константин 
страшную тайну.

Константин — знает. На его счету десять за-
хороненных бродяг. Так что в этом деле он спец. 
В июле провожали в последний путь бесприют-
ного поэта Александра Суворова. Константин 
говорит, что тот писал гениальные стихи, может 
быть, их еще оценят после смерти. «У бездомных 
тоже нет московской прописки, но удается про-
ститься с ними по-божески, потому что землю 
для таких целей в столице предоставляют. Я 
сам москвич, как выяснилось, по закону имею 
право взять на себя обязанности по погребению 

даже постороннего человека, и мне обязаны вы-
делить на это средства», — объясняет Констан-
тин. Ему кажется, что он как раз снимает с плеч 
государства муторную обязанность, канитель 
с захоронением, а у самого зарплата меньше, 
чем пособие по погребению, но это чиновников 
не касается.

— Каждый раз добиться субсидий - как 
пробить головой бетонную стену. Бездомных 
хоронить было все-таки проще, чем гражданку 
Украины, — уточняет он. — Я обзвонил по кругу 
буквально все инстанции, пытаясь выяснить — а 
кто же все-таки в Москве должен отвечать за 
исполнение федерального и местного зако-
нов о предоставлении безвозмездных госуслуг 
по погребению, в документах весьма туманно 

прописано, что для этого есть некая 
специализированная служба. 

В ГБУ «Ритуал» утверждают, 
что это не они. В Департа-

менте труда и соцзащиты 
населения тоже от меня 

отмахнулись. А без 
платежного поруче-
ния похороны могут 
быть только платные 
— но все клерки ушли 
в глухую оборону, ни-
чего не знаем, ничего 
не ведаем».

Зато похоронные 
агенты знали все. Осо-

бенно тарифы.
«Конечно, закон не 

возбраняет платные услуги. 
Обычно всюду дают и квитанции, 

не придерешься. Проблема в том, 
что эти услуги пытаются навязать сверх 

всякой меры. Так, к примеру, в морге есть такое 
понятие как «подготовка тела», если же мы за 
нее не платим, то подсовывают расписку, 
что претензий к виду выданного тела 
иметь тоже не будем, — продол-
жает Константин. — Кстати, 
при возникших жизненных 
обстоятельствах мы имели 
право бесплатно держать 
покойницу в морге до 14 
дней. Отмечу, что при 
отказе платить за до-
пуслуги сотрудники не 
нагнетали, выдали Люд-
милу Владимировну в 
благопристойном виде 
все-таки, спасибо им».

В посольстве Украи-
ны тоже ничем не помогли: 
если бы была временная про-
писка или официальный статус, 
можно было бы хоть как-то выбить 
субсидии, а так — без бумажки ты 
никто, будто и не было человека.

Дорогой на кладбище Константин читает 
Псалтырь, закачанный на телефон. Мы едем 
на Перепечинское кладбище, что на 32-м ки-
лометре Ленинградского шоссе, неподалеку 
от «Шереметьево», муниципальный погост бес-
платный, для бедных, для всех. В Москве таких 
муниципальных кладбищ всего два — это и еще 
одно, под Ногинском. Оба переполнены.

Молчим. А о чем говорить? В воздухе запах 
лекарств и какой-то приятной дезинфекции.

...Руслан и Оксана оформили статус бе-
женцев еще два года назад, успели вывезти 
из Украины двух дочек. Квота, правда, у них в 
другом городе, в Москве этот статус нереально 
получить, но живут они все-таки в столице, здесь 
не так проблемно с работой, а девочки со второй 
бабушкой в провинции, где подешевле.

По их родной станице Луганской до сих 
пор проходит линия фронта, с одной сторо-
ны — войска АТО, с другой — ополченцы. А 
посередине — они, разбомбленный русский 
мир. «Слава богу, мы рано приехали, вместе с 
теми, кто выбрался из Славянска, не увидели ни 
обстрелов, ни как гибли под бомбежкой дети, 
знакомые, старики». 

А у Людмилы Ивасенко официального ста-
туса беженки не было. «Мама до последнего 
надеялась вернуться на родину. Поэтому и не 
оформляла документы, только делала времен-
ную регистрацию», — поясняет сын Руслан.

Не будем скрывать, Людмила Владимиров-
на тяжело болела. Еще до войны на родине сде-
лали неудачно операцию по онкологии. Потом 
весь этот украинский кошмар — о каком лечении 
могла идти речь? Болезнь прогрессировала. За 
три дня до смерти еще и как назло закончилась 
регистрация.

«В Москве маму обычно забирали по «ско-
рой». Сильные боли. Мы вызывали, когда ста-
новилось совсем невмоготу. Но пару дней про-
держат и выписывают. Иначе врачей оштрафуют 
за то, что лечат без полиса», — медленно, будто 
нехотя, добавляет сын. Говорит, что собирался 
сам отвезти мать на родину умирать, и плевать 
на блокпосты и обстрелы, но не успел.  

26 ноября Людмилы Владимировны не 
стало. Скончалась женщина в 23-й муници-
пальной больнице, куда ее доставили опять же 
по «скорой». А дальше начались злоключения 
с телом... 

Мы с Оксаной греемся в похоронной ма-
шине, пока мужики достают гроб, со скрипом 
ставят его на каталку наподобие той, в которой 
перевозят пациентов в больнице. Ветер завы-
вает и сносит. Колеса каталки скрипят. Справа от 
нас, на самом краю кладбища, рабочие копают 
могилы в ряд. Ям двадцать как минимум ждут 
своих «жильцов», соседей Людмилы Ивасенко, 
еще сегодня. Комья мерзлой земли работяги 
разбивают ломом, поверху, надо бы уйти в глу-
бину метра на два, но и так сойдет. Положили 
— забросали по-быстрому. Сформировать не-
большой надмогильный холмик из промерзших 
глиняных глыб - надо выложить еще 1700, в 
конторе этот пункт включают по умолчанию. 
5000 рублей в любом случае, помимо основ-
ной сметы — за работу гробокопателям типа 
«отблагодарить».

Еще на кладбище, пользуясь растерянно-
стью родственников, рассказывает Константин, 

пытались оформить захоронение по 
второму кругу, хотя за это уже 

было отдано похоронному 
агенту. Были и прочие не-

понятные поборы. «Мы 
дважды оплатили за 

рушники и за разо-
вый уход за моги-
лой, я опытный в 
этом деле, но все 
равно проглядел, а 
теперь только пред-
ставьте себе, какие 
счета выкатывают 

родным».
— Давай, пере-

ворачивай, головой в 
другую сторону, как по-

ложено, — ухают работяги, 
перемещаясь в пространстве 

вместе с домовиной. Кладбище 
— не место для экспериментов. Люди, 

потерявшие близких, из последних сил держатся 
за незыблемые правила. «Три комочка земли, 
и быстрее прощаемся, бросаем их в могилу», 
— примороженная глина на лопате, не так-то 
просто отделить от нее горсть земли. Но вот 
уже пришедшие после нас везут на скрипящих 
каталках свои гробы... Пора.

Самым дешевым вышел железный право-
славный крест — 2805 рублей, всего же услуги 
по захоронению украинки Людмилы Ивасенко 
обошлись порядка 40 тысяч рублей. Похороны 
в итоге оплатили пожертвованиями из храма. 
От государства так ничего и не добились. Из 
бонусов — в этой могиле через 15 лет мож-
но будет бесплатно похоронить еще одного 
человека. 

«Я не считаю этих чиновников, которые нас 
посылали, злодеями, в любом из нас намешано 
разное — и доброе, и злое, — заключает Кон-
стантин Мурашов. — Но нельзя же так бессовест-
но доить людей. Ведь все прекрасно видели, кто 
перед ними — нищие, бесправные, бездомные. 
Эти люди уже пережили самое страшное. Не 
по-божески это!»

Екатерина САЖНЕВА.
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РАССЛЕДОВАНИЕ
707-29-98  
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СРОЧНО В НОМЕР

АНАТОМИЯ СМЕРТИ SOSЕДИ
Пока украинские представители всяче-
ски затягивают процесс переговоров 
по Минским соглашениям, жизнь не 
стоит на месте. И призрачный «особый 
статус», который украинские власти не 
хотят давать ДНР и ЛНР, те потихоньку 
берут себе сами. Например, паспорта 
ДНР, о которых еще несколько меся-
цев назад говорили как о какой-то фик-
тивной бумажке, не имеющей прока, 
давно превратились в самый настоя-
щий документ, который уже признают 
в России.

Война на востоке Украины идет третий год, 
и все это время территория ДНР была свобод-
ной от легитимных документов. В начале 2015 
года Украина отключила самопровозглашен-
ную республику от всех электронных реестров. 
Даже справки о смерти чиновники ДНР стали 
регистрировать в специальном рукописном 
журнале. Потом появились первые нотариусы, 
суды и в конце концов паспорта.

«Мне, например, 45 лет исполнилось в 2014 
году, и сменить фото в украинском гражданском 
паспорте я не могла никак — и он теперь недей-
ствителен. Украинский загранпаспорт у меня 
закончится в 2017 году. После этого единствен-
ным документом, удостоверяющим личность, 
для меня останется паспорт гражданина ДНР. 
Благо по нему через Успенку пускают в Россию, 
и с ним можно поехать на отдых «за границу» — 
хоть в Крым, хоть в Абхазию, — заявила «МК» 
начальник департамента информации Со-
вмина ДНР Елена БЛОХА. — Каждый месяц 
добавляются тысячи людей, которые не могут 
сменить фото по достижении 25 или 45 лет. 
Растет молодежь, и ей отдается приоритет при 
выдаче паспортов — у них вообще никаких до-
кументов нет, а время-то военное. Сейчас наших 
студентов в России в вузы берут с паспортами 
ДНР, уже легче».

Кстати, история Блохи особенная. В 2014 
году она провела три месяца в лукьяновском 
СИЗО СБУ в Киеве как «министр ДНР». На сво-
боде она оказалась в результате обмена по 
формуле «25 на 25».

«Из СИЗО я вышла со своим паспортом, а 
многие возвращаются из плена без документов, 
и у этих людей нет ни возможности, ни жела-
ния повторно оформлять украинские бумаги. 
Паспорт ДНР для них — это единственная воз-
можность получить какое-то удостоверение 
личности», — говорит бывшая заключенная.

Для оформления донецкого удостоверения 
личности нужно отстоять длинную очередь в 
миграционной службе ДНР. «У нас всего 30 
пунктов выдачи паспортов, по одному на каждый 
район. А желающих получить документы очень 
много. В ДНР проживают больше 2 миллионов 
человек, но пока мы выдали только 32 тысячи 
паспортов. В среднем человеку нужно про-
ждать чуть больше месяца, чтобы получить 
паспорт. Документы выдаем в порядке живой 
очереди, без всякой градации по возрасту», — 
рассказал «МК» глава ведомства Владимир 
КРАСНОЩЕКА.

Примечательно, что паспорта ДНР раздают 
не всем подряд. Например, один из лидеров 
«русской весны» в Харькове Константин Долгов, 
который впоследствии перебрался в Донецк, 1 
декабря заявил, что не смог получить заветное 
гражданство. Миграционная служба ДНР по-
считала, что у него нет никаких особых заслуг 
перед молодой республикой. Долгов так рас-
строился, что Охлобыстину дали паспорт, а ему 
нет, что потребовал либо вернуть 250 рублей 
пошлины, либо выдать их Краснощеке в виде 
премии за высокие показатели работы.

Поначалу над паспортами ДНР больше 
шутили. Но 9 месяцев назад документ стал 
признаваться на территории России, и это все 
изменило. «У меня дочь в Липецк по программе 
переселения соотечественников отправилась, 
— рассказала «МК» дончанка Татьяна. — Так 
там с этого лета местная миграционная служ-
ба стала принимать паспорта ДНР!». В отделе 
временной регистрации УФМС по Липецкой 
области «МК» подтвердили, что если к ним об-
ратится человек с паспортом ДНР, это не станет 
препятствием для получения необходимого 
разрешения.

Кроме того, по данным «МК», в апреле око-
ло 600 школьников сдали в Донецке россий-
ский ЕГЭ, а с сентября начали учиться в вузах 
Ростова-на-Дону, Курска, Краснодара и других 
городов. Как известно, в мае 2015 года Мини-
стерство образования России определило 11 
университетов, в которых созданы бюджетные 
места для выпускников из ЛНР и ДНР. Будущие 
студенты поступали с аттестатами (а иногда и с 
паспортами) непризнанных республик, но с до-
кументами о сдаче ЕГЭ российского образца.

«Первые инициативы о признании паспор-
тов ДНР и ЛНР в России стали появляться в 
Кремле еще в 2014 году. Это решение было 
продиктовано заботой о тех людях, которые 
оказались в очень тяжелой ситуации на востоке 
Украины. Но бюрократическая система оказа-
лась очень неповоротливой и костной. На местах 
чиновники отказывались признавать донецкие 
и луганские документы. Поэтому руководству 
России понадобилось около двух лет, чтобы его 
поручения начали выполняться неукоснительно. 
Сегодня этого удалось добиться практически 
везде. При этом первоначально в Донецке и 
Луганске вообще собирались раздать россий-
ские паспорта. Но, к счастью или к беде, после 
долгих рассуждений решили отклонить этот 
вариант, так как Москва признает территориаль-
ную целостность Украины и является гарантом 
выполнения Минских соглашений», — рассказал 
«МК» глава украинского филиала Института 
стран СНГ Денис ДЕНИСОВ.

Впрочем, нужно отметить, что, несмотря 
на повышение имиджа паспорта ДНР, прежде 
всего его стараются получить те, кто служит в 
войсках и государственных органах самопро-
возглашенной республики. Ни они сами, ни 
их родные не могут надеяться на получение 
украинских документов.

Среди остальных социальных слоев До-
нецка по-прежнему популярными остаются 
украинские удостоверения личности. Чтобы 
вклеить новую фотографию в устаревший па-
спорт, нужно заплатить 2,5 тысячи рублей (одна 
местная пенсия), а цена за совершенно новый 
документ доходит до 10 тысяч рублей (две хо-
рошие донецкие зарплаты).

Артур АВАКОВ.

Паспорта ДНР стали 
набирать все большую 
популярность после того, 
как их признали 
в России

« БЕЗ БУМАЖКИ 
ТЫ БУКАШКА»

«ГЛАЗА ЗАКРЫТЬ...»c 1-й стр.

Паспортом ДНР обзавелся 
и Иван Охлобыстин.
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Напомним, что на днях в СМИ по-
явилась информация о массовых 
нарушениях на выборах в Госдуму 
и Мособлдуму в подмосковных 

Мытищах. Еще в сентябре член УИК №1665 Та-
тьяна Юрасова обнаружила расхождения между 
результатами, которые были зафиксированы в 
протоколах на ее избирательном участке с той 
информацией, которая затем была введена в ГАС 
«Выборы». Татьяна провела собственное рас-
следование: ей удалось проанализировать 
данные по 84 УИКам из 
96, которые располо-
жены на территории 
Мытищ. На 68 участках 
она обнаружила рас-
хождения, в итоге ко-
торых «Единая Россия» 
дополнительно получи-
ла почти 2000 голосов 
на выборах в Госдуму.

«Больше двух меся-
цев я занималась этим 
делом, искала доказа-
тельства и свидетельства, 
— рассказывает Татьяна 
Юрасова, как проходило 
ее расследование. — Са-
мый тяжелый момент в 
ходе расследования — это 
когда до меня дошло, как 
много людей промышляли 
на ниве фальсификации. И 
почти половина из них — 
учителя, завучи, директора 
школ. Можно хоть сто раз на 
дню говорить о воспитатель-
ной функции школы, но лично 
я бы не стала на нее сильно 
рассчитывать». 

Вчера Татьяне удалось лично встретиться 
с Эллой Памфиловой и донести до председа-
теля ЦИК всю информацию по Мытищам. По ее 
словам, Памфилова настроена очень серьезно 
и обещала во всем разобраться. Многих наблю-
дателей такая позиция главы ЦИК воодушевила, 
они говорят: если накажут ТИК Мытищ, то и 
другим будет не повадно.

«По-хорошему, достаточно один раз на-
казать фальсификаторов, прищемить хвост 
тем, кто мухлюет на выборах, и потом многие 
председатели участковых комиссий всерьез 
задумаются, стоит ли игра свеч», — считает 
Татьяна Юрасова.

Однако в сообществе наблюдателей обра-
тили внимание и на другие слова Памфиловой 
— о том, что она не позволит дискредитировать 
прошедшие выборы на основании отдельных 
фактов нарушений и фальсификаций.

«Я сегодня дам распоряжение на фор-
мирование рабочей группы. Я приглашу туда 
журналистов «Новой газеты», заявителей и при-
влеку для первичной проверки представителя 
правоохранительных органов», — пообещала 
Элла Александровна. Она также заявила, что 
при любом исходе итоги проверки никак не пере-
черкнут ту работу, которую на протяжении всей 
избирательной кампании провел ЦИК при уча-
стии наблюдателей.

Но как бы то ни было, а информация о воз-
можных фальсификациях на выборах в Мытищах 
сработала как детонатор. Наблюдатели из дру-
гих районов Подмосковья также стали сверять 
данные по итогам голосования и в результате 
обнаружили расхождения. Юрасовой уже по-
звонили из двух муниципалитетов и сообщили, 
что у них такая же история, как в Мытищах. 
Но Татьяна отказалась без проверки называть 
районы. Зато Сергей Посохов, наблюдатель 
с многолетним стажем, охотно поделился с 
нами информацией, потому что уже несколько 
раз все проверил и перепроверил. 18 сентября 
он работал наблюдателем на избирательном 
участке №1241 в деревне Путилки Красногор-
ского района. 

«В ходе самих выборов на нашем участке 
нарушений я не отметил. Потом очень долго мы 
ждали, когда будут составлены и подписаны 
всеми членами комиссии протоколы голосо-
вания. В результате мы получили их уже после 
трех ночи. Сейчас я даже думаю: а может, это 

специально так затягивали — надеялись, что 
мы уйдем и не будем мешать… Как только я по-
лучил протоколы, подписанные всеми членами 
комиссии, то уехал домой и уже оттуда пере-
дал информацию по результатам выборов в 
ассоциацию наблюдателей. Честно говоря, мне 
и в голову не пришло сравнивать результаты 
голосования из протоколов с данными, которые 
вводили в ГАС «Выборы». И только вчера, прочи-
тав про Мытищи, решил: а дай-ка я проверю свой 
участок. Результаты ошеломили: по выборам в 
Госдуму у «Единой России» на 64 голоса стало 
больше, зато у других партий количество голосов 
уменьшилось, а в графе «Коммунисты России» 
вообще стоит ноль, хотя 9 голосов у них все же 
было», — рассказал Посохов. 

Он предоставил «МК» имеющиеся у него на 
руках протоколы, мы сами сравнили указанные 
там цифры с данными, опубликованными на сай-
те Московской избирательной комиссии, и смог-
ли убедиться в том, что расхождения есть. 

Так, у партии «Родина» был 21 голос, стало 

2 — получается, отняли 19 голосов. У «Коммуни-
стов России» было 9 — не осталось ни одного, 
«Парнас» и Партия Роста потеряли по десять 
бюллетеней, «Пенсионеры за справедливость» 
лишились 20 (было 22 — осталось 2). Зато «Еди-
ная Россия», которая набрала, если верить про-
токолу, предоставленному наблюдателем, в 
Путилках 144 голоса, на сайте Мособлизбиркома 
получила уже 208 голосов.

«Конечно, масштаб приписок в пользу «ЕР» 
небольшой, — продолжает Сергей. — Но ведь это 
только на одном участке, а если взять в целом 
по району или области? Опять же количество от-
данных голосов меняет соотношение полученных 
партией мандатов в Госдуму. Я уж не говорю про 
такое циничное отношение к избирателям, их 
голоса просто украли!»

В шоке от этих расхождений и Галина Семе-
новна Трубникова. Она также много лет работает 
на выборах на участке №1241. Является членом 
избирательной комиссии с совещательным го-
лосом от КПРФ.

«Я уже 30 лет на выборах работаю и, наобо-
рот, всегда гордилась нашей комиссией, думала, 
вот мы-то честно работаем, почему другие так 
не могут. Как теперь людям в глаза смотреть? И 
так явка низкая, а после всего этого они и вовсе 
ходить на выборы не будут, — сокрушается Труб-
никова. — Я всегда агитирую своих соседей, 
говорю, что необходимо голосовать, 
чтобы потом не жаловаться, что 
власть плохая. А они мне в 
ответ: чего нам ходить 
зря, и так понятно, кто 
победит. Теперь по-
лучается, они правы, 
а не я. Но моя под-
пись тоже стоит на 
протоколах, я пре-
красно помню, что 
у «Коммунистов 
России» были 
голоса. Куда они 
могли пропасть? 
Тут ведь дело не 
в цифрах, а в том, 
что из людей дура-
ков делают!»

Галина Семенов-
на рассказала, что на-
ходилась на участке до 
самого конца, вместе со все-
ми членами комиссии считала 
голоса, подписывала протоколы. 
Потом секретарь и председатель повезли 
протоколы в ТИК, а остальные разошлись по 
домам. На каком этапе результаты поменялись, 
Трубникова не знает.

А действительно, как такое могло 
произойти? 

Татьяна Юрасова написала жалобу в ЦИК 
еще 28 сентября, сразу как обнаружила рас-
хождения в итогах голосования. Оттуда ее заяв-
ление переслали для выяснения обстоятельств 
в Мособлизбирком. А в областной комиссии 
пришли к выводам, что никакой фальсификации 
результатов выборов в Мытищах нет, потому как 
цифры в протоколах, которые ТИК предоставил 
в областной избирком, совпадают с данными, 

которые вводились в ГАС «Выборы». Поэтому 
заявление председателя Мособлизбиркома 
Ирины Коноваловой, сделанное в понедельник, 
о том, что она должна сначала разобраться в 
ситуации, мягко говоря, странное. Вроде бы уже 
разбирались и даже сделали вывод, что прото-
колы, которые остались на руках у наблюдателей 
и членов УИКа, как раз неправильные, потому 
что оформлены с нарушением требований за-
кона. Где-то не хватает подписей членов УИКа, 
где-то печати или же вместо одной страницы 
протокол занимает несколько. А вот те, что были 
предоставлены для ввода данных в ГАС «Вы-
боры», — все оформлены идеально.

Не исключено, что и после проверки, ко-
торую назначил ЦИК, будут озвучены такие же 
результаты. Только возникает вопрос: почему 
УИКи выдавали заведомо неправильные про-
токолы наблюдателям, уж не для того ли, чтобы 
можно было потом не брать их в расчет, если 
подделка статистики по результатам голосо-
вания вылезет наружу? 

Но вот что приходит на ум: Московская об-
ласть необычно долго подводила в этом году 
итоги по результатам выборов. Уже все регио-
ны огласили свои данные, а Подмосковье все 
тянуло и тянуло время. Да, и процент голосов 
все время менялся: у «Единой России» он рос, 

у других партий потихоньку уменьшался. 
Особенно запомнился такой факт: 

на первой пресс-конференции 
глава Мособлизбиркома 

объявила, что произошла 
маленькая сенсация: в 

областной парламент 
прошла партия «Пен-
сионеры за справед-
ливость». Но уже на 
следующий день 
сам же Мособлиз-
бирком опроверг 
эту информацию. 
Теперь, очевидно, 
понятно почему…

«Конечно, ни-
какой отмены вы-

боров в Мытищах 
не будет, — считает 

Татьяна Юрасова. — 
Во-первых, по закону это 

может сделать (подать иск 
в суд) только какая-нибудь 

партия, пострадавшая в резуль-
тате фальсификаций. Но я не вижу 

ни у одной из партий желания этим заниматься. 
Во-вторых, срок истекает 18 декабря. Собрать 
огромный массив документов за такой срок 
практически невозможно. Надежда только на 
личность Памфиловой, на ее личный настрой, 
только она может дать понять людям на местах, 
что действовать прежними методами больше 
нельзя».

Татьяна Волкова, представитель ассоциа-
ции наблюдателей «Голос», считает, что если 
ЦИК признает в ходе проверки факт фальси-
фикаций на выборах в Мытищах, это заставит 
многие подмосковные ТИКи пересмотреть свои 
методы работы». 

Елена БЕРЕЗИНА.
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ЗА ВЫСОКОЙ ЗАРПЛАТОЙ 

ЛУЧШЕ ВСЕГО ЕХАТЬ 
В ЛОБНЮ

Какова средняя зарплата жителей в разных 
городах Московской области и у работников ка-
ких отраслей самые высокие доходы, выяснили 
специалисты Мособлстата. Как стало известно 
«МК», Мособлстат успел подвести итоги пока 
только за сентябрь 2016 года — в отчете дан-
ные сравниваются с показателями годичной 
давности. Так, заработок трудового населения 
увеличился в среднем на 4%. Больше всего по-
везло тем, кто работает в Лобне: там средняя 
зарплата составила 86 804 рубля. Неплохие 
зарплаты в Химках (67 020), Долгопрудном 
(58 514), Домодедове (61 187), Жуковском (61 
751) и Фрязине (69 281). Из районов наиболее 
привлекательным для кадров оказался Крас-
ногорский: средняя зарплата здесь составила 
62 569 рублей. Самые скудные доходы в то же 
время отмечены у жителей городских округов 
Лосино-Петровский (32 072) и Рошаль (31 824). 
В рейтинге районов список замыкают Лотошин-
ский (28 604) и Зарайский (27 766).

У работников сельского хозяйства средняя 
зарплата в сентябре этого года составила 35 
131 рубль. По сравнению с сентябрем прошлого 
года она увеличилась на 2%. Специалисты, 
задействованные на предприятиях по произ-
водству пищевых продуктов, стали получать 
в среднем по 46 451 рублю. Их сентябрьские 
заработки за год выросли почти на 6%. Работ-
ники текстильной и швейной промышленности 
стали получать в среднем по 30 870 рублей. 
Тогда как в сентябре прошлого года их средняя 
зарплата едва превышала 26 тысяч рублей.  
Работники здравоохранения стали получать 
38 627 рублей, работники образования — 39 
630. Это соответственно на 2 и 6 процентов 
больше по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года.
СРЕДНЕМЕСЯЧНАЯ ЗАРПЛАТА 
ПО МУНИЦИПАЛЬНЫМ 
ОБРАЗОВАНИЯМ
Муниципалитет Сентябрь 

2016
Сентябрь 
2015

Волоколамский 
район

36034 34004

Истринский район 52289 47123
Можайский район 32905 31914
Коломна 40733 36904
Королев 54034 50152
Мытищи 52040 45455
Подольск 49491 45461
Реутов 45214 43831
Электросталь 39125 38237

БАЯНАМ НЕ ПОЗВОЛИЛИ 
ПОЧИТЬ НА ПОМОЙКЕ 

Варварством, равносильным сжиганию книг, 
посчитали жители подмосковной Дубны утили-
зацию инструментов сотрудниками местной 
музыкальной школы. Обнаружив у мусорных 
контейнеров, расположенных возле дома №21 
по улице Октябрьская, склад из 14 старых бая-
нов и аккордеонов, прохожие тут же поспешили 
объявить акцию по спасению «инвентаря».

Как сообщили «МК» в музыкальной школе, 
все выброшенные инструменты изжили свой 
век — им насчитывается по 40–50 лет. Поскольку 
такие баяны уже не выпускаются, найти для них 
запчасти при всем желании невозможно. Более 
того, аналогичная судьба, вероятно, ожидает и 
старинный немецкий рояль, стоящий в одном 
из классов. За его ремонт настройщики вы-
ставили очень большой «ценник» — свыше 200 
тысяч рублей. Кстати, выброс инструментов не 
поставил под угрозу существование классов по 
баяну и аккордеону. Недавно школа заказала 
несколько инструментов из Тулы.

Но если работники музыкального заведения 
не намерены оплакивать такую потерю, то жите-
ли улицы Октябрьская, напротив, возмутились 
«варварскому» поступку, растиражировав фото 
баянов в соцсетях. Люди начали искать инстру-
ментам новых хозяев, и за несколько часов 
у трех инструментов появились-таки новые 
владельцы.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА:
Комментирует баянист Валерий Семин: «Лю-

бой инструмент, если только его не разрубили 
топором, можно восстановить. Когда корпус 
цел, вернуть баяну вторую молодость спосо-
бен любой надомник. На баянных фабриках 
за это действительно не возьмутся — там уже 
другие технологии, а старым мастерам, напро-
тив, такая работа покажется очень интересной. 
Цена нерабочего инструмента — порядка 30–40 
тысяч рублей. То есть если бы сотрудники му-
зыкальной школы задались целью, они могли 
бы даже извлечь прибыль из ненужных инстру-
ментов».

СМЕРТЬ В КВАРТИРУ 
ТОРГОВКИ КОЛГОТКАМИ 

ЗАНЕС ГРУЗЧИК 
Трое выходцев из Средней Азии признаны 

виновными в жестоком убийстве жительницы 
подмосковного Серпухова и ее сына. Страшную 
расправу над 49-летней женщиной организовал 
ее работник.

Как ранее писал «МК», убийство предпри-
нимательницы Светланы и ее сына, 28-летнего 
Михаила (имена изменены), взбудоражило не-
большой райцентр еще летом 2015 года. Сер-
пуховчанка торговала колготками на рынке. 
Вечером к даме пришел знакомый грузчик — 31-
летний Анвар Басаров. В квартиру вместе с ним 
ворвались двое его друзей — 32-летний Бехзод 
Зарипов и 30-летний Музаффар Нуржонов. Ба-
саров начал наносить удары ножом хозяйке, а 
двое других стали резать сына женщины, кото-
рый тоже был дома. Затем преступники нашли 
5000 рублей на антресоли, забрали два сотовых 
телефона и из домашнего сейфа вытащили дра-
гоценности на сумму более миллиона рублей. 
Уходя, бандиты подожгли квартиру.

Несмотря на то что киллеры тщательно гото-
вились к своему злодеянию (заранее закупили 
маски, ножи и перчатки), сыщикам понадоби-
лось всего лишь около месяца, чтобы выйти на 
след преступников. По словам следователя по 
особо важным делам Серпуховского следствен-
ного отдела ГСУ СКР по Московской области 
Александра Клейменова, сразу после задержа-
ния убийцы дали признательные показания. Они 
рассказали, куда продали часть похищенного 
имущества. Остальное оперативники изъяли 
на рынке. Злоумышленники спрятали теле-
фон и золотые украшения на складе, среди 
товара предпринимателей. На процессе все 
трое просили прощения у мужа Светланы и ее 
дочери, которые по счастливой случайности 
отсутствовали в квартире во время совершения 
преступления (девушка в это время была на 
учебе в Москве, а муж в гостях у своей матери). 
Анвар Басаров получил 18,5 года, а Зарипов 
и Нуржонов — по 18 лет. Также осужденные 
должны выплатить потерпевшим по два мил-
лиона рублей морального ущерба каждый и 
компенсировать материальный ущерб в сумме  
более 2 млн руб. Отбывать срок преступники 
будут в колонии строгого режима.

Соцработник 
Константин.

Сын Руслан с женой.

ПОСЛЕВЫБОРНЫЙ 
«МЫТИЩИ-ГЕЙТ» 

ПЕРЕКИНУЛСЯ НА ДРУГИЕ 
РАЙОНЫ ПОДМОСКОВЬЯ НА
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Протокол 
от наблюдателя 
УИК №1241 
из Красногорского 
района  в идеальном 
состоянии. Данные 
в нем с данными, 
введенными 
в ГАС «Выборы», 
не совпадают.

Элла Памфилова 
жестко отреагировала 
на скандал, уже 
нареченный в обществе 
«Мытищи-гейт».



Вчера в Театре им. Евгения Вахтангова 
состоялось важное событие. Сразу по 
окончании спектакля «Возьмите зонт, 
мадам Готье» мы вручили театральную 
премию «МК» народной артистке СССР 
Юлии Константиновне Борисовой. 

Две недели назад, когда состоялась цере-
мония вручения премии лауреатам за работы 
прошедшего сезона, легендарная актриса не 
смогла присутствовать в редакции — находилась 
в больнице. Прислала лаконичную телеграмму: 
«В мои годы дают премию за честь и достоин-
ство, за служение искусству. А вот за роль — это 
удивительно». Да, старейшая актриса театра до 
сих пор выходит на сцену, восхищая зрителей 
своим мастерством, манерами. А еще — прямой 
спиной, высокими каблуками, на которых она три 
часа играет роль Катрин Готье. 

Ей аплодируют стоя и кричат «браво», как это 
было вчера, когда закончился спектакль. Надо 
сказать, что для всех, в том числе и для Юлии 
Константиновны, финал оказался полной неожи-
данностью. После того как зрители принесли ак-
терам цветы, на сцену вышли режиссер спектакля 
Владимир Иванов, директор театра Кирилл Крок 
и объявили торжественность момента. Редактор 

отдела культуры, театральный обозреватель 
Марина Райкина вышла на сцену:

— Наша премия существует 21 год, и мы на-
граждаем только за одно — за талант. О таланте 
нельзя договориться, его нельзя купить. Это то, 
что дано свыше. Ваша роль настолько талантливо 
сыграна, что это нельзя не оценить. 

Аплодисменты. Крики «браво». Трогательная 
растерянность Юлии Константиновны. Она не 

любит выступать, тем более произносить речей. 
Только прикладывает руку к груди и кланяется 
залу — эта великая, невероятная, неповторимая 
Юлия Борисова. Само обаяние и достоинство.

Кстати, спектакль, сыгранный 6 декабря, 
примечателен еще и тем, что в нем начал рабо-
тать Александр Олешко — в этот день он ввелся 
в спектакль на роль Огюста Готье.

Отдел культуры.
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КРОССВОРД НЕДВИЖИМОСТЬ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Основание, отсут-
ствующее у смеха, считающегося признаком 
дурачины. 4. Болтун, приукрашивающий свои 
заслуги. 10. Зерно для муки высшего сорта. 11. 
Ртутная «вертикаль» градусника. 13. Батюшка, 
сидящий на троне. 14. Феномен в лексиконе 
деревенского невежды. 15. Газовое «огниво» 
современного курильщика. 16. Графская меж-
доусобица. 18. Ударный финал боксерского 
боя в стиле Майкла Тайсона. 20. Австралия, 
которая находится в Южном полушарии. 22. 
Разветвление дорог на разных уровнях. 23. 
Грабитель, «на крыльях» ворвавшийся в банк. 
24. Знатная дама в свите королевы. 27. Врач, 
к которому стоят большие очереди во время 
эпидемии гриппа. 30. Оружие Калашникова. 
32. Табачное изделие из Гаваны. 34. «Курсор» 
в руке учителя географии. 35. Прозвище мужа, 
которому изменяет жена. 36. Меняющаяся кар-
тинка в калейдоскопе. 38. Туристический или 
пионерский форум. 39. Ожерелье, которым за-
интересовался нумизмат. 40. Снегоуборочные 
машины, вышедшие на улицу после снегопада. 
41. Беда, которая не приходит одна. 42. Со-
глашение компаний разных стран о разделе 
рынков сбыта.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Черепаший «футляр». 2. 
Смороженная глупость. 3. Японский лазутчик, 
одетый во все черное. 5. Гора, плюющаяся огнем 
и пеплом. 6. Краткое приветствие на банкете. 
7. Самая свежая информация. 8. Пластиковая 
тара для бензина. 9. «Рота» мыслей шальных 
в песне Газманова. 10. Требование со словом 
«пожалуйста». 12. Острые щипцы, разгрызаю-
щие проволоку. 17. Крупная служебная собака 
черной масти с ржаво-красными подпалинами. 
19. Человек, который предал свои прежние 
убеждения, принципы и идеалы. 20. Узор из 
скрепленных друг с другом кусочков смальты 
или разноцветных камешков. 21. Соотношение 
красок в картине по тону, насыщенности цвета. 

25. Оглушительная победа над врагом. 26. 
Ученый, измеряющий расстояния в парсеках. 
27. Нега в голосе сексуальной девушки. 28. 
Прозвище нескладного человека «ростом с 
жирафа». 29. И языческий божок, и невозму-
тимый охранник. 31. Священник как наставник 
прихожан. 33. Кличка главаря русской мафии в 
фильме «На Дерибасовской хорошая погода...». 
34. Снижение стоимости залежалого товара. 
37. Утренние «слезы» на траве и цветах. 38. 
«Электрик» подводного мира.

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(926)543-91-11
❑ автовыкуп 

т. 8-926-685-46-46
❑ автовыкуп. Максимально! 

т. 8-916-043-44-44

❑ материнские платы, ПП3, 
СП, К52, реле.
т. (495) 945-60-02

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87
продаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

предлагаю
❑ АДВОКАТ

www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов 
т. 8-495-115-02-51

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

❑ часы, иконы 
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ модельки
автомобилей,
солдатики, фотоаппараты 
куплю б/у 
т. 8-926-708-11-04

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы. 

т. 8(499)126-02-60

❑ юридическая помощь! 
Бесплатно! 
т. 8-495-665-84-49

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-194-01-01
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых!

ПО ВСЕМ РАЙОНАМ  
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

 отдых!
8-903-150-46-00

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-194-01-01

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых - релакс
м. "Алексеевская" 
т. +7-968-888-04-85

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
Круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56
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Беспрецедентным спросом на рынке 
жилья стали пользоваться компактные 
студии — микроквартиры. Всего три 
года назад такие предложения были ис-
ключительной редкостью. Но уже с 2013 
года, как подсчитали эксперты, число 
квартир небольшой площади увеличи-
лось в 45 раз, а цена снизилась почти 
вдвое. Сменить привычные трешки и 
двушки на жилье эконом-формата мо-
сквичей вынудил кризис и неуверен-
ность в завтрашнем дне. 

Вплоть до 2008–2010 годов на рынке жилья 
правили бал большие квартиры. За последние 
пару лет популярность приобрели студии (в них 
совмещена кухня и гостиная) и обычные квартиры 
скромного формата. По мнению управляющего 
партнера «Метриум Групп» Марии Литинецкой, 
микроквартирой сейчас можно считать жилье 
площадью от 15 до 30 кв. м. 

— Доля объектов площадью до 30 кв. м до-
стигает 7%. Однако в разных сегментах и типах 
жилья ситуация заметно отличается, — объясняет 
Литинецкая. — Малогабаритные квартиры в ново-
стройках массового сегмента составляют 4% от 
суммарного объема предложения в данном сег-
менте, а в бизнес-классе — только 2%. На первич-
ном рынке жилья элитного класса столь небольшие 
объекты вовсе не представлены. При этом важно 

отметить, что два года назад (летом 2014 года) их 
доля в общем объеме предложения в массовом 
сегменте в Москве не превышала 0,1%.

Микрожилье распространено больше все-
го в апартаментных комплексах: 18% от общего 
объема против 3% малогабаритных квартир.

На первый взгляд такое жилище вызывает 
недоумение: что в нем делать? Гостиная и кух-
ня, больше похожие на небольшую комнатку в 
обычной квартире, ванная размером с чулан и 
коридор размером со шкаф. Но по целому ряду 

причин покупатели начали делать ставку именно 
на микроформат. 

— Квартиры площадью порядка 20 кв. м 
— кризисный формат, — говорит Мария Лити-
нецкая. — Когда у клиентов нет уверенности в 
завтрашнем дне, то многие из них предпочитают 
не рисковать, т.е. отказываются от ипотеки и до-
вольствуются малым, пусть и в ущерб комфорту 
проживания. Как только рынок недвижимости 
начнет восстановление, девелоперы, вероят-
но, снова вернутся к привычной докризисной 

квартирографии. При этом и уже построенные 
здания с предложениями квартир по 20–22 кв. м 
найдут своего покупателя.

Но большая семья с тремя детьми и домаш-
ней живностью вряд ли рискнет поселиться в 
микроквартире. Как объясняют эксперты, в первую 
очередь мини-формат рассчитан на одиноких 
людей.

— Квартиры площадью до 30 кв. м чаще 
всего покупают молодые люди, родители для 
детей-студентов, бизнесмены, часто бывающие в 
командировках и рассматривающие такое жилье 
как альтернативу гостинице. Тем не менее, если 
в семье два человека, то вряд ли выбор будет 
сделан в пользу малогабаритной квартиры. Все 
же покупка недвижимости — долгосрочное вло-
жение, — продолжает Мария.

Как уточняет директор по инвестициям Est-
a-Tet Владислав Луцков, «бюджет покупки у мо-
лодых семей, как правило, ограниченный, более 
50% сделок приходится на наиболее низкий для 
столицы бюджет покупки — до 5 млн рублей, для 
Подмосковья — до 3 млн рублей». Кроме того, 
такое жилье — находка для покупателей, которые 
только планируют переехать в Москву. 

— Мини-форматы позволили столичному 
рынку в том числе привлечь региональных по-
купателей, которые имели ограниченный бюджет 
покупки по московском меркам (2–3 млн рублей), 
но хотели иметь квартиру в столице в качестве 
инвестиций, на будущее для детей и т.д., — объ-
ясняет Луцков. — С начала уже нынешнего кризиса 
эта тенденция только усилилась, в том числе и 
потому, что рынок стал активно пополняться про-
ектами в доступном сегменте (только за год объем 
предложения в нем вырос в 1,7 раза).

Прогнозы на будущее для тех, кто только 
задумал обзавестись скромным, зато своим жи-
лищем, — оптимистичные. Аналитики полагают, 
что формат не исчезнет и после кризиса.

— Вероятнее всего, число проектов с пред-
ложением студий будет расти, поскольку общие 
тенденции рынка это подразумевают — увели-
чение числа и доли доступных сегментов (где в 
основном и представлены такие объекты), раз-
витие промышленных зон с застройкой опять-
таки низкобюджетными проектами, — отмечает 
Владислав Луцков. 

Любовь КУЛЯБКО.

МАЛЕНЬКАЯ, НО СВОЯ
В Москве стали популярны квартиры  

формата «микро»

ЮЛИЯ БОРИСОВА ПОЛУЧИЛА 
ПРЕМИЮ «МК» НА РАБОЧЕМ МЕСТЕ

В Театре мюзикла завершаются показы 
премьерной «Принцессы цирка» — со 
временем спектакль еще более услож-
нится, ведь это в традиции театра Миха-
ила Швыдкого — каждый раз прибегать 
к новым идеям, жанрам, эстетике, раз-
вивая родные детища во времени и про-
странстве, о чем нам и поведал основа-
тель и худрук ТМ. К тому же не за горами 
— новые необычные премьеры.

— Михаил Ефимович, «Принцесса» — 
сложный, мультижанровый проект, гото-
вился долгое время. Вы в итоге довольны 
результатом?

— Трудно оценивать собственную работу, но, 
судя по интересу зрительскому, случилось что-то 
очень хорошее — слова «чудо» я бы избегал, но 
ясно совершенно, что «Принцесса цирка» радует 
публику и нас всех. Сейчас, 11 декабря, мы завер-
шаем блок, заново начнем только 6 марта, и ясно, 
что артистам грустно расставаться, потому что 
все полюбили спектакль, и трогательно было смо-
треть, как внутри процесса все слилось в единое 
целое: цирковые, вокалисты, танцовщики — все 
стали одной очень дружной командой. И вот эта 
невидимая зрителю дружба между артистами как 
раз и стала немаловажным результатом.

— Можно ли сказать, что этот жанр, в ко-
тором вы стали первопроходцем на русской 
сцене, обречен теперь на существование?

— Мы лично, конечно, не будем повторять 
это второй раз в ближайшее время, хотя саму 
«Принцессу» намерены играть достаточно долго. 
Смотрите, мы стараемся ставить очень разные 
спектакли: «Принцесса» — в жанре этакого поч-
ти аниме, «Преступление и наказание» — со-
вершенно иная история, в которой доминирует 
традиция даже не рок-оперы, а русской оперы 
в каком-то смысле. Хотя в «Преступлении…» мы 
используем мультимедийные средства, но это 
произведение, укорененное в русской культуре. 
Я не думаю, что где-то еще за пределами России 
могло появиться на свет это сочинение Артемье-
ва, Ряшенцева, Кончаловского… А «Принцесса» 

— это российско-канадско-венгерская история, 
интернациональная по сути, синтетичная. Если 
кто-то захочет пойти по этому пути, когда артисты, 
танцовщики и цирковые работают вместе, — я 
буду только счастлив. Но мы в ближайшее время 
пойдем иной дорогой.

— Уже есть задумка новой премьеры?
— Надеюсь, что в 2018-м дадим премьеру, не 

похожую ни на «Преступление», ни на «Принцессу 
цирка». Это будет современная, социальная, узна-
ваемая история — пока все на уровне идеи. Это 
будет мюзикл о телевидении и о жизни, которая 
скрывается за голубым экраном. Кроме того, 
мы по-прежнему работаем над историей любви 
Марлен Дитрих и Ремарка накануне войны…

— Кстати, что «Принцесса», что «Пре-
ступление» за время показа претерпевают 
изменения?

— Конечно, в той же «Принцессе» мы услож-
няем цирковые трюки, и публика увидит в марте 
несколько иной спектакль. А в 2018-м мы вообще 
по приглашению азиатских партнеров едем на 
месяц в Японию — и с «Принцессой цирка», и 
с «Преступлением» (2019), под нас уже заре-
зервирован зал. Причем эта компания возит 

только американские (бродвейские) и англий-
ские мюзиклы. Может быть (я бы лично этого 
хотел), если мы поедем в Японию, то сделали бы 
тур и по Дальнему Востоку. Что до следующего 
блока «Преступления и наказания» (январь), то 
Артемьев очень хочет дописать пару романсов. 
И Кончаловский не оставляет работу над спекта-
клем, относясь к нему очень трепетно и серьезно. 
Кстати, на последнюю в этом году «Принцессу» 
приедет дочка Кальмана Ивонн — она очень 
высоко оценила нашу работу, и теперь у нее 
есть мечта сделать в Большом театре такое вот 
«Кальман-Гала» совместно с Венской и Буда-
пештской оперой.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

МИХАИЛ ШВЫДКОЙ: 
«НАШ СЛЕДУЮЩИЙ 
МЮЗИКЛ —  
О ТЕЛЕВИДЕНИИ»
Ивонн Кальман очень 
высоко оценила 
«Принцессу цирка»

А Александр Олешко срочно ввелся в спектакль

Александр 
Олешко.

Юлия 
Борисова, 
Марина 
Райкина, 
Кирилл Крок.
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10.04.2017—
15.04.2017
ПОДАРОК !!!

16.04.2017—
30.04.2017
Азовское 
море
Керченский 
пролив

18.06.2017—
01.07.2017
Балтийское
море

01.08.2017—
15.08.2017
Белое море

03.06.2017—
18.06.2017 
ПОДАРОК 
автобус 
Москва—
Ярославль

«Природу будит ото сна всем долгожданная весна»
САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД (ЭЛИСТА)–САРАТОВ (ПОДАРОК 
К НОВОМУ ГОДУ — ТАРХАНЫ НА РОДИНУ ЛЕРМОНТОВА)–
БАЛАКОВО–ХВАЛЫНСК–САМАРА
«К Крымским берегам»
САМАРА–САРАТОВ–ВОЛГОГРАД–ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА, 
КОСТОМАРОВО)–РОМАНОВСКАЯ–ЕЙСК–КЕРЧЬ (3 ДНЯ: 
СЕВАСТОПОЛЬ, ЯЛТА, ФЕОДОСИЯ, СУДАК, НОВЫЙ СВЕТ, 
БАХЧИСАРАЙ)–РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)–КОНСТАНТИНОВСК 
ИЛЬЕВКА–КАМЫШИН–САРАТОВ (ТАРХАНЫ)–ХВАЛЫНСК–САМАРА 

«От Древних славян до Петра Великого»
МОСКВА–КАЛЯЗИН–ЯРОСЛАВЛЬ (РОСТОВ ВЕЛИКИЙ)–ГОРИЦЫ–
КИЖИ–СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, САУНИНО, БОЛ. ЛЯДИНЫ)–
ПЕТРОЗАВОДСК–МАНДРОГИ–СВИРЬСТРОЙ–ВАЛААМ–САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ (ПУШКИН, КРОНШТАДТ, ЦАРСКОЕ СЕЛО)–ВЫБОРГ–
УСТЬ-ЛУГА (ПСКОВ, ПЕЧОРЫ, КОПОРЬЕ, ИВАНГОРОД)–
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ (ПЕТЕРГОФ, ВЫРИЦА)
«Русский север»
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ–ВАЛААМ–СВИРЬСТРОЙ–ПЕТРОЗАВОДСК 
(РУСКЕАЛА, КОНДОПОГА)–ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–
СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (3 ДНЯ: о. КУЗОВА, о. АНЗЕР)–КИЖИ–
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ, САУНИНО, БОЛ.ЛЯДИНЫ)–
МЫШКИН–КАЛЯЗИН–МОСКВА

«Беломорское ожерелье» 
ЯРОСЛАВЛЬ–КИЖИ–СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 ДНЯ: о. КУЗОВА, 
о. АНЗЕР)–АРХАНГЕЛЬСК (СОЛЬЗА, СЕВЕРОДВИНСК, 
ХОЛМОГОРЫ)–ОНЕГА (2 ДНЯ: о. КИЙ)–СОСНОВЕЦ–ПОВЕНЕЦ 
(КОГОПОГА; МЕДВЕЖЬЕГОРСК)–СТЕКЛЯННЫЙ (ПУДОЖ; 
ОНЕЖСКИЕ ПЕТРОГЛИФЫ)–МЫШКИН–МОСКВА 



«МК» написал про Сильнова одним 
из первых, если не первым вообще. 
Еще, страшно сказать, в 2006-м, когда 
он в Сочи с большим преимуществом 
победил в прыжках в высоту на этапе 
I Спартакиады молодежи России.
Теперь Андрей, кажется, готов к 
новому прыжку: чувствует в себе силы 
возглавить Всероссийскую федерацию 
легкой атлетики. Работы там, конечно, 
невпроворот (добиться только снятия 
«эмбарго» с ВФЛА — уже подвиг), но 
Сильнова это никогда не пугало.

— Как вообще созрело решение участвовать в вы-
борах, намеченных на 9 декабря? Кто-то уговорил?

— Нет, зачем меня уговаривать — просто я всю жизнь 
в легкой атлетике и очень хочу ей помочь. Вот и все.

— А это не амбиции разве? Вот если был бы другой 
кандидат, чья программа вам бы понравилась, — сняли 
бы свою кандидатуру?

— Амбиций у меня в этом плане нет. Все мы ждем 
решения ИААФ (Международной федерации легкой ат-
летики) о допуске наших атлетов. Это — цель. Если преж-
ний президент не смог ее достичь, то тут и говорить не 
о чем, правда? Касательно меня лично — могу сказать, 
что буду баллотироваться и на президента, и на вице-
президента, и на члена исполкома. Легкой атлетике в 
любом качестве можно помогать. Но хотелось бы иметь 
при этом больше полномочий — и, соответственно, больше 
возможностей.

— Не страшно так? Практически только из сектора 
— в президентское кресло?

— Нет. По этому поводу есть выражение: волков боять-
ся — в лес не ходить. И еще одно — оно мне очень нравится: 
лучше один раз проиграть, чем сдаться.

— А ваша программа сильно от программ других 
кандидатов отличается: действующего президента 
ВФЛА Дмитрия Шляхтина, Михаила Бутова, 2-кратной 
олимпийской чемпионки в прыжках с шестом Елены 
Исинбаевой?

— Свою программу по регионам я отправил, а про-
граммы других не видел. Основные аспекты у меня какие? 
Первая и главная задача — восстановление прав нашей 
легкой атлетики. Вторая — работать с регионами, там 
сейчас тренеры очень мало получают. И вообще нужно 
реанимировать традиции. Сейчас люди неохотно отдают 
детей в наш вид спорта. Тем более вот такая реклама — в 
кавычках. Хотя вообще-то легкоатлеты — одни из самых 
малоупотребляющих в плане допинга. Абсолютно точно 
вам говорю. Да и вообще российские спортсмены не 
хуже, чем зарубежные коллеги. Просто у них вон делают 
«терапевтические исключения» — и принимают сильней-
шие вещества. А у нас на безобидной ерунде прокололся 
если — сразу до свидания…

— Так надо работать. Делать такие же 
«исключения».

— Об этом я и говорю.
— На ваш взгляд, в чем причина того, что не только 

к Играм в Рио-2016, но и даже до сегодняшнего дня не 
был решен вопрос по допуску наших легкоатлетов?

— Все элементарно объясняется. Если заниматься та-
кой серьезной проблемой, нужно окунаться туда с головой. А 
не так, когда люди на четырех стульях сидят: ты и президент 
клуба, и министр… Нельзя на 25 процентов отдавать себя и 
ждать стопроцентного результата. Надо жить делом.

— Плюс у олимпийского чемпиона авторитет 
в международных организациях, мягко говоря, 
посерьезнее.

— Это вы сказали, а не я. (Улыбается.)
— Действующие спортсмены вас готовы под-

держать, как сами чувствуете?
— Конечно, они поддерживают, я же со многими 

общаюсь.
— А отсутствие руководящего опыта — не аргу-

мент разве?

— Начну с того, что у меня два высших образования: 
Южнороссийский университет экономики и сервиса и 
Дипакадемия МИД по направлению «Международные 
отношения». Еще напомню, что я депутат Заксобрания 
Ростовской области, так что опыта работы немало.

— Еще говорят, что у вас своей команды  
нет…

— Команда есть. Просто не все имена готов раскрыть 
до выборов. Да и от профессиональных людей из старой 
команды не собираюсь отказываться. Буду анализировать: 
новый руководитель всегда оставляет тех, кто знает свое 
дело и делает его честно. А вот тем, кто работал не на 
благо легкой атлетики, а скорее вредил ей, — скажу «до 
свидания».

Алексей ЛЕБЕДЕВ.
ОБСУЖДЕНИЕ   

на сайте

ГЛАВНЫЙ ГЕРОЙРЕПЛИКА

— Когда же кончится эта 
черная полоса?
— Это не полоса. Это 
фон.

— У тебя губки соленые... 
Ты плакал?
— Блин, Петрович, на фига 

ты губку-то жрешь?! Я ею 
рассол со стола вытирал! 

Вчера встретил бывшего 
одноклассника, который 
в третьем классе смеялся 
надо мной из-за того, что 
я верил в Деда Мороза. Но 

нормально поболтать не по-
лучилось. Он торопился в 
церковь.

— Слышали? Украина зани-
мает первое место по уров-
ню коррупции в Европе.
— МВД и СК России дела-
ют все возможное. Но из-
за таких нищебродов, как 

Улюкаев, мы вечно будем 
тащиться на втором месте.
— Hу просто сердце кровью 
обливается, как вижу этих 
заспиртованных животных!
— Да что ты, там же всего 
три лягушки.
— Вот именно — три ля-
гушки. А спирта — литров 
десять!!

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Жорж Мельес (1861–1938)), 
режиссер, продюсер, пионер 
кино
Джим Моррисон (1943–1971), 
рок-музыкант, лидер и вока-
лист The Doors
Диего Ривера (1886–1957), 
художник-монументалист, 
график
Евгений Стеблов (1945), ак-
тер театра и кино, народный 
артист России
Руслан Тагиев (1976), генди-
ректор группы компаний «TNS 
Россия»
Алиса Фрейндлих (1934), 

актриса театра и кино, на-
родная артистка СССР
Сергей Члиянц (1961), 
кинопродюсер
Реваз Чхеидзе (1926–
2015), кинорежиссер («Отец 
солдата»)

ПОД ГРАДуСОМ
По информации Гидромет-
центра России, сегодня в 
Москве температура ночью 
-12…-10°, днем -5…-3°. Об-
лачно, снег, местами метель, 
снежные заносы, гололедица, 
ветер ночью юго-западный, 
западный, 5–10 м/с, местами 

порывы 12–17 м/с, днем юго-
западный, 5–10 м/с, местами 
порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 8.42, заход 
Солнца — 16.00, долгота дня 
— 7.17.
По данным ИЗМИРАНа и Ла-
боратории магнитобиологии, 
будет слабая геомагнитная 
буря.

ДАТСКИй уГОЛОК
День образования россий-
ского казначейства.
1941 г. — Япония объявила во-
йну США и Великобритании.
1961 г. — американская группа 

The Beach Boys выпустила свой 
первый сингл Surfin.
1986 г. — произведен первый 
взлет с суши советского много-
целевого самолета-амфибии 
А-40 «Альбатрос».
1991 г. — в Беловежской Пуще 
главами России, Украины и 
Белоруссии подписано со-
глашение о создании СНГ и 
прекращении существования 
СССР.
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СПОРТЭВРИКА

— О существовании планеты Фаэтон первым высказался 200 лет 
назад немецкий ученый Ольберс, — говорит Багров. — Когда между 
Марсом и Юпитером были открыты сразу три астероида, он задался 
вопросом, не являются ли они остатками существовавшей когда-то 
на этой орбите планеты. Много лет это гипотетическое тело так и на-
зывалось — планета Ольберса, пока уже в советское время астроном 
из Пулковской обсерватории Сергей Орлов не назвал ее Фаэтоном, 
увидев в ее судьбе сходство с судьбой древнегреческого героя, сына 
бога Солнца Гелиоса. Согласно легенде, путешествуя по небосводу на 
золотой колеснице, Фаэтон потерял путь среди небесных созвездий, и 
бог Зевс-громовержец, чтобы спасти Землю, метнул молнию в колес-
ницу, уничтожив ее. Фаэтон упал на Землю и погиб. Также по аналогии 
с древнегреческим Фаэтоном погибла и гипотетическая планета между 
Марсом и Юпитером.

— Почему вам не нравятся существующие гипотезы об об-
разовании Луны?

— Астрономы рассматривают две гипотезы — либо формирование 
Луны из одного материала вместе с Землей, либо об ударном проис-
хождении, из-за которого часть земной коры была выброшена в космос 
и из нее образовалась Луна. Сейчас эта версия считается основной, 
но по большому счету только у журналистов. Ученые относятся к ней 
скептически, потому что по закону небесной механики, если бы какое-то 
тело извне ударилось бы в Землю, оно обязательно изменило бы нашу 
круговую орбиту на эллиптическую. А если бы вещество было выброшено 
из Земли, оно обязательно должно было вернуться обратно. А мы что 
наблюдаем? Луна не падает на Землю, и планета наша вращается по 
ровной круговой траектории.  

— Но сторонники импакт-версии говорят об ударе по касатель-
ной, который выбросил вещество, но не мог изменить орбиту...

— Такого столкновения, при котором не меняется орбита, быть не 
могло. Начинаются очень искусственные построения, моделирования 
воздействия, но я считаю, что они чрезвычайно сложны и все равно не 
отвечают на множество вопросов.

— Как же, по-вашему, развивалась история Луны?
— Скорее всего Фаэтон был разрушен ударом из далекого космо-

са. Если учесть, что внутри планета была такой же жидкой, как и наша 
планета (ее кора составляет всего 20–30 км, все остальное — расплав-
ленные недра), то в результате удара вся эта жидкость расплескалась 
по всей Солнечной системе. Маленькие частички Фаэтона со временем 
превратились в астероиды, а один большой кусок, оторвавшийся в ре-
зультате удара с противоположной стороны планеты, вышел на орбиту 
Солнца. Эта часть Фаэтона, состоящая в основном из коры с магмой, 
так и летала бы вокруг светила, однако одним из множества своих со-
братьев была еще одним ударом остановлена и отдана под действие 
земного притяжения.

— Какие тому имеются доказательства?
— На Луне, на обратной ее стороне, имеется больших размеров 

кратер (1200 км при диаметре Луны в 3 тыс. км), который называется 
депрессией-впадиной. Глубина его составляет примерно 3 км. 

— Что же произошло с ним дальше, в Землю он не 
врезался?

— Нет. Это было вязкое тело (кора с магмой), под действием соб-
ственного тяготения принявшее сферическую форму. Оказавшись на 
эллиптической орбите рядом с Землей, оно стало испытывать со стороны 
нашей планеты сильнейшее воздействие приливов. Луна приобрела 
почти круглую орбиту, период вращения ее стал равным периоду ее 
обращения вокруг Земли (поэтому она смотрит на нас все время одной 
стороной), и плоскость орбиты спутника почти совпала с плоскостью 
земного экватора. 

— Но до вашей гипотезы я читала версию о том, что Луна — это 
ядро погибшего Фаэтона...

— О том, что это не так, говорит состав Луны, которая в основном 
состоит из базальтов, силикатов, как и кора Земли, а если бы она была 
образована из ядра Фаэтона, то была бы железной. 

— Как ваши коллеги отнеслись к вашему выступлению?
— Многие были против моей гипотезы. У нас большинство ученых 

являются приверженцами школы динамической космогонии Отто Шмидта, 
который 60–70 лет назад предложил гипотезу о том, что Солнечная си-
стема развивалась из протопланетного облака, где планеты собирались 
из разных осколков. И по этой идее, Юпитер своим притяжением просто 
не позволил бы планете Фаэтон собраться, то есть ее вообще не суще-
ствовало. Школа эта очень сильна, во всем мире с ней считаются. 

— Откуда же, по мнению представителей школы Шмидта, 
произошла Луна?

— Ученики Отто Юльевича выдвигали разные версии. В частно-
сти, Евгения Рускол всю свою жизнь изучает Луну и уверена, что Луна 
образовалась вместе с Землей из одного и того же облака. Гипотеза 
предполагает, что Земля и Луна просто «выросли» на одной орбите как 
двойная планета. Но она не объясняет, почему одно тело оказалось бо-
гато железом, а другое нет. Поэтому получили развитие импакт-теории, 
но они, как я уже говорил, тоже не выдерживают критики. Планета, по-
лучившая удар извне, должна была обязательно поменять свою орбиту, 
как Меркурий, получивший в свое время похожий удар, — его орбита 
стала эллиптической.

— Когда же произошло притяжение Фаэтона-Луны?
— Известно, что возраст Луны, Земли и Солнца примерно одинаков. 

Разрушение Фаэтона и формирование Луны из его фрагментов возле 
Земли произошло в период зарождения Солнечной системы, около 4 
миллиардов лет назад.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Российский ученый освежил гипотезу 
о происхождении естественного  
спутника Земли

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментарий сотрудника Института геохимии и аналитиче-
ской химии им. Вернадского РАН, академика РАН Михаила 
МАРОВА:

— Сейчас, с моей точки зрения, для такой гипотезы нет никаких 
оснований, начиная с того, что видится очень спорной гипотеза су-
ществования самой планеты Фаэтон. Во-первых, такое большое тело, 
сопоставимое с Марсом, не могло сформироваться в силу близкого 
расположения к Юпитеру, по массе в 300 с лишним раз больше Земли. 
Юпитер оказывает очень сильное гравитационное воздействие, при-
ливные эффекты на свое ближайшее окружение. Такие воздействия не 
позволят собраться воедино достаточно крупному телу. Во-вторых, если 
в этой местности собрать все даже самые крупные тела, как Церера и 
Веста, их совокупная масса окажется значительно меньше, чем масса 
планеты, 1/1000 массы Земли. В-третьих, главный пояс астероидов 
— это достаточно протяженное образование, примерно 70 млн км. В 
пределах такого пояса находятся тела разного химического и мине-
рального состава, которые никак не укладываются в представление о 
единой планете-прародительнице по своему составу. Что же касается 
образования Луны, я склоняюсь к тому, что это скорее всего было об-
разование из некоего единого протопланетного облака. В последнее 
время этой теорией занимается моя группа в ГЕОХИ РАН. 

Необычную гипотезу о происхождении Луны высказал на 
прошедшем в Главном астрономическом институте им. 
Штернберга коллоквиуме «Земля на ранней стадии образо-
вания Солнечной системы» ведущий научный сотрудник Ин-
ститута астрономии РАН Александр БАГРОВ. По его мнению, 
Луна — это кусок разрушенной некогда планеты Фаэтон, 
который оказался захвачен притяжением Земли. Версии о 
связи Фаэтона с Луной звучали и ранее, но впервые гипоте-
за была обоснована с научной точки зрения. О том, почему 
Александр Багров отвергает бытующую среди ученых тео-
рию образования Луны в результате столкновения с другим 
телом (гипотезу импакта), мы узнали от самого ученого.

ПРИЕХАЛА НА ФАЭТОНЕ
ЛуНА

Ведь одним из главных составляющих на-
шего здоровья является половое влечение и 
реализация желания. Еще древние греки виде-
ли в плотской любви средство против старения. 
Удовлетворенность сексуальными отношениями, 
так же как и способность бороться со старением, 
тесно связана с ресурсными возможностями 
организма, а сексуальное здоровье — это важ-
ная составная часть общего эмоционального и 
физического здоровья любого человека. 

По данным исследований Королевского 
университета Великобритании, у мужчин, ко-
торые занимаются сексом три раза в неделю 
и чаще, вероятность инфаркта и инсульта сни-
жается вдвое.

По статистике среди мужчин, умерших в воз-
расте 80–90 лет, половую жизнь вели, практически 
до последнего дня своей жизни, в три раза больше 
человек, чем среди умерших в возрасте 65 лет.

Вывод: полноценная половая жизнь прод-
левает обычную жизнь.

Однако у любого мужчины, даже самого 
здорового, могут возникнуть временные нару-
шения потенции. И хотя они и не угрожают чело-
веческой жизни напрямую, ее ни в коем случае 
нельзя рассматривать как какую-то тривиальную 
проблему.

А вот как быть и что делать, если проблемы 
с потенцией возникают периодически или дли-
тельное время сохраняются? Как можно улучшить 
свои сексуальные возможности, как избежать 
такой серьезной для каждого мужчины пробле-
мы, как эректильная дисфункция, частое мочеи-
спускание? Найти ответ на эти и многие другие 
вопросы, касающиеся мужского здоровья, вы 
можете, позвонив по телефону «горячей линии» 
8-495-645-98-83. 

РЕКЛАМА. 16+

Сексуальность — один из показателей качества жизни мужчины. 
Чем выше этот показатель, тем комфортнее, моложе и счастливее 

чувствует себя человек в любом возрасте. Общепринятое мнение, что с воз-
растом сексуальный аппетит и возможности стираются, а старость — возраст 
бесполый, мягко говоря, не соответствует истине.

ВТОРОЕ СЕРДЦЕ МУЖЧИНЫ
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2
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4
5

Достоверный, поскольку игры у 
клуба действительно нет, но Сергей 
Ребров всю осень все равно упор-
но наигрывает в составе молодежь 
из родной академии, часто в ущерб 
легионерам. Чемпионат Украины 
нынче выглядит грустно: 12 клубов в 
премьер-лиге могут не дожить в пол-
ном составе до конца. 

В украинском футболе чаще все-
го говорят о деньгах. Бюджет среднего 
клуба премьер-лиги — в районе 1,5 
миллиона долларов, у многих и того 
нет. Что говорить, если сотрудники 
недавнего финалиста Лиги Европы — 
«Днепра» Игоря Коломойского — уже 
11 месяцев не получают зарплаты.

«Динамо» (Киев) в этом ряду 
«бедняков» выглядит нуворишем, но 
и тут не без проблем. Накануне игры 
с турецким «Бешикташем» на чем-
пиона Украины пошла широкая атака, 
которую наблюдатели связывают с 
хозяевами донецкого «Шахтера». Кон-
фликт вспыхнул после высказываний 
сотрудника пресс-службы «Динамо» 
Николая Нисенюка, который на прямой 
линии одного из спортивных сайтов 
назвал «Шахтер» «неукраинским» 
проектом, допустил личные выпады 
в адрес Рината Ахметова и предложил 
клубу отправиться играть в Донецк 
на «Донбасс-Арену», «если вы такие 
патриоты Донбасса».

Обращение «Шахтера» в комис-
сию по этике и честной игре Федера-
ции футбола Украины (ФФУ) ничего не 
дало: Нисенюк, по версии ФФУ, вы-
сказал точку зрения как журналиста, 
а не работника «Динамо».

И тогда фискальная служба 
Украины вдруг заинтересовалась 
выплатами налогов игроками «Ди-
намо», а украинские телеканалы 
обнаружили, что игроки киевлян по-
лучают зарплату через офшорную 
компанию, зарегистрированную на 
Британских Виргинских островах, а 
накануне матча с «Бешикташем» 6 
декабря пресс-конференцию собрал 

народный депутат Украины Александр 
Аронец, где, например, рассказал 
подробности бракоразводного про-
цесса игрока Олега Гусева. Тот в суде 
при расчете алиментов предъявил 
данные об официальной зарплате 
всего в 18 тысяч гривен (примерно 2 
тысячи долларов по курсу 2013 года) в 
месяц. Телеканал «Футбол», который 
связывают с хозяином «Шахтера», тут 
же сообщил, что выплатой зарплат 
через западный офшор клуб юридиче-
ски защитил себя, но подставил фут-
болистов под уголовные дела — ибо 
при выплате контрактов из-за рубежа 
именно украинские получатели денег 
отвечают за уплату налогов.

На предматчевой тренировке 
игроки «Динамо» дружно пытались 
игнорировать журналистов украин-
ского официального вещателя Лиги 
чемпионов ТРК «Футбол».

Вся эта суета наложилась на вы-
езд в Киев турецких болельщиков. 
Игра с «Бешикташем» у «Динамо» была 
последней в этом еврокубковом сезо-
не, а вот для турок она обещала стать 
исторической. «Бешикташ» в случае 
победы впервые в истории выходил 
в лигочемпионский плей-офф, ничья 
тоже оставляла для турок хорошие 
шансы в противостоянии с «Бенфикой» 
и «Наполи». По этому поводу в Киев 
прилетел рекордный десант — от 4 
до 6 тысяч фанатов. Накануне игры 
турки выложили ролик, на котором 
они рвут флаг «Динамо» в Киеве на 
майдане Незалежности. Турок тут же 
начали бить по всему городу, полиция 
сообщила о поступлении в больницы 
десяти пострадавших с ножевыми 

ранениями.
И вот на этом фоне грянул матч! 

Организаторы сыграли плохую шутку 
с ложей прессы — сектор разгорячен-
ных фанатов «Бешикташа» опреде-
лили рядом с журналистами: горели 
файеры, взрывы начали раздаваться 
прямо на столах…

«Динамо» сразу повело в счете, 
а затем арбитр определил фол по-
следней надежды в штрафной турок. К 
32-й минуте счет стал 3:0, а на послед-
них секундах первого тайма — 4:0! 
Взрывчатка к этому времени у фанатов 
кончилась, и в тишине слышался лишь 
треск отдираемых с мясом пластико-
вых сидений. Журналисты эвакуиро-
вались, подходы к турецкому сектору 
заблокировала нацгвардия.

После перерыва ложа прессы 
напоминала место побоища: облом-
ки кресел и сиротливый разбитый 
барабан болельщиков «Бешикташа». 
Фанатов-турок просто вытеснили на 
сектор правее и плотно окружили 
серьезные ребята в бронежилетах. 
Рядом с ложей ходил с окровавленной 
головой здоровенный растерянный 
мужик: «Они ко мне с женой через вашу 
ложу файер докинули, я и пошел у них 
спросить: «Зачем?!» А они мне люлей 
дали! Не первый раз люлей получаю 
в жизни, но так — никогда!»

...В итоге 6:0 — самая большая 
победа в истории киевского «Динамо» 
в основной сетке Лиги чемпионов. И 
единственная в этом евросезоне.

Дмитрий ДУРНЕВ,
Киев.

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте

Земля.

c 1-й стр.
— Первые эмоции после того, как 
все закончилось: огорчение или 
опустошение?
— Если говорить об эмоциях, то в пер-

вую очередь это большая усталость. Она была бы в 
любом случае, даже если бы я смог выиграть. Очень 
много сил было вложено в сам матч, в подготовку 
длиной в полгода. Это был матч всей моей жизни. Но 
при этом мне абсолютно не стыдно, потому что я играл 
очень хорошо, в какой-то момент лидировал. Сделал 
все, что мог, но пока не хватило опыта. 

— Вы уже пересматривали, анализиро-
вали ваши матчи за шахматную корону в Нью-
Йорке?

— Мой матч с Магнусом был моим единственным 
за титул чемпиона мира, поэтому пересматривать 
было больше и нечего. Пока не анализировал, потому 
что прошло слишком мало времени, и я еще не при-
ступил к тренировкам. Буду досконально разбирать 
каждый игровой день, потому что это бесценный опыт 
для меня — провести 12 партий с дважды чемпионом 
мира, а теперь уже трехкратным. 

— Вы известны как болельщик футбольного 
«Спартака». Какой матч самый памятный для 
вас?

— Наверное, это последняя встреча с «Рубином», 
потому что в этом матче я делал первый символиче-
ский пас и очень рад, что мой любимый футболист 
Глушаков забил решающий гол. 

— Если Магнус Карлсен общается с Криштиа-
ну Роналду, может быть, вам стоит познакомиться 
с Лионелем Месси?

— Месси — выдающийся футболист, и я бы счел 
за честь пообщаться с ним. 

— Сергей, как вы проводили свободное время 
в Нью-Йорке? 

— К сожалению, во время такого ответственного 
турнира очень мало свободного времени, и когда 
оно появлялось, то хотелось просто погулять, просто 
прийти в себя после сложных поединков. Поэтому 
самое мое любимое место — это Центральный парк. 
Также я ездил посмотреть на Брайтон-бич. И к слову 
сказать, в тот момент там были дожди (смеется). А 
еще запомнилось, как мы побывали в узбекском ре-
сторане на Брайтоне, где поели плов. Порции были 
просто огромны!

— Расскажите о турнире по поддавкам.
— Я впервые принял участие в неофициальном 

чемпионате мира по поддавкам, который много лет 
организует «МК» 1 апреля. Там участвовали настоящие 
профессионалы. И если вначале я только вникал в 
теорию игры, то потом освоился, и мне удалось по-
бедить как раз на тай-брейке. Это случилось сразу 
после турнира претендентов, так что можно сказать, 
что «МК» первым начал готовить меня к поединку за 
шахматную корону.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

Александр МЕЛЬМАН, 
обозреватель

ЛОБАНОВСКИЙ 
НАВСЕГДА

На зеленом газоне Республиканского стади-
она в Киеве, в самом центре, сидит на стульчике 
виолончелист, играет. Это симфония жизни. Жиз-
ни Валерия Васильевича Лобановского, в честь 
которого и назван стадион. А фильм про него 
называется «Лобановский навсегда», который 
снял украинский режиссер Антон Азаров.

Фильм атмосферный. Настроенческий. На 
все времена. Именно потому, что очень точно и 
тактично показано время. Меняющееся, хрупкое, 
упругое. И человек во времени, сквозь время. 
Лобановский.

60-е, Лобановский один из сильнейших на-
падающих своего «Динамо», выделяющийся не 
только ростом, но особенно техникой. Фрагменты 
матчей: Лобановский на левом фланге обводит 
одного соперника, второго, удар по воротам… 
Был ли гол, неважно. Главное — красота игры, 
стиль игры, чувство этого гола у нападающего. И 
вот вам Киев тех лет, мать городов русских. Весь 
город едет на футбол, переполненные троллей-
бусы, люди на подножках трамвая. Человек во 
времени. Очень теплом времени, душевном.

70-е. У Лобановского конфликт с велико-
лепным тренером Масловым. Вскоре он уходит 
из футбола вообще. Как игрок. Но появляется 
как тренер. В 34 года! 70-е — триумф и трагедия. 
Тотальный футбол. В 75-м киевляне берут Кубок 
кубков и выигрывают суперкубок у великой «Ба-
варии». Это все Лобановский. В фильме про него 
говорит Олег Блохин, лучший игрок Европы того 
года, Йожев Сабо, Олег Михайличенко… Но и та 
самая пресловутая «выездная модель» (дома 
победа, в гостях ничья), футбол как макет, схема, 
игроки — роботы. Это тоже Лобановский.

Но он умел возрождаться к жизни, футболь-
ной жизни. В 86-м опять победа, в финале над 
мадридским «Атлетико». Снова Кубок кубков наш! 
Феерическая игра на невиданных скоростях, 
футбол далекого-далекого будущего. 

Лобановский-человек? Вся жизнь — только 
футбол, но ничто человеческое… Только он мог 
возразить всесильному первому секретарю ЦК 
компартии Украины Щербицкому, не пойти у него 
на поводу. Только он мог каленым железом за-
ставить своих игроков выложиться до последнего, 
но быть для них вторым отцом, без преувеличе-
ния. Да, они харкали кровью на тренировках, за 
глаза даже могли крепко на него выругаться, но 
кто были бы они без своего Василича?! Все это 
знали, отдавали должное.

В 88-м под его руководством выиграли еще 
«серебро» на Евро, а потом начался распад. Киев 
90-х уже не тот, что раньше. Футбол 90-х в Киеве 
— совсем иной. На трибунах пусто, лица злые, 
что у болельщиков, что у футболистов. Футбол 
кончился… Лобановский уезжает в Кувейт на 
заработки.

Но вновь возрождается! Его вызвали в род-
ное «Динамо», буквально вытащили из горячих 
азиатских песков. Ему уже под 60, но он опять 
готов начать все сначала. Теперь уже с Андреем 
Шевченко и Ко. Кадры хроники, относительно 
недавние. В Кубке чемпионов киевляне обыгры-
вают «Барселону» в одну калитку: и в гостях, и 
дома. Лицо Лобановского — красное, со следами 
сердечной болезни...

Лобановский умер как большой артист на 
сцене. Матч чемпионата Украины, самый конец. 
Он еще успевает дать распоряжение о замене, 
и сердце не выдерживает. «Скорая помощь», в 
которую Валерий Васильевич взошел еще сам. 
С трудом, но взошел. Это последние кадры его, 
живого.

А что теперь? Памятник у входа на стадион. 
Сам стадион его имени. Да, это была великая 
эпоха. Эпоха имени Лобановского.

КАДР ДНЯ

ПЕРСОНА СКАНДАЛ ДНЯ

«Ростов» — в Лиге Европы!
В последнем туре Лиги чемпионов 

ростовская команда сумела 
удержать ничью (0:0) в матче против 

голландского ПСВ на стадионе 
«Эйндховен», таким образом 

обеспечив себе путевку в Лигу 
Европы в весенней стадии 

еврокубков.

«С удовольствием 
пообщался бы с Месси»

Как Киев громко попрощался с Лигой чемпионов

«Киевское «Динамо» 
сворачивается, ходят слухи, 
что после Нового года в клубе 
введут потолок зарплат в 
20–25 тысяч долларов в 
месяц. Иностранцы будут 
уходить…» — такой довольно 
достоверный слух озвучил 
коллега накануне последней 
игры киевлян в Лиге 
чемпионов.

ДЕНЬГИ, ДРАКИ И ГОЛЫ

Олимпийский чемпион-2008 по прыжкам в высоту готов возглавить 
Всероссийскую федерацию легкой атлетики
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ВАЖНОВАЖНО

Андрей Сильнов родился 9 сентября 1984 
года в г. Шахты. Прыгун в высоту. Олим-
пийский чемпион (2008), чемпион Европы 
(2006), заслуженный мастер спорта. Один 
из самых выдающихся российских легко-

атлетов в истории. В Пекине-2008 победил с резуль-
татом 236 см. Личный рекорд — 238 см.

« У нас-то  
допинга  
как раз  
мало!»

Андрей 
СИЛЬНОВ:
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